
Процент давит 
на «Форсаж»
Кинотеатры и дистрибутор 
голливудских фильмов 
не поделили выручку

Киносети «Синема парк», «Фор-
мула кино», «Каро» и «Киномакс» 
стали убирать из расписания 
фильмы студий Universal и War-
ner Bros. уже после двух недель 
проката, поскольку их дистрибу-
тор UPI выставил кинотеатрам 
новые условия разделения вы-
ручки. Обычно после двух уикен-
дов доля дистрибутора в кассо-
вых сборах уменьшается с 50% 
до 40–45%, но UPI хочет и с тре-
тьего уикенда забирать полови-
ну кассы. Если стороны не дого-
ворятся, прокат кассового хита 
«Форсаж», переносившийся 
с прошлого года, может ограни-
читься двумя неделями.

Кинодистрибутор Universal Pic-
tures International (UPI) не смог со-
гласовать условия проката фильмов 
с сетями «Формула кино», «Синема 
парк», «Киномакс» и «Каро», рассказа-
ли источники „Ъ“ на рынке кинопока-
за. Существующая практика такова, 
что дистрибутор получает полови-
ну киносборов в первые две недели 
проката, затем его доля уменьшает-
ся. UPI же заявил кинотеатрам, что хо-
чет продолжать получать 50% и с тре-
тьей недели, говорят источники „Ъ“. 
По их словам, крупные киносети 
с этим не согласились и убрали из рас-
писания после двух недель «Годзиллу 
против Конга» и «Мортал Комбат».

Представители UPI не ответили 
на запрос, в «Каро» и объединенной 
киносети «Формула кино» и «Синема 
парк» отказались от комментариев, 
гендиректор «Киномакса» Дмитрий 
Нартов не ответил на звонок.

Сеансы с третьей недели менее по-
сещаемые, отмечает руководитель Ас-
социации владельцев кинотеатров 
Олег Березин. «Если зрителей меньше, 
чем в первые две недели, то новая про-
порция позволяет кинотеатрам сде-
лать эти сеансы более экономически 
привлекательными»,— поясняет он. 
В зависимости от релиза, дистрибуто-
ра и кинотеатра дискуссия идет в рай-
оне 5–10 процентных пунктов, уточ-
няет господин Березин, то есть доля 
прокатчика уменьшается до 40–45%.

Кинотеатры стали опасаться по-
пыток изменить правила игры со сто-
роны UPI после того, как тот стал ки-
нотеатральным партнером в России 
студии Warner Bros. Как сообщал „Ъ“ 
14 декабря 2020 года, UPI, выпускав-
ший фильмы студии Universal, полу-
чил релизы Warner Bros. с марта (до тех 
пор ее партнером больше 20 лет была 
компания «Каро Премьер»). «Законо-
мерно, что с усилением пакета, а так-
же в посткарантинный период, когда 
каждая студийная голливудская но-
винка на вес золота, прокатчик стал 
диктовать новые условия»,— полагает 
гендиректор консалтингового агентст-
ва Estimate Company Мария Вогт.
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По существу запроса
Правительство рассказало Госдуме обо всем уже сделанном
Ежегодный отчет правительства в Гос-
думе, пожалуй, впервые за многие годы 
был преимущественно отчетом. Боль-
шую часть почти четырехчасовой встре-
чи премьер-министр Михаил Мишустин 
потратил на представление сделанно-
го в 2020-м и начале 2021 года, относи-
тельно немного времени посвятив пла-
нам. Формально половина, а на деле 
большая часть доклада была посвяще-
на в той или иной форме  социальным 
темам. Де-факто премьер-министр 
представлял итоги работы не только 
правительства, но и всех ветвей влас-
ти, «совершенно новый уровень эф-
фективности работы» которых за 2020 
год в экстремальных эпидемических 
условиях никого уже не удивляет. Про-
граммный тезис Михаила Мишустина — 
«удобное для всех государство без бю-
рократизма» — остался практически без 
внимания, как и идеи ликвидации вну-
тригосударственных функциональных 
«перегородок» и внедрения новых управ-
ленческих технологий для повышения 
эффективности госаппарата.

Вчерашний ежегодный отчет Михаила 
Мишустина в Госдуме был вторым: первый 
годовой отчет он прочитал 22 июля 2020 
года, и в значительной мере тот был посвя-
щен планам Белого дома, кадровый состав 
которого сменился вместе с премьер-ми-
нистром. Кроме того, в прошлом году ос-
новной интерес представляли планы пра-
вительства после прохождения первого 
(и, как тогда казалось, последнего) пика за-
болеваемости COVID-19.

Отчет 2021 года несколько иной жанр. 
Правительство по чисто эпидемическим 
причинам не имело возможности стро-
ить доклад на теме «победы над корона-
вирусом» и посткризисных планах, хотя 
Михаил Мишустин и сообщил со ссыл-
кой на Минэкономики о возвращении 
ВВП в марте 2021 года к уровню 2019 года 
(то есть общеэкономические потери от пан-
демии уже ликвидированы) и о возможно-
сти «постковидного прорыва» экономики 
РФ. Но объявлять в текущей ситуации о но-
вых крупных проектах по многим причи-
нам не имело смысла, несмотря на их под-
готовку. В итоге и аппарат Белого дома, 
и вице-премьеры, и министерства под-
готовили для Госдумы точное попадание 

в жанр: отчет правительства, зачитанный 
Михаилом Мишустиным, был именно от-
четом — описанием фактически сделанно-
го в 2020 году.

В силу этого каких-либо сенсаций в до-
кладе премьер-министра быть не могло: 

с лета 2020 года в работе Белого дома почти 
не стало «закрытых» ситуаций, по которым 
информации не было. Кроме этого, как уже 
писал „Ъ“, в новом правительстве срав-
нительно редки публичные межведомст-
венные конфликты: это, с одной стороны, 

результат аврально-мобилизационного ре-
жима работы правительственных структур 
с марта 2020 года, о котором Михаил Ми-
шустин говорил в Госдуме вполне открыто, 
с другой стороны — последствия крупней-
ших изменений практик и регламентов ра-
боты со второго полугодия 2020 года.

Один из центральных тезисов премь-
ер-министра в выступлении в Госдуме — 
новые методы работы сохранятся и после 
завершения эпидемии COVID-19. «Прош-
лый год показал, как должна работать вся 
система государственного управления. Ме-
ханизм взаимодействия, который нам уда-
лось создать для законодательного обеспе-
чения принимаемых мер и их оперативной 
реализации в рамках бюджетного процес-
са, беспрецедентен. Он продемонстриро-
вал свою эффективность и, безусловно, 
должен быть сохранен»,— заявил премь-
ер-министр. Отметим, что в выступлении 
он часто отмечал «совершенно другой уро-
вень» взаимодействия ветвей власти, в том 
числе законодательной и исполнительной, 
и призывал Госдуму и Совет федерации со-
хранять достигнутый уровень консолида-
ции усилий.

«Социальный поворот» в бюджетно-эко-
номической политике, который де-факто 
объявлен президентом Владимиром Пути-
ным в январе 2020 года вместе со сменой 
правительства и поправками к Конститу-
ции, остается для Белого дома необсуждае-
мым приоритетом. Формально к вопросам, 
прямо не связанным с социальными тема-
ми, Михаил Мишустин перешел примерно 
в середине своего доклада. Но на практи-
ке и в экономической части, например, 
комментируя природу инфляционного 
всплеска с начала 2021 года (по мнению 
правительства, речь идет о де-факто им-
портируемой инфляции, вызванной про-
должением мягкой денежно-кредитной 
политикой мировых центробанков и от-
части технически реализуемой внутри 
экономики РФ «жадностью» торговых се-
тей — см. материал на стр. 1), отчет акцен-
тировался на социальных аспектах про-
исходящего: в этом смысле выступление 
Михаила Мишустина в Госдуме явно было 
ориентировано на аудиторию более широ-
кую, чем Госдума.
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Дальний Восток  
запитают от ФНБ
Фонд может выделить 56 млрд руб. 
на электростанции

Как выяснил „Ъ“, правительство может 
выделить средства Фонда национального 
благосостояния (ФНБ) на строительство 
трех электростанций «РусГидро» общей 
мощностью более 1 ГВт на Дальнем Вос-
токе. Речь идет об инвестициях в энерго-
блоки Артемовской ТЭЦ-2, Хабаровской 
ТЭЦ-4 и Нерюнгринской ГРЭС общей сто-
имостью около 226 млрд руб. «РусГидро», 
по данным „Ъ“, может получить из ФНБ 
четверть от полной суммы под 4–5% го-
довых. Такая схема финансирования сни-
зит возникающую из-за проектов допол-
нительную нагрузку на потребителей 
на 5 млрд руб., до 39 млрд руб. в год.

„Ъ“ удалось выяснить, какие энергети-
ческие проекты претендуют на получение 
финансирования из ФНБ. По словам источ-
ников „Ъ“, правительство рассмотрит три 
проекта «РусГидро» на Дальнем Востоке об-
щей стоимостью в 226 млрд руб. (с НДС) — 
это новые энергоблоки на Нерюнгрин-
ской ГРЭС (100,61 млрд руб.), Артемовской 
ТЭЦ-2 (72,9 млрд руб.) и Хабаровской ТЭЦ-4 
(52,4 млрд руб.), следует из заявки компании 
(есть у „Ъ“).

О том, что правительство рассматрива-
ет возможность привлечения средств ФНБ 
на модернизацию дальневосточных ТЭС, 
12 мая заявил вице-премьер Александр Но-

вак. Перечень в ближайшее время рассмо-
трят у премьера Михаила Мишустина, уточ-
нил министр финансов Антон Силуанов.

«РусГидро» намерено построить два 
угольных энергоблока на Нерюнгринской 
ГРЭС (до 450 МВт) в Якутии к 2025 году для 
энергоснабжения Восточного полигона. 
Новые газовые энергоблоки на Артемов-
ской ТЭЦ-2 (до 474 МВт) в Приморском крае 
и на Хабаровской ТЭЦ-4 (320,8 МВт) заплани-
рованы к 2026 году по программе модерни-
зации старых ТЭС.

Исходно предполагалось, что строитель-
ство этих объектов будет вестись частично 
за счет надбавки для первой и второй цено-
вых зон оптового энергорынка (европей-
ская часть РФ, Урал и Сибирь), частично — 
за счет надбавки для потребителей Дальнего 
Востока (неценовая зона).

По словам источников „Ъ“, речь идет 
о возможности финансирования из ФНБ 
до 25% от стоимости каждого объекта. Таким 
образом, «РусГидро» может рассчитывать 
на 56,5 млрд руб. После ввода энергоблоков 
инвестор начнет возвращать средства фонда 
по ставке до 5%, говорит один из собеседни-
ков „Ъ“. Другой источник сообщил, что ставка 
составит 4%, срок финансирования — 15 лет.
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Хинди руси —  
штамм-штамм
Иностранные студенты привезли в Россию 
индийский вариант COVID-19

Первые в России носители индийского 
штамма коронавируса выявлены в Уль-
яновске. Ими оказались 16 индийских 
студентов, которые не пожелали учить-
ся дистанционно и прилетели, чтобы 
заниматься поближе к университету. 
В регио нальном управлении Роспотреб-
надзора заверяют, что выход индий-
ского штамма за пределы обсерватора 
и ковидных госпиталей исключен. В пра-
вительстве региона доверяют выводам 
Роспотребнадзора, однако готовы при 
необходимости принять дополнитель-
ные меры по профилактике.

В среду вице-премьер Татьяна Голикова за-
явила СМИ, что в России пока не зафиксиро-
ваны случаи заражения индийскими штам-
мами коронавируса. Однако эти данные 
устарели уже через несколько часов. Управле-
ние Роспотребнадзора по Ульяновской обла-
сти сообщило „Ъ“, что штамм подтвердился 
у 16 иностранных студентов Ульяновского го-
сударственного университета (УлГУ).

По данным ведомства, еще в апреле из 
Индии в Ульяновск прибыли 130 студентов. 
Это первокурсники медицинского факульте-
та УлГУ, которые обучаются по специально-
сти «лечебное дело» в рамках специальной 
англоязычной программы. Они прилетали 
несколькими партиями, начиная с 17 апре-

ля и до конца месяца. По словам ректора 
университета Бориса Костишко, «у всех сту-
дентов на границе были отрицательные те-
сты». Из аэропорта Шереметьево их везли на 
автобусе в Ульяновск, где разместили в уни-
верситетских хостелах, отведенных под об-
серватор. Позже, 10 мая, тем же путем при-
были еще 18 индийских студентов.

Тесты, взятые у студентов уже после их 
прибытия, выявили COVID-19 у 60 человек. 
Все они были помещены в ковидные госпи-
тали Ульяновска. После майских праздни-
ков у двоих постояльцев обсерватора темпе-
ратура поднялась выше 38 градусов, и они 
также были помещены в специализирован-
ные больницы.

Все анализы студентов с положительны-
ми тестами были направлены в Российский 
научно-исследовательский противочум-
ный институт «Микроб» (региональный ре-
ферент-центр) «для генотипирования». Ре-
зультаты показали, что у 16 студентов из 60 
подтвердился индийский штамм коронави-
руса. Впрочем, региональный минздрав ут-
верждает, что индийский штамм обнаружен 
у 15 студентов, а еще у одного — британский. 
Какой штамм у последних двух госпитализи-
рованных студентов, пока неизвестно.

новости — с5

Четверг  13 мая 2021  №79 (7041 с момента возобновления издания)   kommersant.ru  |  КоммерсантъFM 93,6

новости | Глава ЦИКа намерена  
публично доказать, что трехдневное голосование 
не угрожает ростом фальсификаций —3

мировая политика | Арабо-израильский  
конфликт перерастает из регионального  
в международный —6

спорт |  
«Локомотив» в девятый раз завоевал  
Кубок России по футболу —12

Газета издательского дома «Коммерсантъ»  Издается с 1909 года.  
С 1917 по 1990 год не выходила по независящим от редакции  
обстоятельствам. С 1990 года выходит в еженедельном режиме.  
С 1992 года — в ежедневном.

новости | Студентам вузов разрешат  
менять специальности в ходе обучения  
или осваивать сразу несколько —5

07  Сжиженному газу 
огораживают экспорт 
Власти задумались о критериях 
допуска к вывозу СПГ

07  Не отдых, 
а средство передвижения 
Деньги на отпуска  
ушли на новые автомобили

07  «Ростех» 
заземлится в Москве 
Продажа «Акадо»  
госкорпорации  
близка к завершению

08  По достаточному 
принципу 
ЦБ смягчил требования 
к капитальным нормативам 
брокеров

08  Факторы 
осторожного роста 
Рынок ждет  
новых клиентов и проблем

08  Инфляция 
повела себя страново 
Госдолги дорожают  
по всему миру

08  Мурманск вызывает 
спасателей 
Росморречфлот закажет  
судно для Севморпути  
на 7 млрд рублей

деловые  
новости

В МАГАЗИНА Х ОБОСТРИЛАСЬ ТОРГОВЛЯ
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Жесткие высказывания премьера Михаила 
Мишустина о росте цен на продукты из‑за 
«жадности» продавцов и производителей 
появились на фоне обострения дискуссии 
об этом между самими участниками рынка. 
Одна из крупнейших продуктовых сетей 
«Лента»  просит поставщиков социально зна‑
чимых продуктов не повышать цены как ми‑
нимум до конца сентября. Производители 

считают это зло употреблением положением, 
подчеркивая рост издержек.  Аналитики го‑
ворят, что рост цен удастся в лучшем случае 
 отсрочить.

«Лента» предложила поставщикам социально 
значимых продуктов первой необходимости воз
держаться от повышения цен как минимум до конца 
третьего квартала. Копия письма директора по стра
тегии и развитию закупок сети Елены Москаленко 

от 30 апреля есть у „Ъ“. Перечень товаров установлен 
правительством в июле 2010 года, это мясо, рыба, 
масло, молоко, сахар, соль, чай, хлеб, крупы, мака
ронные изделия, картофель. Как сказано в письме 
«Ленты», цены на них «имеют тенденцию к росту», 
поэтому, отмечая «обеспокоенность ситуацией 
госорганов» и «осознавая ответственность бизне
са», компания будет стремиться удерживать их. При 
поступлении запросов о повышении цен на товары 

из перечня «Лента» обязана немедленно проинфор
мировать соответствующие госорганы, подчерки
вается в документе.

«Лента» на конец 2020 года включала 254 гипер
маркета и 139 супермаркетов. Выручка в 2020 году — 
445,5 млрд руб., чистая прибыль — 17,4 млрд руб. 
 Основной владелец — «Севергрупп» Алексея Морда
шова (занимает первое место в рейтинге 
Forbes с состоянием $29,1 млрд).

Отчет правительства в Госдуме, сделанный премьер-министром  
Михаилом Мишустиным, описывал в основном не светлое будущее,  
а мало кому известное настоящее  ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА

Подписной  
индекс 50060

П1125

с10



2 l   КоммерсантъFM 93,6   l    kommersant.ru   l   Четверг 13 мая 2021 №79   l   Коммерсантъ

экономическая политика

Тираж газеты  
«Коммерсантъ» 62 320

ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР АО «КОММЕРСАНТЪ» — Владимир Желонкин|   |РЕДКОЛЛЕГИЯ Владимир Желонкин — главный редактор газеты «Коммерсантъ», Елена Нусинова — главный редактор журнала «Коммерсантъ WEEKEND», Кирилл Урбан — заместитель шеф-редактора  
АО «Коммерсантъ», директор по информационно-цифровым платформам АО «Коммерсантъ», Дмитрий Бутрин, Александр Стукалин, Иван Сухов, Рената Ямбаева — заместители  шеф-редактора АО «Коммерсантъ»,  Евгений Козичев — руководитель ин фор ма ци он но го цен тра, Татьяна Крючкова — от вет ствен ный сек ре тарь 
СПЕЦИАЛЬНЫЕ КОРРЕСПОНДЕНТЫ АО «КОММЕРСАНТЪ»  Дмитрий Азаров, Ольга Алленова, Сергей Дюпин, Ан дрей Ко лес ни ков, Григорий Ревзин, Владимир Соловьев, Алексей Тарханов|   |ГРУППА ВЫПУСКАЮЩИХ РЕДАКТОРОВ Алексей Киселев, Иван Кузнецов, Вячеслав Попов, Михаил Пророков;  
Ольга Боровягина (санкт-петербургский выпуск)|   |ЗАВЕДУЮЩИЕ ОТДЕЛАМИ  Халиль Аминов (потребительский рынок), Юрий Барсуков (бизнес), Юлия Тишина (медиа и телекоммуникации), Мак сим Ва рыв дин (прес туп ность), Леонид Ганкин (внеш няя поли ти ка), Дмитрий Ждакаев (общество), Дмитрий Камышев (политика),  
Грант Ко сян (спорт), Дмитрий Ладыгин (финансы), Олег Сапожков (эко но ми чес кая  по ли ти ка), Сергей Ходнев (культура)|   |РУКОВОДИТЕЛИ ГРУПП Иван Богачев (спецопросы «Прямая речь»), Ксения Дементьева (финансовый анализ), Евгений Жирнов (историко-архивная), Николай Зубов (иностранная информация),  
Иван Макаров (оперативная информация), Татьяна Трофимова (региональная корсеть),  Петр Холобаев (нормативно-словарная)|   |СЛУЖБА КОНТРОЛЬНЫХ РЕДАКТОРОВ — Алексей Кондратьев|   |КОРРЕКТОРЫ — Еле на Вил ко ва|   |ВЫПУСК — Наталья Ковтун| | Анатолий Гусев — автор макета,  
Сергей Цомык — глав ный ху дож ник газеты «Коммерсантъ», Галина Дицман — ху дож ник газеты «Коммерсантъ», Вик тор Иль ин — на чаль ник от де ла вер стки|   |ФОТОСЛУЖБА Сергей Вишневский — руководитель|   |ЗАМЕСТИТЕЛЬ ГЕНЕРАЛЬНОГО ДИРЕКТОРА ПО СТРАТЕГИИ Виктор Лошак 
ДИРЕКТОР РЕКЛАМНОЙ СЛУЖБЫ Надежда Ермоленко, тел. (495) 797 6996, (495) 926 5262|   |РУКОВОДИТЕЛЬ ОТДЕЛА ПО МАРКЕТИНГУ И PR  Екатерина Богомолова, тел. (495) 797 6996 д.2648 |  |ИЗДАТЕЛЬСКИЙ СИНДИКАТ Владимир Лавицкий — директор, тел. (495) 926 3301 д.2594

ЗАКАЗЫ НА РАЗМЕЩЕНИЕ РЕКЛАМЫ в газете «Коммерсантъ» принимаются рекламной службой АО «Коммерсантъ» тел. (495) 797 6996, (495) 926 5262, e-mail: sign@kommersant.ru.  
В регионах заказы на размещение рекламы принимаются представительствами: Воронеж ООО «Печатный Двор» (473) 206 81 09;  Екатеринбург ЗАО «”Коммер сантъ“ в Екате рин бурге» (343) 287 37 05; Ижевск ИП Власова Анастасия Сергеевна (3412) 945 075; Иркутск ООО «Издательский Дом ”Восточная Сибирь“»  
(3952) 487 025, 487 120, 487 125; Казань ООО «Профи-ньюс» (843) 253 20 41; Краснодар ООО «ЮМБ» (861) 201 94 26; Красноярск ООО «Коммерсантъ Красноярск» (391) 274 54 43; Нижний Новгород ООО «Инфотех» (831) 430 13 92; Новосибирск АО «Ком мерсантъ-Сибирь» (383) 209 34 42, 223 03 93, 212 02 42;   
Пермь  ООО «Деловая журналистика»  (342) 246 22 56; Ростов-на-Дону  ЗАО «”Ком мер сантъ“ в Ростове-на-Дону»  (863) 308 15 05, 308 15 01; Самара АО «Ком мер сантъ-Волга» (846) 203 00 88; Санкт-Петербург ЗАО «”Ком мер сантъ“ в Санкт-Петербурге» (812) 325 85 96; Саратов ООО «Медиа Холдинг ОМ» (8452) 23 79 65, 23 79 67;  
Уфа ООО «Знак» (347) 292 79 66;  Челябинск ООО «Знак 74» (351) 247 90 54, 700 01 88.

О слу ча ях от ка зов в при е ме под пи с ки, от сут ст вии в про да же из да ний  
ИД «Ком мер сантъ», на ру ше ни ях сро ков до с тав ки, а так же о дру гих не до с тат ках 
в на шей ра бо те со об щай те по бес плат но му те ле фо ну  (800) 200 2556

Ком мер сантъ  
ежед нев ная га зе та 

ОГОНЁК
еженедельный 
журнал

Ком мер сантъ Weekend 
еженедельный 
журнал

Ком мер сантъ Автопилот
ежемесячный  
журнал

16+

Рекламируемые товары и услуги  
подлежат обязательной сертификации

Материалы на таком фоне публикуются  
на коммерческих условиях

Газета печатается  
во Владивостоке, Воронеже, 
Екатерин бурге, Иркутске,  
Казани, Краснодаре, 
Красноярске, Москве, Нижнем 
Новгороде, Новосибирске, 
Перми, Ростове-на-Дону,  
Самаре, Санкт-Петербурге, 
Саратове, Уфе, Челябинске.

В региональные выпуски 
газеты редакцией могут быть 
внесены изменения.

Тираж сертифицирован  
Бюро тиражного аудита — ABC 

Учредитель, редакция и издатель АО «Коммерсантъ». Адрес: 123112, Москва, Пресненская наб., д. 10, блок С. Зарегистрировано в Роскомнадзоре, регистрационный номер и дата принятия решения о регистрации: ПИ № ФС 77-76924 от 9 октября 2019 года. Телефоны для справок: (495) 797 6970, (495) 926 3301. E-mail: kommersant@kommersant.ru.  
Цена свободная. © АО «Коммерсантъ». Представителем авторов публикаций в газете «Коммерсантъ» является издатель. Перепечатка только с согласия авторов (издателя). Время подписания в печать: по графику — 23-00, фактическое — 23-00. Газета отпечатана в АО «Прайм Принт Москва». Адрес: Лихачевский пр-д, д. 5В, г. Долгопрудный,  
Московская обл., 141700. Заказ №1313|   |WWW. KOMMERSANT. RU. Размещение рекламы на сайтах. Тел.: (495) 797 6996, (495) 926 5262.|   |ДИРЕКЦИЯ ПО РАСПРОСТРАНЕНИЮ И ЛОГИСТИКЕ: Альфред Хакимов — директор службы. Отдел розничного распространения: тел. (495) 721 1201.  
Отдел подписки на печатные и электронные версии: тел. 8 (800) 200 2556 (звонок по РФ бесплатный), e-mail podpiska@kommersant.ru. Подписные индексы П1125, П1126 (субботний выпуск)|   |ДИРЕКЦИЯ ПО РЕГИОНАЛЬНЫМ ПРОЕКТАМ: тел. (495) 797 69 86.

 мониторинг

сегодняшнее 
число 29,7

миллиарда долларов составило положительное сальдо внешней торговли товарами РФ в 
первом квартале 2021 года, сообщили в ФТС. В годовом выражении показатель уменьшился более чем на 
19%. При этом экспорт товаров в первом квартале вырос на 1,5%. На долю стран дальнего зарубежья прихо-
дилось 86% вывоза товаров, из которых топливно-энергетические товары составили 53,3% (в январе—марте 
2020 года — 61,7%). Импорт же товаров увеличился на 15,6%, а на страны дальнего зарубежья приходилось 
89,8% ввоза товаров. В товарной структуре импорта наибольший удельный вес приходился на машины и 
оборудование — 48,7% (в январе—марте 2020 года — 45,7%), стоимость которых выросла за год на 24%.

ЭНЕРГОРЕСУРСЫ

Нефть приближается  
к дефициту

Спрос на нефть в 2021 году вы-
растет до 96,4 млн баррелей в сут-
ки (б/с) — это на 5,4 млн б/с боль-
ше, чем в 2020-м, прежняя оцен-
ка прироста снижена на 270 тыс. 
б/с,  следует из отчета Междуна-
родного энергетического  агентства. 
Корректировка учла изменение 
спроса в первом квартале — он ока-
зался на 320 тыс. б/с ниже в Европе 
и на 515 тыс. б/с ниже в Северной 
Америке — и ожидания спада потре-
бления в Индии во втором кварта-
ле (минус 630 т/с). ОПЕК представи-
ла оценку накануне, сохранив годо-
вой прогноз роста мирового спро-
са (плюс 6 млн б/с к 2020 году), 
но снизив его на второй квартал 
на 0,3 млн б/с и повысив на третий 
и четвертый на 0,15 млн и 0,29 млн 
б/с соответственно.

Предложение же нефти в апре-
ле выросло на 330 тыс. б/с, до 
93,4 млн б/с (на 6,7 млн б/с ниже, 
чем год назад). Соглашение ОПЕК+ 
предполагает постепенный рост 
добычи — суммарно на 3,8 млн 
б/с с апреля по декабрь (в том чис-
ле на 2 млн б/с к июню, две тре-
ти придется на Саудовскую Ара-
вию). В МЭА ждут, что в целом 
по году прирост добычи соста-
вит 1,4 млн б/с против спада на 
6,6 млн б/с в 2020 году (потребле-
ние тогда упало на 8,7 млн б/с) — 
этот прогноз не менялся. В том 
числе страны ОПЕК нарастят по-
ставки на 820 тыс. б/с, по срав-
нению с сокращением на 5,3 млн 
б/с в 2020-м, остальные страны — 
на 620 тыс. б/с после сокращения 
на 1,3 млн б/с (в США поставки со-
кратятся на 160 тыс. б/с после па-
дения в 2020 году на 600 тыс. б/с).

Разрыв между добычей и по-
тенциальным спросом на нефть 
ОПЕК будет расти — до 2,5 млн 
б/с к четвертому кварталу против 
150 тыс. б/с во втором. В апре-
ле сделка странами ОПЕК была ис-
полнена на 126%, всеми участника-
ми ОПЕК+ — на 101%. Россия до-
бывала 9,52 млн б/с, на 180 тыс. 
б/с больше, чем в марте (и на 
140 тыс. выше апрельского тар-
гета — исполнение сделки РФ со-
ставило 95%). Иран тем временем 
уже наращивает поставки — за год 
на 360 тыс. б/с, а при снятии санк-
ций они могут вырасти с 2,35 до 
3,8 млн б/с (уровень до введения 
эмбарго).

«Запасы нефти после избыт-
ка в прошлом году приближают-
ся к нормальным уровням»,— фик-
сируют в МЭА. Запасы продолжат 
сокращаться — даже при смягче-
нии условий сделки предложение 
не будет поспевать за ростом спро-
са. Однако до окончания пандемии 
прогноз потребления нефти будет 
в существенной степени неопреде-
ленным, полагают в агентстве.

Татьяна Едовина

СПРОС И ПРЕДЛОЖЕНИЕ НЕФТИ 
СТРАН ОПЕК+ (МЛН БАРР./СУТКИ) 
ИСТОЧНИК: МЭА.

46

44

42

40

38

II III IV V VI VII X XI XIIIXVIIII

Потенциальный спрос на нефть ОПЕК+

Добыча ОПЕК+ с учетом смягчения 
санкций против Ирана

Добыча ОПЕК+

(ЯНВАРЬ–ДЕКАБРЬ 2021)

29,7

Сальдо внешней торговли 
товарами РФ ($ млрд)

0

10

20

30

40

50

60

I кв. 2018 I кв. 2019 I кв. 2020 I кв. 2021

Видимо, в силу этого правитель-
ство впервые ограничилось в Госдуме 
лишь эпизодическими упоминания-
ми чисто макроэкономических во-
просов: до 2019 года споры о госдол-
ге, ВВП, инвестициях, бюджетном 
правиле так или иначе были важней-
шими, сейчас их сильно меньше. 

Сложно сказать, в какой мере опи-
сание действительно очень масштаб-
ных мероприятий Белого дома в раз-
гар эпидемии (Михаил Мишустин 
в докладе достаточно свободно гово-
рил и о существовавших острых про-
блемах вокруг COVID-19 — напри-
мер, временном дефиците лекарств 
в 2020 году из-за ажиотажного спро-
са, сбоях в перечислении доплат ча-
сти соцработников) может быть в те-
кущей внутриполитической ситуа-
ции и до завершения пандемии оце-

нено любой аудиторией. Май 2021 
года, видимо, никак нельзя отнести 
к времени, когда такие оценки могут 
быть полностью адекватными,— все 
цифры в докладе Михаила Мишусти-
на депутаты принимали скорее как 
риторический прием, чем как дан-

ные. При этом во многих случаях 
(например, при констатации полу-
чения господдержки в 2020 году бо-
лее чем 50% российских семей) они 
политически значимы. Ряд сообще-
ний в докладе — например, оцен-
ки Белым домом вложений в фунда-
ментальные исследования (1,5 трлн 

руб. на три года, а вложения в про-
грамму установок «мегасайенс» го-
сподин Мишустин считает сопо-
ставимыми с «атомным проектом» 
поздних 1940-х), в программу раз-
вития сельских территорий (более 
220 млрд руб. в год), в электронную 

промышленность (280 млрд руб. до 
2023 года), в новую университетскую 
программу «Приоритет-2030» — по-
казательны: в 2020 году Белый дом 
не только боролся с пандемией.

Впрочем, собственно планы на бу-
дущее, кроме общегосударственных 
(национальные проекты, общенаци-

ональный план восстановления эко-
номики до конца 2021 года, наци-
ональные цели развития), Михаил 
Мишустин затрагивал не так часто. 
Так, в выступлении было мало впол-
не ожидавшихся от премьер-мини-
стра призывов к цифровизации эко-
номики (хотя это остается технологи-
ческим приоритетом и даже более. 
«Надо понимать, что сегодня доступ 
к интернету так же необходим, как 
отопление или свет»,— провозгласил 
глава правительства, сообщив, поми-
мо прочего, что в 2021 году интерне-
тизированы будут все населенные 
пункты РФ, насчитывающие более 
чем 250 жителей). Так же немного го-
ворилось и о «клиентоцентричном го-
сударстве» — при этом Михаил Мишу-
стин отчетливо заявил: «Наша цель — 
государство без бюрократизма». 

Лозунгов в докладе вообще было 
немного. В свою очередь, обсужде-

ние доклада Михаила Мишусти-
на (необычным в нем было то, что 
от «Единой России» с официаль-
ной оценкой выступало не руко-
водство фракции, которое задавало 
премьер-министру вопросы, а гла-
ва бюджетного комитета Андрей Ма-
каров) также было в основном «при-
земленным» и в основном касалось 
частных вопросов — от обсуждения 
оттока капиталов из РФ (председа-
тель Госдумы Вячеслав Володин) до 
предложения запрета турвыездов 
за рубеж (Михаил Парахин, ЛДПР). 
При этом к сотрудничеству Госдумы 
и правительства в Госдуме уже так 
привыкли, что критиковать Миха-
ила Мишустина не решился на этот 
раз никто, а бурные, продолжитель-
ные аплодисменты по итогам отчета 
не могли не заставлять вспоминать 
времена не столь отдаленные.

Дмитрий Бутрин

По существу запроса

Госдума финализирует работу 
по исполнению обязательств РФ 
перед ВТО по допуску иностран-
ных страховщиков на российский 
рынок — вчера были приняты по-
правки, устанавливающие ответ-
ственность иностранных игро-
ков за навязывание дополни-
тельных услуг, отказ от заключе-
ния публичного договора и фаль-
сификацию документов. За все 
это иностранцы будут карать-
ся по такой же  схеме, как и рос-
сийские резиденты,— от штра-
фов в 100 тыс. руб. до семи лет 
заключения. Согласно дого-
воренностям с ВТО, иностран-
ные филиалы страховщиков мо-
гут начать работу в РФ с 22 авгу-
ста, но, как шутят сами страхов-
щики, наплыва конкурентов не 
ожидается — в последнее время 
иностранцы в основном уходили 
с рынка РФ. 

Депутаты приняли в первом чте-
нии пакеты корреспондирующих 
поправок, обеспечивающих рабо-
ту основного закона об открытии 
страхового рынка для иностранных 
игроков (базовые изменения в закон 
об организации страхового дела в РФ 
приняты в первом чтении 13 апре-
ля). Напомним, по нему иностран-
ный филиал обеспечивает гарантий-
ный депозит на счетах в АСВ в разме-
ре уставного капитала российских 
игроков, подчиняется ЦБ, имеет до-
пуск почти ко всем видам страхова-
ния, например к ОСАГО, но не к тем, 
где задействованы сведения, состав-
ляющие гостайну. 

Вчера депутаты приняли по-
правки к УК, КоАП и ГК. В первых 
двух случаях вводится ответствен-
ность для страховщиков-нерези-
дентов, которую уже несут россий-
ские игроки. Необоснованный от-
каз от заключения публичного до-

говора или навязывание дополни-
тельных услуг карается штрафом 
в 100–300 тыс. руб. на компании, 
фальсификация финансовых доку-
ментов — штрафом до 1 млн руб. 
либо лишением свободы на срок до 
четырех лет и 3–5 млн руб. штрафа 
или до семи лет заключения в слу-
чае преступления организованной 
группой. В ГК, в свою очередь, тер-
мин «страховщик» будет включать 
и иностранного игрока. 

С момента начала переговоров 
по вхождению РФ в ВТО страховое 
лобби всячески пыталось защитить 
российских страховщиков от конку-
ренции с иностранцами, а сейчас, за 
три месяца до открытия рынка, же-
лающих составить ее фактически не 
осталось. Как говорит источник „Ъ“ 
на рынке, «в условиях обострения 
политической ситуации вряд ли сто-
ит ожидать значимого изменения 
ситуации с иностранными компани-

ями. Интерес, который был прояв-
лен к страховому рынку в последние 
годы, был со стороны азиатских пар-
тнеров, обсуждалась возможность 
прихода китайских компаний. Од-
нако специфика этого рынка такова, 
что китайские коллеги очень долго 
присматриваются к потенциальным 
партнерам и рынкам».

Как сообщили во Всероссийском 
союзе страховщиков (ВСС), в настоя-
щее время доля иностранцев в сово-
купном капитале страховщиков со-
ставляет немногим более 10% и в по-
следние годы сокращается. Напри-
мер, в качестве значимого игрока 
компания «Альянс» уже не присут-
ствует на российском рынке, недав-
но отсюда ушел и другой междуна-
родный гигант — «Метлайф». «Не-
смотря на общую высокую прибыль-
ность российского рынка, иностран-
ные игроки, за редким исключени-
ем, не показывали хороших резуль-

татов в РФ. Возможно, условия, в ко-
торых они работают в мире, суще-
ственно отличаются от наших прак-
тик»,— поясняет директор группы 
рейтингов финансовых институтов 
АКРА Алексей Бредихин. В новом ре-
жиме эксперт не видит никакого об-
легчения в сравнении с действую-
щим порядком работы в РФ россий-
ских «дочек» иностранных компа-
ний. Тем не менее страховое лобби 
продолжает работу по защите рын-
ка — как следует из письма главы 
ВСС Игоря Юргенса председателю 
банковского комитета Госдумы Ана-
толию Аксакову, следует еще боль-
ше поправить основные поправки 
по присутствию иностранцев, за-
претив им формировать и инвести-
ровать страховые резервы по прави-
лам «материнской» страны и урав-
няв их с отечественными компани-
ями и в этом отношении. 

Татьяна Гришина

Обложили кого не ждали
Российским филиалам иностранных страховщиков прописали ответственность

Накопленный российскими ра-
ботниками человеческий капи-
тал мало востребован на наци-
ональном рынке труда, следует 
из данных Высшей школы эконо-
мики. Это обусловлено специфи-
кой российского отношения к об-
разованию: хотя более полови-
ны взрослого населения страны 
имеет диплом о высшем образо-
вании, обновлять свои профес-
сиональные навыки в течение ка-
рьеры стремится меньшинство 
работников.

Благодаря популярности высше-
го образования российские работ-
ники обладают существенным чело-
веческим капиталом на старте своей 
карьеры. Однако в дальнейшем толь-
ко меньшая часть участников рын-
ка труда готова обновлять свои зна-
ния и навыки, констатирует доклад 
«Производительность труда и рос-
сийский человеческий капитал: па-
радоксы взаимосвязи?» экспертов 
Высшей школы экономики, кото-
рый был представлен на Апрель-
ской конференции университета. 
Работа основана на данных как про-
фильного исследовательского под-
разделения университета — Лабора-
тории рынка труда, так и Института 
статистических исследований и эко-
номики знаний и других научных 
центров.

Как указывают авторы доклада, 
российская система образования 
на протяжении последних 15 лет 
ежегодно выпускала более 1 млн 
специалистов с высшим образова-

нием, не считая масштабного пото-
ка выпускников средних специаль-
ных учебных заведений. В результа-
те более половины жителей страны 
в возрасте 25–64 лет обладают ди-
пломом о высшем образовании. По 
этому показателю РФ обходит боль-
шинство развитых стран, в том чис-
ле США (менее 50%), Великобрита-
нию (менее 50%) и Германию (30%), 
уступая только Канаде (60%). В то же 
время показатель ВВП на душу насе-
ления по ППС для России составля-
ет только около $30 тыс., как у Тур-
ции и Греции, а в развитых стра-

нах он выше на 10–60%. То есть, от-
мечают авторы доклада, имеющий-
ся у россиян человеческий капи-
тал «не переплавляется в высокие 
уровни производительности труда 
и благосостояния». 

Чтобы человеческий капитал не 
обесценивался по мере взросления 
работника, необходимо обновлять 
знания и навыки, однако это не ха-
рактерно для россиян. Так, толь-
ко около 12% граждан РФ в возрас-
те 25–64 лет проходят то или иное 
переобучение, хотя в европейских 
странах в этот процесс вовлечено 

порядка 40–60% жителей. Лишь 22% 
населения России в возрасте 25–64 
лет занимаются самообразовани-
ем, что также значительно ниже, 
чем в европейских странах, где со-
ответствующая доля населения со-
ставляет 60–80%. Наконец, переобу-
чением своих работников в России 
занимаются не более четырех ком-
паний из десяти.

Чаще других в программы пере-
обучения инвестируют технологи-
чески продвинутые и финансово 
успешные предприятия, располага-
ющие собственными центрами об-
учения. К ним также чаще относят-
ся фирмы-экспортеры или компа-
нии, встроенные в глобальные це-
почки добавленной стоимости и ин-
вестирующие в научно-исследова-
тельские и конструкторские разра-
ботки. Каждая из них в среднем ох-
ватывала этой деятельностью при-
мерно четверть своего персонала, за-
тратив в среднем на одного работни-
ка около 14 тыс. руб., что в совокуп-

ности составляет около 0,2% фонда 
оплаты труда. Напротив, в странах 
ЕС данный показатель в среднем до-
стигает 1,7% ФОТ и показывает тен-
денцию к росту. 

С возрастом потребность в обу-
чении и переобучении работников 
усиливается. Однако помимо низ-
кого охвата переобучением в целом 
и доступ к нему распределен нерав-
номерно — его доступность в Рос-
сии максимальна в самых младших 
группах, где она составляет око-
ло 30%, и постепенно снижается до 
символических 3–5% в самых стар-
ших возрастных группах. В то же вре-
мя, отмечают авторы доклада, недо-
статки образования российских ра-
ботников являются одной из мно-
гих причин низкой производитель-
ности на российском рынке труда — 
и взаимосвязаны с тем, что россий-
ская экономика специализирует-
ся на производстве товаров и услуг 
с низкой добавленной стоимостью.

Анастасия Мануйлова

Знание — непроизводительная сила
Российские работники не готовы к переобучению

Высшее образование мало способствует росту в РФ  
производительности труда, как и отсутствие интереса  
работников и компаний к переобучению персонала   
ФОТО ОЛЕГА ХАРСЕЕВА

Выступление Михаила Мишустина  
явно было ориентировано  
на аудиторию более широкую,  
чем Госдума 
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Глава Центризбиркома (ЦИК) 
Элла Памфилова намерена про-
вести перед думской кампани-
ей круглый стол, чтобы «развеять 
все мифы» об опасности фаль-
сификаций при трехдневном го-
лосовании. Так ЦИК ответит 
на письма лидера «Яблока» Ни-
колая Рыбакова и питерского ом-
будсмена Александра Шишло-
ва, которые выражали подобные 
опасения. Госпожа Памфилова 
по-прежнему утверждает, что ре-
шение о формате волеизъявле-
ния еще не принято, хотя источ-
ники „Ъ“ ранее говорили, что го-
лосование «на 99%» будет трех-
дневным. По словам социолога, 
такому голосованию доверяют 
лояльные и нейтральные к власти 
избиратели, но для оппонентов 
никакие аргументы в пользу мно-
годневных выборов не работают.

На осенних выборах 2020 года 
трехдневное голосование использо-
валось в 41 регионе, а позже применя-
лось еще в нескольких региональных 
и муниципальных кампаниях, вклю-
чая выборы мэра Якутска 26–28 мар-
та 2021 года. Главные претензии к та-
кому формату остаются неизменны-
ми: хранение бюллетеней в ночное 
время и повышенная нагрузка на на-
блюдателей.

Оппозиция неоднократно крити-
ковала новшества в избирательной 
системе: КПРФ, например, проводи-
ла у здания администрации прези-
дента пикеты против трехдневного 
и электронного голосования, а лидер 
«Яблока» Николай Рыбаков направил 
Элле Памфиловой письмо с аргумен-
тами в пользу однодневных выборов 
в Госдуму. По его мнению, один день 
голосования «снижает риски прину-
ждения избирателей к участию в вы-
борах и за счет общественного наблю-
дения создает возможности для пре-
дотвращения фальсификаций», а вот 
растянутость процедуры во времени 
эти гарантии грубо нарушает.

Похожее письмо председателю 
ЦИКа направил уполномоченный по 
правам человека в Санкт-Петербурге 
Александр Шишлов. Он завил, что 
практика многодневных выборов, 
как свидетельствует летнее голосо-
вание 2020 года по поправкам к Кон-
ституции, создает условия для фаль-
сификаций и злоупотреблений. В ка-
честве таковых омбудсмен упомянул 
невнесение граждан в списки изби-
рателей, желающих проголосовать 
досрочно и вне участка, голосование 
неизвестных лиц под видом участни-
ков голосования, отказы в ознаком-
лении со списками избирателей чле-

нам участковых комиссий и ненад-
лежащее хранение бюллетеней — 
в картонных урнах.

На заседании ЦИКа 12 мая Элла 
Памфилова решила публично отве-
тить на все опасения, предложив ор-
ганизовать круглый стол с участи-
ем экспертов. «Когда мы будем при-
нимать решение, если примем, мо-
жет, до того момента посоветуем-
ся с нашими экспертами, проведем 
в ЦИКе круглый стол, чтобы разве-
ять эти мифы, эту прямую связь, про-
порциональную связь, что трехднев-
ное голосование увеличивает число 
фальсификаций»,— пояснила госпо-
жа Памфилова. По ее мнению, дело 
не в количестве дней, а в том, «каким 
образом проводить и каким обра-
зом обеспечить доверие и общест-
венный контроль». Глава ЦИКа так-
же призвала руководство избирко-
мов Смоленской и Саратовской об-
ластей, где в мае пройдет последнее 
перед думской кампанией многод-
невное голосование на региональ-
ном уровне, поделиться опытом для 
выявления оставшихся слабых мест.

Старт думской кампании будет дан 
в июне, когда президент подпишет со-
ответствующий указ. Тогда же ЦИК 

официально примет решение о коли-
честве дней голосования. Однако, как 
писал „Ъ“, еще в январе на совещании 
с главами региональных избиркомов 
им говорили, что с вероятностью 99% 
выборы в Госдуму пройдут в течение 
трех дней, а главная цель комиссий 
на этих выборах — обеспечить их 
«спокойствие и легитимность».

Николай Рыбаков сказал „Ъ“, что 
его партия «всегда готова к встречам 
и диалогу», а выборное законодатель-
ство нуждается в изменении. «Мы нау-
чились выигрывать даже в такой трех-
дневной системе с голосованием на 
пеньках, в прошлом сентябре почти 
50 кандидатов от „Яблока“ были из-
браны депутатами. Но это не означает, 
что мы будем закрывать глаза на нару-
шения и перестанем бороться»,— до-
бавил партиец.

Президент фонда «Петербургская 
политика» Михаил Виноградов пола-
гает, что Центризбиркому важны ре-
гулярные публичные презентации 
для донесения информации о том, 
как выборы становятся еще лучше, 
какие усилия для этого прилагает 
ЦИК и как несправедливы к нему кле-
ветники и критики. «Поэтому вопрос 
в том, будет ли идти речь об обмене 
монологами или все же о готовности 
ответить на острые вопросы экспер-
тов в диалоговом режиме»,— подчер-
кивает эксперт.

Что же касается доверия в общест-
ве к многодневному голосованию, то 

в ноябре 2020 года, по данным опро-
са ВЦИОМа, положительно его оцени-
вали 47% респондентов и еще 60% за-
являли, что хотели бы иметь возмож-
ность голосовать в течение трех дней. 
«Нового опроса мы не проводили, но 
очевидно, что за полгода вряд ли на-
строения поменялись,— сказал „Ъ“ 
гендиректор ВЦИОМа Валерий Фе-
доров.— Люди считают это комфорт-
ным и безопасным в условиях панде-
мии». По словам социолога, положи-
тельно воспринимают трехдневное 
голосование лояльные и нейтраль-
ные по отношению к власти россия-
не, оппоненты же во всем видят пред-
посылки к фальсификациям, и для 
них аргументы в пользу трехдневно-
го голосования не работают.

С мнением об удобстве трехднев-
ного голосования для избирателей 
согласен директор по политическому 
анализу ИНСОМАР Виктор Потурем-
ский: «Основываясь на своей практи-
ке социолога, могу говорить уверен-
но, что многодневное голосование 
не вызывает неприятия и поддержи-
вается большинством. Связано это 
не только с пандемией, но и с удобст-
вом. Уверен, что в скором времени это 
станет „новой нормой“ и люди будут 
удивляться, вспоминая, что так было 
не всегда».

Елена Рожкова, 
Кира Дюрягина; 
Олег Дилимбетов, 
Санкт-Петербург

ЦИК усаживает критиков  
за круглый стол
Элла Памфилова намерена убедить их  
в чистоте трехдневных выборов в Госдуму

Избирательная комиссия Алтай-
ского края внесла в краевое заксо-
брание законопроект о трехкрат-
ном увеличении избирательных 
фондов на предстоящих регио-
нальных выборах. Во многих субъ-
ектах, где в сентябре будут выби-
рать депутатов региональных пар-
ламентов, размеры избиратель-
ных фондов уже были повышены. 
По мнению эксперта, увеличение 
лимитов повышает прозрачность 
кампании и снижает риски для 
кандидатов на фоне возросшего 
внимания силовиков. Впрочем, 
условия финансирования думских 
выборов пока неизменны.

Согласно поправкам к избиратель-
ному кодексу Алтайского края, канди-
даты-одномандатники смогут потра-
тить на предстоящую избирательную 
кампанию до 6 млн руб. (сейчас пото-
лок — 2 млн), а региональные ячейки 
партий — до 120 млн руб. (сейчас — не 
более 40 млн). Также поправки пред-
полагают изменение структуры на-
полнения фондов: одномандатни-
ки смогут финансировать кампанию 
полностью из собственных средств, 
а избирательные объединения — це-
ликом за счет пожертвований физи-
ческих и юридических лиц. Сейчас 
эти поступления не могут составлять 
более 50% от размера избирательного 
фонда. Проект изменений планирует-
ся рассмотреть на сессии 27 мая.

В сентябре выборы депутатов ре-
гиональных парламентов пройдут 
в 39 субъектах, во многих из них из-
бирательные фонды уже были увели-
чены. Федеральное законодательст-
во не ограничивает их размеры, ре-
гионы принимают решения само-
стоятельно. Так, Курская облдума уве-
личила предельные затраты для пар-
тийных ячеек на 40% — с 30 млн до 
50 млн руб., Новгородская облдума — 
втрое, с 20 млн до 60 млн руб., Тамбов-
ская облдума — в пять раз, с 10 млн 
до 50 млн руб., а Карельское заксо-
брание — почти в 13 раз, с 4,5 млн до 
60 млн руб.

Размеры избирательных фондов 
на выборах в Госдуму, которые также 
пройдут в сентябре, последний раз 
повышались в 2010 году.  Тогда пото-
лок затрат для политических партий 
был увеличен с 400 млн до 700 млн 
руб., а для их региональных отделе-
ний — на 9–25 млн руб. в зависимо-
сти от численности населения субъ-
екта. Так, например, в Алтайском 
крае, где проживает более 2 млн чело-
век, партийная ячейка может потра-
тить на кампанию до 55 млн руб. Кро-
ме того, в 2014 году в субъектах с на-
селением свыше 5 млн человек реги-
ональные отделения получили воз-

можность тратить на думскую кампа-
нию до 100 млн руб. (таких регионов 
всего четыре — Москва, Московская 
область, Санкт-Петербург и Красно-
дарский край). Тогда же, вместе с по-
вторным введением выборов 225 де-
путатов по одномандатным округам, 
избирательные фонды одномандат-
ников были ограничены 40 млн руб.

Законодатели объясняют увеличе-
ние избирательных фондов ростом 
цен и необходимостью повышения 
прозрачности финансирования кам-
паний. «Возможно, никто и не вос-
пользуется такими размерами, но 
лучше увеличить верхнюю границу, 
чем потом кандидаты будут искать 
варианты, чтобы уложиться в мини-
мум, который не соответствует цено-
вым реалиям»,— пояснил „Ъ“ замгла-
вы фракции «Единой России» в заксо-
брании Алтайского края, председа-
тель комитета по правовой политике 
Денис Голобородько.

С ним согласен глава фракции 
«Справедливой России» Александр 
Молотов, который напомнил „Ъ“, 
что зачастую кандидаты прибега-
ют к серым схемам финансирова-
ния: «Теперь таких нарушений ста-
нет меньше». Впрочем, для оппози-
ции ничего не изменится, поскольку 
ее расходы и раньше не достигали ли-
митов, добавил депутат: «Главные бе-
нефициары здесь — представители 
„Единой России“. С точки зрения кон-
курентности для нас ситуация толь-
ко усложнится». Замглавы фракции 
КПРФ Вероника Лапина связала уве-
личение фондов с падением популяр-
ности партии власти. Она считает, что 
на дополнительные деньги единорос-
сы будут привлекать «больше специ-
алистов, чтобы решить проблему ан-
тирейтинга».

Электоральный юрист Роман 
Смирнов пояснил „Ъ“, что прежние 
размеры избирательных фондов не 
были привязаны к реальной жизни, 
а кандидатам приходилось использо-
вать сложные многоступенчатые схе-
мы финансирования. «Но сейчас си-
туация изменилась, все боятся при-
стального внимания со стороны пра-
воохранительных органов,— утвер-
ждает эксперт.— Поэтому законодате-
ли стараются максимально снять ри-
ски, вывести „в белую“ всех техноло-
гов, юристов, райтеров, агитаторов». 
Однако даже обновленные лимиты 
могут быть недостаточными, считает 
господин Смирнов: «120 млн руб. для 
краевой ячейки или 40 млн руб. для 
думского одномандатника — это сум-
мы, в которые в лучшем случае укла-
дывается полкампании».

Юлия Сасевич, Новосибирск;  
Андрей Прах

Кандидатам 
подкинули в фонды
Регионы увеличивают лимиты 
предвыборных затрат

Элла Памфилова готова  
указать критикам 
трехдневного голосования 
на недостатки 
в их аргументации 
ФОТО АЛЕКСАНДРА КАЗАКОВА

Сразу пять руководящих сотрудников ап-
парата «Единой России» (ЕР) подали за-
явки на участие в партийных праймериз. 
За выдвижение в Госдуму поборются гла-
ва исполкома ЕР Александр Борисов 
и четверо из семи его заместителей. Со-
беседники „Ъ“ объясняют это прежде 
всего личным желанием самих аппарат-
чиков. Но в случае попадания в Госдуму 
они укрепят там позиции секретаря ген-
совета ЕР Андрея Турчака, отмечает экс-
перт,— на фоне аналогичных усилий 
и других политических игроков.

О намерении как минимум двух высоко-
поставленных партфункционеров ЕР участ-
вовать во внутрипартийном голосовании по 
отбору кандидатов в Госдуму в марте сооб-
щила газета «Ведомости». В итоге на прайме-
риз к осенним выборам зарегистрировались 
сразу пять представителей руководства цент-
рального исполкома (ЦИК) партии.

Глава ЦИК «Единой России» Александр Бо-
рисов будет одновременно бороться за выд-
вижение как по списку, так и по одноман-
датному округу в Псковской области. Он ро-

дился в этом регионе, а во второй половине 
1990-х переехал в Санкт-Петербург для рабо-
ты на одном из заводов оборонного холдин-
га «Ленинец» (гендиректором завода был ны-
нешний секретарь генсовета ЕР Андрей Тур-
чак). В 2009 году господин Турчак возглавил 
Псковскую область, а господин Борисов стал 
ее представителем в Совете федерации. По-
сле того как в 2017 году Андрей Турчак полу-
чил нынешнюю должность в ЕР, Александр 
Борисов возглавил ЦИК.

Его заместитель, глава пресс-службы ЕР 
Дмитрий Миненко пришел в ЦИК партии 
в 2016 году, а до этого около трех лет отвечал 
за работу информационного блока в Обще-
российском народном фронте. Его назначе-
ние в ЦИК состоялось в том числе при поддер-
жке тогдашнего первого замглавы админист-
рации президента, а ныне спикера Думы Вя-
чеслава Володина, но господин Миненко со-
хранил свои позиции в партии и после при-
хода в генсовет ЕР Андрея Турчака. На прай-
мериз Дмитрий Миненко поборется за место 
в партсписке по родной для него Ростовской 
области (он родился в Волгодонске).

Также в Думу собираются два ветерана пар-
таппарата. Замглавы исполкома, руководи-
тель управления финансово-хозяйственно-
го обеспечения Наталья Орлова примет учас-
тие в праймериз по партсписку в Башкирии. 
В 2004 году она стала заместителем руководи-
теля этого управления, а в 2012 году возглави-
ла его, получив статус первого замруководите-
ля ЦИК. Госпожа Орлова являлась уполномо-
ченным ЕР по финансовым вопросам на дум-
ских выборах 2003, 2007, 2011 и 2016 годов, фи-
нансовым уполномоченным кандидата Вла-
димира Путина на президентских выборах 
2004, 2012 и 2018 годов и кандидата Дмитрия 
Медведева — на президентских выборах-2008.

Еще один замглавы исполкома, руково-
дитель управления региональной и техноло-
гической работы Андрей Парфенов работает 
в ЦИК ЕР с 2007 года, а нынешний статус по-
лучил в 2012 году. Господин Парфенов, фак-
тически являющийся основным штатным 
политтехнологом ЕР, зарегистрировался на 
праймериз по списку в Самарской области.

Наконец, замруководителя ЦИК, глава 
проектного офиса ЕР Роман Любарский побо-

рется за выдвижение в Думу по списку в Ни-
жегородской области. Он родился в городе 
Арзамас-16 (ныне Саров) и до перехода в ЦИК 
ЕР в 2019 году несколько лет занимал пост ни-
жегородского вице-губернатора по внутрен-
ней политике.

Глава Фонда развития гражданского об-
щества, главный технолог ЕР на предстоя-
щих выборах Константин Костин пояснил 
„Ъ“, что случаи, когда высокопоставленные 
функционеры ЕР участвовали в думских вы-
борах, бывали и раньше. В пример он при-
водит экс-депутата, а ныне сенатора Виктора 
Абрамова, который баллотировался в Думу 
в 2007 году, будучи замглавы ЦИК ЕР по фи-
нансовым вопросам. «В 2016 году таких кан-
дидатов почти не было. Но были в 2007-м 
и 2011-м, а в 2003 году их было достаточно 
много. Это же профессиональные политме-
неджеры. Многим из них интересно попро-
бовать себя в политике. Получится ли — по-
кажут праймериз, а потом и выборы»,— до-
бавляет господин Костин.

Источник „Ъ“, близкий к руководству ЕР, 
уверяет, что во всех перечисленных случаях 

речь идет о желании самих партийцев и ино-
го подтекста в этих выдвижениях нет: «Это 
определенное развитие карьеры». Полито-
лог Константин Калачев, однако, предпола-
гает, что у подобных решений все же есть по-
литическая подоплека: сотрудники аппара-
та ЕР получат дополнительную мотивацию 
работы на выборах, а в случае прохождения 
этих выдвиженцев в Думу они усилят пози-
ции первого вице-спикера Совета федера-
ции Андрея Турчака, который, в свою оче-
редь, «становится для этих людей карьерным 
трамплином».

Ранее „Ъ“ сообщал, что по спискам ЕР и пар-
тии «Справедливая Россия — За правду» в Гос-
думу намерены выдвинуться политтехнологи 
и общественные деятели, близкие к внутри-
политическому блоку администрации прези-
дента. Кроме того, источники „Ъ“ предпола-
гают, что сохранить свою команду в нижней 
палате парламента сможет и Вячеслав Воло-
дин. «Все серьезные игроки заводят в Госдуму 
свои команды. И Андрей Турчак не исключе-
ние»,— резюмирует Константин Калачев.

Андрей Винокуров

Аппаратчики подались в депутаты
В праймериз «Единой России» поучаствуют пять высокопоставленных сотрудников ее исполкома

Госдума во втором чтении приняла зако-
нопроект о запрете трансляции реклам-
ных роликов, «передаваемых усилите-
лями на стенах и крышах зданий и соору-
жений». Федеральных депутатов об 
этом попросили астраханские коллеги, 
а тех — жители города, страдающие от 
навязчивой рекламы. В пояснительной 
записке говорится, что круглосуточная 
трансляция объявлений ведет к «росту 
социальной напряженности». Впрочем, 
уличных зазывал с переносными колон-
ками это ограничение не коснется.

Проект поправок к закону «О рекламе» 
в октябре 2020 года внесла в федеральный 
парламент Астраханская дума. Региональ-
ные законодатели предложили запретить 

распространение аудиорекламы, если она 
транслируется с помощью «звукотехниче-
ского оборудования, монтированного и рас-
положенного на внешних стенах, крышах 
и иных конструктивных элементах зданий, 
строений, сооружений». В пояснительной за-
писке говорится, что об этом просят жители 
Астрахани.

«В целях охвата наибольшей аудитории 
потенциальных потребителей рекламора-
спространители зачастую используют звуко-
усиливающую аппаратуру в непрерывном 
режиме, когда рекламный ролик после окон-
чания вновь воспроизводится, и так непре-
рывно в течение дня»,— добавляется в пояс-
нительной записке. Такая реклама, как пра-
вило, не нарушает санитарные требования 

по уровню допустимого шума. Тем не менее 
она «становится навязчивой», «отрицательно 
влияет… на досуг граждан» и приводит к «ро-
сту социальной напряженности», считают ре-
гиональные законодатели.

«Выносят колонки и в течение целого дня 
с периодичностью десять-пятнадцать секунд 
воспроизводят один и тот же текст: то золото, 
то микрозаймы, то скидки. На вторых и треть-
их этажах практически невозможно жить»,— 
ранее жаловался Госдуме представитель ас-
траханского парламента Игорь Мартынов.

Авторы поправок признают, что «рекла-
ма стимулирует потребителей» покупать то-
вары и заказывать услуги, а ее ограничение 
повлияет на прибыль рекламодателей. Но 
все же предлагают считать приоритетной «за-

щиту права граждан на благоприятную среду 
перед экономической выгодой». Эту логику, 
в свою очередь, одобрили в профильном ко-
митете Госдумы по экономической политике.

Примечательно, что в ходе первого чте-
ния законопроекта в марте 2021 года член 
этого комитета Андрей Ветлужских говорил 
о необходимости запрещать рекламу лишь 
при установке усилителей на жилых домах. 
Депутат предлагал добавить такое условие 
ко второму чтению поправок — заодно за-
крепив в них и минимальное расстояние от 
аудиоколонок до жилых домов. Но этой нор-
мы в документе так и не появилось. Член ко-
митета Алексей Балыбердин дал понять, что 
ко второму чтению поступили лишь три по-
правки, в основном технического характера: 

например, о вступлении закона в силу через 
90, а не 60 дней после опубликования. 12 мая 
законопроект был принят Госдумой во вто-
ром чтении единогласно.

Впрочем, зазывал с переносными колон-
ками ограничение не коснется. Так, в прави-
тельстве РФ концептуально поддержали за-
конопроект, но предложили изъять из него 
формулировку о запрете трансляции аудио-
рекламы из усилителей, установленных не 
только на зданиях и сооружениях, но и «вне 
их». «Такой запрет привел бы к невозможно-
сти в принципе размещения звуковой рекла-
мы, в том числе из переносимых устройств, 
что представляется чрезмерным»,— поясни-
ли в правительстве.

Александр Воронов

Назойливой рекламе отключают звук
Госдума запрещает транслировать ее с аудиоколонок на зданиях
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Советский райсуд Казани по хода-
тайству ГСУ СКР отправил на два 
месяца в СИЗО Ильназа Галявие-
ва, накануне убившего в казанской 
гимназии №175 девять человек, 
в том числе семь детей. Несмо-
тря на тяжелое заболевание моз-
га, на заседании обвиняемый за-
верил, что не имеет медицинских 
диагнозов, препятствующих нахо-
ждению под стражей. Против аре-
ста он не возражал.

Заседание суда состоялось вечером, 
хотя многие журналисты ожидали на-
чала процесса с полудня. Как объясня-
ли в пресс-службе райсуда, материалы 
дела долго не поступали в суд.

Советский райсуд недавно переехал 
в новое здание и смог предоставить под 
заседание большое помещение, объе-
динив два зала-трансформера (перего-
родка между ними сдвигается).

Его заполнили исключительно жур-
налисты—представители нескольких 
десятков СМИ. Не было замечено ни 
одного человека, кто бы пришел под-
держать обвиняемого: ни родни, ни 
друзей. Также не было и родственни-
ков его жертв. Видимо, они были заня-
ты похоронами (в среду в Татарстане, 
в день траура, похоронили всех погиб-
ших). Хотя возмущения, видимо, ожи-
дались — здание райсуда по периметру 
оцепили полицейские в бронежилетах.

Прежде чем Галявиева ввели, при-
став внимательно с фонариком ос-
мотрела «аквариум». Обвиняемого 
поместили туда вместе с еще тремя 
приставами. Еще с десяток человек 
с разных сторон контролировали ситу-
ацию снаружи.

До прихода судьи журналисты пы-
тались докричаться до Галявиева: «Иль-
наз, вы что-то помните о вчерашнем 
дне? Вы понимаете, что вы убили девять 
человек?» Однако он не реагировал. Воз-
можно, потому, что «аквариум» не про-
пускал звуки без микрофона. Журнали-
сты ожидали от него «спектакля», но он 
вел себя абсолютно адекватно.

Против видео- и фотосъемки он не 
возражал. Также, отвечая на вопрос су-
дьи, сказал, что не имеет инвалидно-

сти и не страдает психическими забо-
леваниями.

Следователь ГСУ СКР Дмитрий Мака-
ровский, оглашая ходатайство о мере 
пресечения, перечислил фамилии уби-
тых и раненных Галявиевым людей. 
В основном среди них были школьни-
ки 2006 года рождения. Следователь от-
метил, что при нападении на школу мо-
лодой человек произвел в них не менее 
17 выстрелов, а также установил на пер-
вом этаже здания самодельное взрыв-
ное устройство и привел его в дейст-
вие. Господин Макаровский отметил, 
что преступление было спланирован-
ным: Галявиев купил оружие в специ-
альном магазине еще 16 апреля.

Он отметил, что Галявиев совершил 
преступление «с целью демонстрации 
своей исключительности и превосход-
ства». Обвинение ему было предъявле-
но еще 11 мая, и вина его подтвержда-
ется в том числе «личным признанием» 
и контентом в Telegram-канале, под-
черкнул следователь.

Господин Макаровский попросил за-
ключить Галявиева под стражу, учиты-
вая его «убежденность в обоснованнос-
ти и оправданности действий» и угрозу, 
которую он представляет. Следователь 
добавил, что состояние здоровья обви-
няемого не препятствует его нахожде-
нию под стражей.

Отметим, что перед заседанием 
представителями СКР было заявле-
но, что в прошлом году врачи поста-
вили ему диагноз тяжелого заболева-
ния мозга, которое обострилось в этом 
году, после чего Галявиев стал вести 
себя агрессивно и не совсем адекват-
но. По данным „Ъ“, речь шла об атро-
фии клеток головного мозга, которая, 
по данным врачей, приводит к самым 
тяжелым последствиям. При этом за-
болевание не входит в перечень тех, 
по которым обвиняемых и подозрева-
емых нельзя содержать под стражей. 
А как именно болезнь могла повлиять 
на действия убийцы, должна устано-
вить специальная судебная эксперти-
за, уже назначенная следствием.

«Безусловно, мозговые дисфунк-
ции могут очень рельефно проявлять-

ся в поведении человека, это хорошо 
известный и нейропсихологам, и па-
топсихологам факт,— рассказал „Ъ“ 
доктор психологических наук, про-
фессор, академик Российской ака-
демии образования, завкафедрой 
психологии личности факультета пси-
хологии МГУ им. М. В. Ломоносова, 
член Совета по правам человека Алек-
сандр Асмолов.— Особенно, если мы 
имеем дело с поражением лобных до-
лей головного мозга, то утрачивают-
ся такие функции, как прогнозиро-
вание, и резко прежде всего падает 
критичность при восприятии собы-
тий. Люди с мозговыми дисфункция-
ми не воспринимают юмор, иронию 
и другие вещи. Но в данном случае мы 
пока не знаем, о каких, собственно, 
поражениях идет речь. Потому что оз-
вученный диагноз — это выстрел в ту-
ман, это не диагноз. Да, есть мозговые 
дисфункции, но какие они — должна 
выяснить нейропсихологическая экс-
пертиза».

Между тем заместитель прокурора 
Татарстана Алексей Заика арестное хо-
датайство поддержал, сказав, что «не 
имеет морального права» на иное ре-
шение.

Галявиев против ареста также не воз-
ражал. Его адвокат Александр Гиляжев 
назвал ходатайство «обоснованным».

По окончании заседания, когда об-
виняемого выводили из «аквариума», 
журналисты призывали сделать заявле-
ние для прессы, однако он не отозвал-
ся. «Что вы улыбаетесь»,— кричали 
они, хотя под маской на его лице было 
трудно разглядеть улыбку.

Алексей Заика по окончании суда 
сказал прессе, что Галявиеву в ближай-
шее время предстоит пройти судеб-
но-медицинскую экспертизу. Также, 
ссылаясь на материалы дела, зампро-
курора заверил, что у обвиняемого не 
было сообщников и преступление не 
рассматривается как теракт.

Полина Петрова, Казань; 
Мария Литвинова

Убийце поставили диагноз
Расстрелявший детей болен  
и должен содержаться под стражей

Как стало известно „Ъ“, к че-
тырем годам общего режи-
ма приговорил Пресненский 
райсуд столицы совладель-
ца и гендиректора девело-
перской группы компаний (ГК) 
«Пересвет-инвест» Олега Про-
нина. Его признали виновным 
в мошенническом хищении бо-
лее 1   млрд руб. из аффилиро-
ванного с ГК банка «Пересвет», 
которые были получены в виде 
кредитов и потом выведены 
за рубеж. Вторым подсуди-
мым в громком уголовном про-
цессе мог стать экс-президент 
кредитного учреждения Алек-
сандр Швец, однако он успел 
уехать за границу и был объ-
явлен в розыск. Проведший 
в СИЗО около двух с половиной 
лет и признавший свою вину 
господин Пронин может рас-
считывать на скорое освобо-
ждение, однако ему предстоит 
возместить причиненный «Пе-
ресвету» ущерб.

Расследование уголовного дела 
в отношении 52-летнего Олега 
Пронина следователи столичной 
полиции завершили еще полтора 
года назад, однако начало его рас-
смотрения в суде откладывалось 
из-за пандемии коронавируса. 
Лишь на днях состоялись прения 
сторон, в ходе которых предста-
вители прокуратуры просили 
признать подсудимого виновным 
в двух эпизодах особо крупного 
мошенничества (ч. 4 ст. 159 УК РФ) 
и особо крупном мошенничестве 
в сфере кредитования (ч. 4 ст. 159.1 
УК РФ) и приговорить к шести го-
дам общего режима. В среду судья 
Сергей Артемов огласил решение, 
назначив господину Пронину че-
тыре года. По некоторым данным, 
на мягкость приговора повлияла 
позиция подсудимого. Как расска-
зывал „Ъ“, он еще в самом начале 
судебного процесса заявил о ча-
стичном признании вины, а по-
зже якобы полностью ее признал.

Надо отметить, что Олег Про-
нин был арестован еще в ноябре 

2018 года. И отбытые им в СИЗО 
месяцы пойдут в зачет наказа-
ния из расчета один день за пол-
тора. А потому девелопер может 
оказаться на свободе уже в бли-
жайшее время даже без подачи 
ходатайства об УДО, срок которо-
го также давно подошел. Адвокат 
господина Пронина был недосту-
пен для комментариев, а потому 
осталось неизвестным, намерен 
ли осужденный обжаловать свой 
приговор. Если срок лишения 
свободы и оказался минималь-
ным, то дополнительное наказа-
ние в виде удовлетворенного гра-
жданского иска от АКБ «Пересвет» 
является серьезным бременем для 
Олега Пронина. Как сообщили „Ъ“ 
в Пресненском суде, с осужденно-
го постановлено взыскать денеж-
ные средства в размере 330 млн 
руб. и 769,7 млн руб. в счет возме-
щения ущерба. При этом в отно-
шении самого господина Прони-
на уже давно была инициирована 
процедура личного банкротства.

Напомним, что он был задер-
жан следователями ГСУ ГУ МВД 
по Москве по подозрению в хище-
нии кредита именно на 330 млн 
руб. В 2012 году Олег Пронин, бу-
дучи фактическим руководите-
лем входившего в его группу ком-
паний ООО «Атром», получил 
в «Пересвете» кредит на эту сум-
му. Деньги были конвертирова-
ны в $10,6 млн, а затем перечисле-
ны на счет кипрской компании 
Amelside Comnet Ltd, которая ра-
нее выдала доверенность тому же 
Олегу Пронину на представление 
ее интересов и проведение сде-
лок. Сама афера вскрылась, по-
сле того как ЦБ обнаружил в «Пе-
ресвете» финансовую дыру более 
чем на 103 млрд руб. Политика ру-
ководства банка была высокорис-
кованной и сомнительной, в нем 
была введена временная админи-
страция и начата процедура сана-
ции с помощью подконтрольного 
«Роснефти» банка ВБРР. По ито-
гам проведенной ревизии в пра-
воохранительные органы были 

написаны ряд заявлений о выяв-
ленных нарушениях, включая 
и кредит «Атрома». Позже Оле-
гу Пронину вменили в вину так-
же мошенничество, относящееся 
к 2015 году, когда в том же аффили-
рованном с «Пересвет-инвестом» 
банке были получены кредиты че-
рез подставные фирмы почти на 
800 млн руб., которые также ока-
зались за рубежом. По некоторым 
данным, господин Пронин при-
знавал, что действительно сам вел 
переговоры, подписывал доку-
менты и т. д., однако отмечал, что 
его роль была довольно скромной. 
А реально всеми финансовыми 
операциями руководил тогдаш-
ний президент банка «Пересвет» 
Александр Швец. Но последний 
успел заблаговременно уехать за 
границу и в рамках уголовного 
дела был объявлен в розыск.

Между тем Олег Пронин, кста-
ти закончивший в свое время 
Академию ФСБ по специально-
сти «юрист-правовед с углублен-
ным знанием немецкого языка», 
не скрывался и сам приехал в Рос-
сию из-за рубежа.

Кстати, общая задолженность 
его ГК тогда оценивалась пример-
но в 54 млрд руб. Между тем поми-
мо афер с деньгами «Пересвета» го-
сподину Пронину также вменили 
в вину и невозврат кредита Пром-
связьбанку (ПСБ), который был 
связан с основной деятельностью 
«Пересвет-инвеста», являвшего-
ся в свое время крупным застрой-
щиком в столичном регионе, объ-
единявшим порядка 150 фирм. 
В рамках совместного проекта 
с тогдашними руководителями 
ПСБ братьями Алексеем и Дмит-
рием Ананьевыми он получил 
в их учреждении кредит в 50 млн 
руб. Сам проект по возведению 
объектов в Косино не состоялся, 
а господа Ананьевы, оказавшись 
под следствием, уехали за грани-
цу. Между тем новая администра-
ция ПСБ написала на Олега Про-
нина заявление в полицию.

Сергей Сергеев

В деле «Пересвета» 
наступил просвет
Первым за хищения из банка  
был осужден выпускник академии ФСБ

l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Четверг 13 мая 2021 №79    l   Коммерсантъ

новости

Пресненский райсуд Москвы за-
очно арестовал сына основате-
ля компании «Вымпелком» Дмит-
рия Зимина — Сергея, известного 
в криминальных кругах под прозви-
щем Зёма. Зимин-младший объяв-
лен в международный розыск как 
один из лидеров коптевской пре-
ступной группировки, организо-
вавшей в 1998 году убийство ту-
шинского «авторитета» Вячеслава 
Степанова, помимо которого поги-
бла пассажирка трамвая, случайно 
оказавшаяся на линии автоматного 
огня. Следствие считает вину Зими-
на доказанной благодаря многочи-
сленным экспертизам и показани-
ям свидетелей.

С ходатайством о заочном аресте Сер-
гея Зимина в Пресненский суд обратил-
ся руководитель первого управления 
по расследованию особо важных дел 
ГСУ СКР по Москве против личности 
и общественной безопасности. Уголов-
ное дело, по которому проходит Зёма,— 
по факту убийства тушинского «автори-
тета» Вячеслава Степанова (ч. 1 ст. 105 
УК РФ) было возбуждено Коптевской 
межрайонной прокуратурой 12 янва-
ря 1998 года, а на следующий день пере-
дано для дальнейшего расследования 

в прокуратуру Северного администра-
тивного округа Москвы. Затем предва-
рительное следствие по делу несколько 
раз приостанавливалось, но после того 
как соответствующее постановление 
от апреля 2007 года было отменено, рас-
следование уголовного дела было про-
длено до конца июля 2021 года.

По версии следствия, коптевские 
бандиты Анатолий Гришков и Алек-
сандр Виноградов вечером 12 янва-
ря 1998 года по распоряжению Сергея 
Зимина, проживавшего в это время 
за границей, устроили засаду у бара 
«Долина», расположенного на Новопе-
тровской улице. Дождавшись, когда 
из него выйдут и направятся к автомо-
билю Saab 9000 Степанов и его прия-
тель Евгений Березин, киллеры откры-
ли огонь из автоматов. Степанов был 
убит на месте, а Березину удалось сбе-
жать. При этом под обстрел попал трам-
вай — четыре пассажирки были ране-
ны, одна из них скончалась в больнице.

За это преступление в розыск объя-
вили не только исполнителей, но и коп-
тевских «авторитетов», включая Зими-
на. В отношении последнего в январе 
1998 года было вынесено постановле-
ние о привлечении в качестве обвиняе-
мого по ч. 2 ст. 105 УК РФ (убийство двух 

и более лиц). В тот же день ему была из-
брана мера пресечения в виде содержа-
ния под стражей.

Следует отметить, что в конце мар-
та 2007 года уголовное преследование 
в отношении Зёмы было прекращено 
за отсутствием состава преступления 
в его действиях. Однако розыск «авто-
ритета» продолжился — его искали уже 
как пропавшего без вести.

Однако в середине апреля этого года 
Пресненский суд Москвы по ходатай-
ству участников расследования отме-
нил это постановление, что позволило 
снова объявить уже 59-летнего Сергея 
Зимина в федеральный уголовный ро-
зыск, в том числе в связи с тем, что пре-
ступление носило дерзкий и особо 
циничный характер. Одно время пред-
полагалось, что Зимин-младший скры-
вается в Европе, однако его нынешнее 
местоположение неизвестно.

Удовлетворив ходатайство следст-
вия, судья Елена Абрамова, в свое вре-
мя вынесшая приговор артисту Ми-
хаилу Ефремову за смертельное ДТП, 
арестовала Зёму на два месяца. Под 
стражу он будет заключен с момента 
выдачи России из-за границы или за-
держания в РФ.

Юрий Сенаторов

Коптевскому «авторитету» 
припомнили трамвай
Сын основателя «Вымпелкома» заочно арестован  
для розыска Интерполом

В Пресненском суде столицы на проходящем 
с участием присяжных процессе по делу о пе-
рестрелке в башне ОКО в «Москва-Сити», прои-
зошедшей в 2017 году, прошли прения сторон. 
Гособвинение, основываясь в том числе на ре-
зультатах недавно проведенной ФСБ ситуаци-
онной экспертизы, настаивало, что подсуди-
мый Магомед Исмаилов, возглавлявший на тот 
момент охрану совладельца башни Гавриила 
Юшваева, руководил группой земляков из Да-
гестана, нападавших на сотрудников Росгвар-
дии, а также завладел оружием одного из них, 
который был тяжело ранен в ходе перестрелки. 
Другой обвиняемый — Эльдар Хамидов, по вер-
сии прокуратуры, активно способствовал раз-
вязыванию бойни, а затем стрелял и в самой 
в башне. Защита подсудимых доводы гособви-
нения полностью отвергает. В результате кон-
фликта, напомним, погиб один человек и были 
ранены пятеро.

Затянувшиеся на целый день в Пресненском суде 
прения сторон начались с выступлений представи-
телей Генпрокуратуры Марии Семененко и Гульчех-
ры Ибрагимовой. Напомнив присяжным обстоя-
тельства перестрелки, произошедшей в башне ОКО 
17 ноября 2017 года, гособвинители остановились 
на роли в конфликте каждого из подсудимых.

По словам гособвинителей, Магомед Исмаилов 
непосредственно руководил группой земляков из 
Дагестана, напавших с огнестрельным оружием на 
сотрудников ЧОПа и бойцов Росгвардии. Нападав-
шие при этом, считает прокуратура, полностью под-
чинялись указаниям Исмаилова, которого госпожа 
Семененко охарактеризовала как неформального 
лидера группы.

Как следовало из выступления гособвинителя, ха-
рактеристики подсудимых были взяты из выводов 
ситуационной экспертизы проведенной центром 
специальной техники ФСБ России.

Напомним, что бывший спортсмен Исмаи-
лов в то время, когда произошел конфликт в «Мо-
сква-Сити», возглавлял охрану совладельца баш-
ни ОКО Гавриила Юшваева. Последний, как не раз 
рассказывал „Ъ“, в тот злополучный день приехал 
в башню на празднование 50-летнего юбилея ав-
торитетного бизнесмена Дмитрия Павлова. Тор-
жество проходило в ресторане, расположенном на 
четвертом этаже здания, на него были приглаше-
ны 250 гостей, планировались выступления ряда 
российских поп-звезд и артистов Cirque du Soleil. 
Однако празднование было сорвано. Сначала на 
парковке перед башней водитель Maybach, на ко-
тором приехал господин Юшваев, вступил в кон-
фликт с охранником мероприятия, затем к месту 
событий, как следовало из выступлений гособви-
нителей, подоспели около десятка охранников го-
сподина Юшваева, которые, будучи агрессивно 
настроенными, вступили сначала в словесную пе-
репалку с чоповцами и подошедшими успокоить 

участников стычки сотрудников Росгвардии, а за-
тем начали перестрелку. По словам прокуроров, 
приказ открыть огонь отдал именно подсудимый 
Исмаилов. Его подчиненные, по версии гособви-
нения, преследовали даже раненых и стреляли по 
ним уже на четвертом этаже здания. Перестрелка 
привела к тому, что все гости праздника и пригла-
шенные артисты разбежались. Во время нее Исмаи-
лов, как отмечали представители Генпрокуратуры, 
завладел табельным пистолетом тяжело раненного 
росгвардейца Дмитрия Якобсона, отобрав его у по-
добравшего было ствол чоповца (это оружие в ито-
ге бесследно исчезло).

Второй подсудимый, Эльдар Хамидов, по словам 
обвинителей, был активным участником конфлик-
та. Как следовало из выступлений прокуроров, в на-
чале стычки Хамидов, находясь на парковке, вся-
чески способствовал разжиганию ссоры, угрожал 
расправой росгвардейцу Дмитрию Якобсону, а спу-
стя несколько минут, плюнув в лицо одному из чо-
повцев, открыл стрельбу и ранил в голову росгвар-
дейца Дмитрия Иванчева. Затем, находясь уже на 
четвертом этаже башни, как следовало из высту-
пления гособвинителей, подсудимый из боевого 
оружия попытался добить выстрелами в упор ра-
неного чоповца Кирилла Титоренко, которого при-
несли к тому времени с первого этажа. Потерпев-
ший в итоге получил четыре ранения, два из них 
в голову, и выжил чудом. Его судьба могла сложить-
ся еще более печально, если бы стрелявшему не по-
мешал один из гостей торжества, Григорий Амелин, 
который оттолкнул стрелка и попытался выхватить 
у него ствол. Самого господина Амелина в завязав-
шейся потасовке несколько раз сзади ударили но-
жом в спину, и ему пришлось удалить селезенку.

По мнению гособвинения, эти и другие действия 
подсудимых, а также выводы экспертизы ФСБ, ко-
торая дала характеристики поведения участников 
бойни по записям с видеокамер, говорят о согласо-
ванности преступных действий и четком распре-
делении ролей в группе злоумышленников. Про-
куроры отметили, что утверждения обвиняемых, 
которым инкриминируются покушение на убийст-
во (ст. 30 и ч. 2 ст. 105 УК РФ) и незаконный оборот 
оружия (ст. 222 УК РФ), о том, что они были ранее не-
знакомы друг с другом и не имеют отношения к пе-
рестрелке, а оказались в эпицентре событий случай-
но, опровергаются как доказательствами по делу, 
так и показаниями свидетелей. Прокуроры посчи-
тали вину подсудимых полностью доказанной, по-
просив присяжных признать их виновными и не 
заслуживающими снисхождения. Напомним, за-
прашивать сроки до вынесения вердикта гособви-
нение не может.

В свою очередь, адвокаты подсудимых в течение 
нескольких часов убеждали присяжных в том, что 
обвинения в адрес их подзащитных ничем не под-
тверждены, и просили последних оправдать.

Владислав Трифонов

Присяжным воссоздали 
перестрелку в «Москва-Сити»
Прокуратура просит осудить бывших спортсменов,  
а защита — оправдать

Ильназа Галявиева  
охраняли даже в клетке   
ФОТО ДАНИЛЫ ЕГОРОВА
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Куда кривая 
выучит
Студентам дадут возможность выбрать 
индивидуальную образовательную траекторию

Уже осенью у российских сту-
дентов может появиться возмож-
ность менять профиль своего об-
учения или получить сразу не-
сколько схожих квалификаций. 
Правительственный законопро-
ект, предусматривающий такую 
опцию, был вчера одобрен Госду-
мой во втором чтении. Но каким 
образом эта инициатива будет 
реализована вузами, говорить 
рано — необходимо дождаться 
подзаконных актов. Университе-
ты приветствуют поправки, одна-
ко обращают внимание, что ини-
циатива, скорее всего, потребует 
дополнительного финансирова-
ния. Эксперты не исключают, что 
нововведения приведут к «размы-
тию» образовательных программ 
при перегрузке обучающихся.

В среду Госдума одобрила во вто-
ром чтении законопроект об инди-
видуальных образовательных тра-
екториях в вузах. Ранее президент 
Владимир Путин поручил предусмо-
треть возможность выбора студента-
ми направлений подготовки начи-
ная с третьего года обучения. Пакет 
соответствующих поправок к закону 
«Об образовании» был подготовлен 
правительством РФ и внесен в парла-
мент в конце 2020 года.

Документ добавляет гибкости при 
разработке федеральных государст-
венных образовательных стандартов 
(ФГОС) и их преподавании. Кроме 
того, студенты смогут получить сразу 
несколько квалификаций в рамках 
освоения основных профессиональ-
ных образовательных программ. 
«Это не значит, что врач одновре-
менно станет педагогом, а инженер, 
например, кондитером, — ранее 
пояснял „Ъ“ первый зампред коми-
тета Госдумы по образованию и нау-
ке Олег Смолин.— Но понятно, что 
в рамках инженерных специально-
стей есть несколько направлений, 
и можно будет получить диплом по 
нескольким направлениям».

Предполагается, что отдельные 
положения законопроекта вступят 
в силу уже с 1 сентября 2021 года. Но 
какие специальности можно будет 
совмещать и с какого года обучения, 
будет понятно только из подзакон-
ных актов. Их разработают профиль-
ные ведомства совместно с вузами, 
рассказала „Ъ“ член комитета Госду-
мы по образованию и науке Ольга 
Пилипенко. Она обратила внимание, 
что уже сейчас на первых курсах в ву-
зах изучаются общие дисциплины, 
которые подходят одновременно для 
нескольких направлений, а потом 
начинается практическая професси-
ональная подготовка. «После перво-
го курса экономист, выучив объем 
математики такой же, как и инженер, 
вполне сможет перейти на инженер-
ную специальность и дальше вместе 
с ним изучать эту же математику»,— 
сообщила „Ъ“ госпожа Пилипенко.

Сопредседатель межрегиональ-
ного профсоюза «Университетская 
солидарность» Павел Кудюкин счи-
тает, что эта инициатива не до кон-
ца продумана: «Конечно, есть общие 
дисциплины для всех специаль-
ностей. Но здесь возникает вопрос 
о том, что следующих двух лет будет 
недостаточно для серьезного обуче-
ния по специализации. И неясно, 
что делать с естественно-научны-
ми и инженерными специальностя-
ми — они требуют серьезной базо-
вой подготовки». При этом господин 
Кудюкин соглашается с тем, что сту-
денты при поступлении редко де-
лают осознанный выбор в выборе 
специальности. Многие из них, по-
учившись какое-то время, хотели бы 
изменить направление.

Вузы одобряют законопроект. 
«Это позволит построить более гиб-
кую образовательную траекторию, 
открывает больше возможностей 
для получения студентами но-
вых компетенций и дополнитель-
ных квалификаций одновременно 
с освоением основной образователь-
ной программы»,— заявили „Ъ“ 
в пресс-службе МГУ. В университете 
подчеркнули, что хотя их програм-
мы направлены «прежде всего на 

фундаментальную подготовку», но 
при этом «включают в себя возмож-
ности междисциплинарной подго-
товки, самостоятельного выбора ме-
жфакультетских курсов».

Старший директор по основным 
образовательным программам НИУ 
ВШЭ Анна Коровко рассказала, что 
собственные образовательные стан-
дарты вуза уже с 2014 года предус-
матривают для каждого бакалавра 
обязательный «майнор» — дополни-
тельную «мягкую» специализацию 
по альтернативному направлению 
подготовки. «С будущего учебного 
года мы расширяем пул предложе-
ний для студентов по дополнитель-
ным — как узким, так и широким — 
квалификациям. Механизмы внутри 
Вышки мы уже создали»,— говорит 
госпожа Коровко.

При этом она указывает, что реа-
лизация правительственной иници-
ативы потребует дополнительного 
финансирования бюджетных мест 
для образовательных программ но-
вого типа. «Вероятно, изменится 
подход к формированию образова-
тельных стандартов как таковых,— 
предполагает эксперт.— Считаю, что 
за один-два года система сможет най-
ти решение».

Ректор МИФИ Михаил Стриха-
нов поддерживает идею получения 
дополнительных квалификаций, 

однако обращает внимание на воз-
можные риски. «Не исключено, что 
образовательные программы „раз-
моются“. Ведь если количество часов 
не увеличится, то как туда внедрить 
второй профстандарт? И выйдет, что 
студент не будет специалистом ни 
в одной специальности»,— пережи-
вает ректор. Также, по его мнению, 
может увеличиться финансовая на-
грузка на вузы, а у студентов возник-
нет «перегрузка».

Законопроект содержит еще не-
сколько важных нововведений. 
Так, сейчас школы и вузы могут ис-
пользовать электронные и дистан-
ционные технологии при реализа-
ции образовательных программ по 
тем правилам, которые установи-
ло Минобрнауки по согласованию 
с Минпросвещения. Документ же 
предлагает отдать эти полномочия 
на уровень правительства РФ. Веро-
ятно, таким образом законодатели 
пытаются продавить поправки, ко-
торые им пока не удалось принять 
из-за активного сопротивления ро-
дительского сообщества. Речь идет 

о законопроекте, который в мае 2020 
года сенаторы внесли в Госдуму. Они 
предлагали разграничить полномо-
чия «по установлению порядка при-
менения электронного обучения 
и дистанционных образовательных 
технологий» и закрепить их за про-
фильными министерствами: за вузы 
будет отвечать Минобрнауки, за шко-
лы и колледжи — Минпросвещения 
(см. „Ъ“ от 10 декабря 2020 года).

Кроме того, ко второму чтению 
в правительственном законопроек-
те появилась поправка, которая ка-
сается примерных образовательных 
программ высшего образования, со-
держащих сведения, составляющие 
государственную тайну, а также про-
грамм в области информационной 
безопасности. Сейчас за порядок их 
разработки отвечает Минобрнауки, 
но законопроектом предлагается 
убрать из закона «Об образовании» 
абзац об этом. Доцент кафедры по-
литических и общественных комму-
никаций Института общественных 
наук РАНХиГС Николай Кульбака не 
исключает, что эту функцию отдадут 
силовым службам: «Это попытка сде-
лать эти программы еще более тай-
ными и секретными. Но это приве-
сти это может к тому, что станут они 
еще более слабыми и неконкуренто-
способными».

Анна Васильева

Студенты смогут  
нахвататься в вузе  
дополнительных знаний  
ФОТО ЭМИНА ДЖАФАРОВА

Хинди руси — штамм-штамм

По данным регионального мин-
здрава, все заболевшие студенты на-
ходятся в «удовлетворительном со-
стоянии». Большинство переносят 
болезнь в легкой форме — только 
у двух состояние средней тяжести. 
Из 62 госпитализированных индий-
цев 11 уже выписаны из ковидных 
госпиталей.

Проректор УлГУ по внешним свя-
зям и молодежной политике Татья-
на Кириллова пояснила „Ъ“, что эти 
студенты — «первокурсники, кото-
рые учились дистанционно, но ре-
шили доучиться уже очно». «Мы вы-
сказывали опасения, что пока рано 
им выезжать из-за ситуации с пан-
демией. Предупреждали их, что 
и здесь они все равно будут учить-
ся дистанционно. Но они упорно 
хотели ехать в Ульяновск,— расска-
зала госпожа Кириллова.— Запре-
тить мы им не могли, поскольку 
границы все равно открыты, хотя 
это вызывает недоумение. Но они 
не были на территории универси-
тета, поэтому тут опасности ника-
кой нет». По ее словам, это лишь 
небольшая часть всех индийских 
студентов УлГУ — только по специ-
альной англоязычной программе 
в университете обучаются более ты-
сячи иностранных студентов. Татья-

на Кириллова надеется, «что больше 
уже никто не приедет».

«Студенты были изолированы, 
они ни с кем из ульяновцев не успе-
ли пообщаться, оба их водителя на-
ходятся под наблюдением,— рас-
сказывает руководитель эпидотдела 
Роспотребнадзора Диляра Хакимо-
ва.— Студентам запрещено в тече-
ние 14 дней общаться с внешним 
миром. Им приносят питание, за 
ними закреплены медицинские ра-
ботники, два раза в день им прово-
дится термометрия. Стирку, замену 
постельного белья и уборку прово-
дят работники хостела». Все контакт-
ные лица находятся под наблюдени-
ем, у них регулярно берут тесты на 
наличие COVID-19. В помещениях 
хостелов проведен а дезинфекция. 
По мнению госпожи Хакимовой, 
выход вируса за пределы обсервато-
ра исключен. Она подчеркнула, что 
управление Роспотребнадзора сразу 
же известило свое федеральное ру-
ководство о выявлении индийского 
штамма и маршруте следования сту-
дентов.

В правительстве региона не пла-
нируют дополнительных мер по 
профилактике распространения ко-
ронавируса из-за обнаружения ин-
дийского штамма. «Пока Роспотреб-
надзор считает, что принятых мер 
достаточно. Но если потребуется, 

будем принимать дополнительные 
профилактические меры»,— сказал 
„Ъ“ первый заместитель губернато-
ра Александр Костомаров.

Напомним, что в самой Индии 
уже несколько недель не удает-
ся погасить вспышку заболеваемо-
сти COVID-19. Страна занимает вто-
рое место по числу заразившихся 
(более 22 млн) в мире после США, 
умерли 246 тыс. человек. Россия, Ве-
ликобритания, США и ФРГ предо-
ставили Индии экстренную гума-
нитарную помощь — медицинское 
оборудование и препараты, вклю-
чая партию российской вакцины 
«Спутник V». Индийская разновид-
ность вируса стала четвертой в спи-
ске штаммов, которые ВОЗ признала 
вызывающими глобальную озабо-
ченность. В конце апреля в ВОЗ отме-
чали, что мутации индийского вари-
анта SARS-CoV-2 «указывают на его 
большую заразность и устойчивость 
к антителам как у переболевших, так 
и привившихся от коронавируса». 
В то же время директор центра име-
ни Гамалеи Александр Гинцбург за-
являл, что «Спутник-V» будет эффек-
тивен и против индийской мутации, 
потому что «двукратная вакцинация 
„Спутником-V“ дает высокий титр 
протективных иммуноглобулинов, 
даже если антиген изменен».

Сергей Титов, Ульяновск

Праздник Ураза-Байрам
Дорогие соотечественники, россияне, еди-
новерцы, братья и сестры! От имени Совета 
муфтиев России и Духовного управления 
мусульман Российской Федерации поздрав-
ляю всех своих единоверцев — мусульман 
России и Содружества Независимых Госу-
дарств — с праздником Священного месяца 
Рамадан — Ид-аль-Фитр, Ураза-Байрам. 
Это праздник, посвященный окончанию 
Великого поста, предписанного Аллахом. 
Сегодня с наступлением праздничного 
намаза двухмиллиардная умма планеты 
смыкает ряды и коленопреклоненно молит 
нашего Создателя о Его милости и благо-
словении. Это возвышающее преклонение, 
очищающая души мольба и благодар-

ность нашему Богу Всевышнему Единому 
Создателю за дарованную земную жизнь, 
за возможность самосовершенствования, 
сверяя себя с Его заповедями. Господь воз-
ложил человеку обязанности на земле после 
ее благоустройства как Своему намест-
нику. Священный Коран учит: «Поистине, 
запретил Господь мой только непристойные 
поступки, как явные, так и тайные» (7:33). 
Благоустраивать, а не разрушать, созидать, 
а значит, продлевать род человеческий, 
растить и воспитывать детей, щадить 
и укреплять их души, оберегая от алчно-
сти, стяжательства, разрушительная сила 
которых не меньше, чем сила смертонос-
ного оружия, оружия, цель которого тоже 
алчность и стяжательство непомерного 
обогащения. «Hе возлагает Аллах на душу 
ничего, кроме того, что ей по силам» 
(2:286). Не обременяйте себя греховным! 
Не разрушайте мир, созидайте! «Придержи-
вайтесь правды, ибо она, вместе с набож-
ностью, ведет в Рай! Остерегайтесь лжи, 
ибо ложь, вместе с нечестием, ведет в Ад! 
Просите у Аллаха здравия, ибо после знания 
нет ничего лучше, чем здравие! Не раз-

рывайте своих отношений, не враждуйте, 
не завидуйте, любите друг друга и будьте 
служителями Аллаха — будьте братьями!» 
Прошу Всемилостивого Создателя укрепить 
нашу веру, увеличить нашу добродетель, 
посеять в наших сердцах чувство милосер-
дия и сострадания к ближнему, даровать 
мир и благополучие нашей Отчизне и всему 
человечеству!

Дорогие мои соотечественники, 
единоверцы, братья и сестры! Да будет 
принят Всевышним Аллахом наш пост и все 
совершенные богобоязненные дела, и будет 
этот праздничный день наполнен нашими 
добрыми молитвами и благими деяниями, 
милосердием и состраданием. Да сбудутся 
все наши добрые молитвы и пожелания! 
Да ниспошлет нам всем Аллах мира, 
милости, благополучие и покой в обоих 
мирах! И да ниспошлет Аллах нам и нашим 
семьям здоровья и счастья! С праздником 
вас, дорогие братья и сестры, уважаемые 
соотечественники, дорогие друзья, соседи, 
люди доброй воли и намерений! И да будет 
благоденствие, мир и покой в нашей люби-
мой стране — России!

Равиль Гайнутдин,
председатель  
Духовного управле-
ния мусульман РФ 
и Совета муфтиев 
России,  
муфтий, шейх

К ЧИТАТЕЛЯМ ГАЗЕТЫ «КОММЕРСАНТЪ»
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Какие специальности можно будет  
совмещать и с какого года обучения, 
будет понятно из подзаконных актов
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«Железный купол»  
в синей дымке тает
Пока Израиль обороняется от «Хамаса», 
исламский мир обороняется от Израиля

Число жертв палестино-изра-
ильского конфликта продолжа-
ет расти. В Израиле столкнулись 
с угрозой гражданской войны 
между еврейским и арабским на-
селением. На этом фоне Турция 
и Иран занялись мобилизацией 
исламского мира против Израи-
ля. При этом Анкаре пришло в го-
лову применить в зоне конфлик-
та опыт совместного с Россией 
миротворчества, опробованный 
в Сирии, Ливии и Нагорном Кара-
бахе. В России оставили эту идею 
без комментариев, но в то же вре-
мя подчеркнули необходимость 
активизировать международные 
усилия по урегулированию кон-
фликта. Между тем согласовать 
заявление Совбеза ООН по ситуа-
ции никак не удается.

Палестинское движение «Хамас» 
угрожает расширить зону обстрела 
израильской территории от Эйлата 
на юге страны до Хайфы на севере. 
Угрозы восприняты всерьез: в Хай-
фе решено открыть бомбоубежища. 
За два с половиной дня войны па-
лестинские ракеты долетали из сек-
тора Газа до Тель-Авива, в том числе 
приводя к паузам и смене расписа-
ния в работе международного аэро-
порта Бен-Гурион. Остановлена учеба 
в школах на юге и в центре страны. 
В ответ на ракетные обстрелы Изра-
иль наносит авиаудары по сектору 
Газа. Обсуждается возможность на-
земной операции. Израильские во-
енные постоянно отчитываются 
о точечной ликвидации лидеров па-
лестинских группировок «Хамас» 
и «Исламский джихад». «Хочу отдель-
но указать, что в результате наших 
ударов регистрируем ноль жертв 
среди гражданских (в секторе Газа.— 
„Ъ“)»,— заявил в среду официаль-
ный представитель Армии обороны 
Израиля Джонатан Конрикус. В то 
же время, по данным палестинских 
властей, общее число погибших 

в секторе Газа превысило 50 человек, 
из них 14 детей. Несмотря на то что 
система противоракетной обороны 
Израиля «Железный купол» перехва-
тывает большинство летящих в цель 
ракет, в стране уже погибли шесть че-
ловек, среди них 16-летняя девочка 
и гражданка Индии. Пик обмена уда-
рами приходится на ночное время.

Но особо серьезные опасения 
в Израиле вызывает ситуация в горо-
дах внутри страны, где есть большие 
арабские общины. Уже несколько 
ночей подряд там не прекращаются 
столкновения между евреями и ара-
бами. «Хамас» активно призывает 
арабских граждан Израиля к восста-
нию и битве за Иерусалим, не мол-
чат и активисты крайне правых из-
раильских организаций. На этом 
фоне международное сообщество 
выглядит растерянным. По итогам 
состоявшегося в среду экстренно-
го заседания Совбез ООН не смог со-
гласовать совместное заявление по 
обострению конфликта между Пале-
стиной и Израилем. Как сообщили 
ТАСС дипломатические источники 
в Нью-Йорке, единое заявление не 
удается выработать «из-за позиции 
США». В результате самыми актив-
ными выглядят Анкара и Тегеран.

«Я заявил Владимиру Путину, что 
необходимо проработать вопрос об 
отправке в регион международных 
сил для защиты мирных палестин-
цев, и подчеркнул, что верю в тесное 
сотрудничество Турции и России по 
этим темам с ООН»,— написал пре-
зидент Турции Реджеп Тайип Эрдо-
ган в Telegram по итогам телефонно-
го разговора со своим российским 
коллегой. Согласно официально-
му сообщению администрации ту-
рецкого лидера, господин Эрдоган 
считает, что «международное сооб-
щество должно преподать Израилю 
сильный и сдерживающий урок». 
Он также отметил важность совпа-
дений взглядов России и Турции на 

события в Иерусалиме, где с середи-
ны апреля не прекращались проте-
сты палестинцев.

Российская версия беседы с пре-
зидентом Эрдоганом более сдер-
жанна, чем турецкий вариант. «Вы-
сказана серьезная обеспокоенность 
продолжающимися столкновени-
ями, ростом числа убитых и ране-
ных»,— говорится в сообщении 
пресс-службы Кремля. Отмечает-
ся, что два президента призвали 
стороны конфликта к деэскалации 
и мирному урегулированию воз-
никающих вопросов. Упомянута 
также «принципиальная позиция 
России и Турции в поддержку дву-
государственного решения пале-
стино-израильского конфликта на 
основе общепризнанных междуна-
родно-правовых норм, а также осо-
бая роль „квартета“ международ-
ных посредников (Россия, ЕС, ООН, 
США) в содействии переговорному 
процессу».

Впрочем, Москве хорошо извест-
но негативное отношение Израиля 
к любым попыткам посредничест-
ва в конфликте. За последние годы 
Россия много раз предлагала орга-
низовать на своей или любой дру-
гой площадке переговоры между 
палестинским и израильским руко-
водством, но израильтяне вежливо, 
но твердо отклоняли эти идеи. Ра-
нее израильтяне также неоднократ-
но высказывались против разме-
щения миротворческих сил между 
ними и палестинцами, кто бы ни вы-
ступал с такими инициативами. На 
данный момент миротворцы ООН 
контролируют линии размежева-
ния между Израилем с одной сторо-
ны и Сирией и Ливаном — с другой. 

Однако с Палестиной ситуация иная. 
Для Израиля это во многом внутрен-
ний конфликт с точки зрения терри-
тории, и размещение миротворцев 
на своей земле израильтяне никогда 
не позволяли и не позволят.

В то же время в Москве настаива-
ют, что решить проблемы между Из-
раилем и Палестиной можно только 
путем переговоров. После смены ад-
министрации в Вашингтоне россий-
ские дипломаты надеялись на акти-
визацию работы ближневосточного 
«квартета». О том, что такая встреча 
«квартета» на уровне глав МИДов не-
обходима особенно сейчас, напом-
нил в среду на переговорах с ген-
секом ООН Антониу Гутерришем 
российский министр иностранных 
дел Сергей Лавров. Господин Гутер-
риш согласился, правда, как-то об-
реченно, уйдя от ответа на вопрос 
журналистов: почему Совбез ООН не 
смог согласовать заявление по пале-
стино-израильскому конфликту.

Пока в Белом доме был президент 
Дональд Трамп, американская адми-
нистрация в одиночку решала все 
вопросы с Израилем и региональ-
ными партнерами, игнорируя резо-
люции Совбеза ООН. Команда пре-
зидента Джо Байдена до конца со 
своей ближневосточной повесткой 
не определилась (см. материал на 
этой странице). Накануне в Вашин-
гтоне заявляли, что международные 
встречи сейчас преждевременны, но 
тем не менее отправили в регион за-
местителя помощника госсекретаря 
Хади Амра, чтобы он призвал сторо-
ны «к деэскалации насилия».

Одновременно Москва продолжа-
ет контакты со своими региональны-
ми партнерами. В частности, в среду 
замглавы МИД РФ Михаил Богданов 
побеседовал по телефону с заместите-
лем главы политбюро «Хамаса» Мусой 
Абу-Марзуком. Российский дипломат 
заявил о «необходимости немедлен-
ного прекращения огня и недопусти-
мости ударов по гражданским объек-
там на израильской и палестинской 
территориях». В Москве в отличие от 
западных столиц, где также пытают-
ся соблюдать баланс, открыто удары 
«Хамаса» по Израилю не осуждают 
и призывают не забывать причины 
последней эскалации. «Считаем не-
законными и лишенными юри-
дической силы попытки Израиля 
изменить географический, демогра-
фический и исторический характер 
и статус Священного города Иеруса-
лима и выступаем за немедленное 
и полное прекращение всей поселен-
ческой деятельности на оккупиро-
ванных палестинских территориях 
в соответствии с многочисленными 
решениями Генассамблеи и Совбеза 
ООН»,— заявил в интервью «РИА Но-
вости» еще один замминистра ино-
странных дел РФ Сергей Вершинин.

Москва беспокоится, что палести-
но-израильский конфликт повлияет 
на расклад сил в регионе в целом. 
Ситуация в Палестине стала главной 
темой визита главы МИД Ирана Мо-
хаммада Джавада Зарифа в Дамаск. 
По его словам, визит планировался 
давно, но сейчас в регионе «возни-
кли особые обстоятельства». В Дама-
ске господин Зариф встретился не 

только с сирийским руководством, 
но и с представителями различных 
палестинских фракций, которые ба-
зируются в Сирии, а также позвонил 
лидеру «Исламского джихада» Зия-
ду ан-Нахалу. Палестинцы попроси-
ли иранского министра поддержать 
их в борьбе с израильской оккупаци-
ей, на что тот незамедлительно отве-
тил согласием. Правда, какой будет 
иранская поддержка, не уточнялось, 
но в Израиле давно опасаются угро-
зы с «севера» — ударов со стороны 
поддерживаемого Тегераном ливан-
ского шиитского движения «Хезбол-
ла». Информация о том, что «Хезбол-
ла» находится в режиме ожидания 
и готова к действиям, если ее по-
просят, появилась в начале недели 
в иранских СМИ, связанных с Корпу-
сом стражей исламской революции.

В то же время эксперты сомневают-
ся, что «Хезболла» решится на прямые 
действия против Израиля с ливан-
ской территории, опасаясь ответно-
го удара. «Иран не готов в нынешнее 
политическое время включать „Хез-
боллу“ в конфронтацию с Израилем, 
потому что любая война приведет 
к катастрофическому сценарию на 
юге Ливана»,— сказал в интервью те-
леканалу RT Arabic ливанский воен-
ный эксперт Низар Абдель Кадер. При 
этом нельзя полностью исключить 
атаки по Израилю с севера, в том чи-
сле и со стороны Сирии, где также на-
ходятся отряды «Хезболлы» и других 
лояльных к Ирану шиитских группи-
ровок. Такое развитие событий было 
бы не в интересах Москвы.

Марианна Беленькая

Израильская система 
обороны от палестинских 
ракет «Железный купол» 
очень надежна, 
но не всесильна   
ФОТО REUTERS

Кругом один Израиль
Эхо интифады зазвучало в Вашингтоне на всех уровнях власти

Раскол американского общест-
ва ярко проявился в новой сфере: 
политики не могут сформулиро-
вать единую позицию по обо-
стрившемуся арабо-израиль-
скому конфликту. Пока «новые 
демократы» выражают солидар-
ность со «страдающим народом 
Палестины», оппоненты язви-
тельно называют их «пресс-цент-
ром „Хамаса“» и встают на сторо-
ну израильтян, подвергающихся 
ракетным обстрелам из Газы. 
Что касается администрации 
США, то она пока не может занять 
более или менее определенную 
позицию по отношению к сложив-
шейся ситуации и ограничива-
ется призывами к спокойствию 
и сдержанности, адресованными 
обеим сторонам конфликта.

«У Израиля есть право на самоо-
борону, право отвечать на ракетные 
атаки» — так пресс-секретарь Госде-
партамента США Нэд Прайс ответил 
на вопрос журналиста о правомерно-
сти действий Израиля.

«Это очень зыбкая ситуация, я бы 
воздержался от комментариев на-
счет чего-либо, кроме ракетных об-
стрелов, очевидно направленных 
против мирных жителей в Израиле. 
То есть я бы не стал обсуждать опе-

рации, которые сейчас идут, но в це-
лом мы принцип самообороны под-
держиваем» — так тот же Нэд Прайс 
ответил на вопрос о праве на самоо-
борону палестинцев.

Обе эти фразы, выражающие 
двойственность позиции админи-
страции США, были произнесены 
на брифинге 10 мая. На следующий 
день позиция Белого дома не поме-
нялась. Господин Прайс осудил ра-
кетные атаки палестинцев против 
Израиля и подтвердил, что за сут-
ки США получили отчеты об ответ-
ных ударах, в том числе о смертях 
палестинцев. «Знаете, я еще вчера 
говорил, что гибель мирных жите-
лей — это очень тяжело. У Израи-
ля, конечно, есть право защищаться 
от атак, от „Хамаса“ и террористов, 
ответственных за гибель израиль-
тян, но мы очень сожалеем о гибе-
ли мирных жителей во время этих 
операций. Именно потому мы 
и говорили, что палестинцы, как 
и израильтяне, имеют право жить 
в безопасности»,— сказал госпо-
дин Прайс, отказавшись от термина 
«осуждение», на котором настаивал 
задававший вопрос журналист.

«Получается, пресс-секретарь Гос-
департамента отказывается осудить 
убийство палестинских детей?» — 

задалась вопросом после брифин-
га конгрессмен-демократ левых 
взглядов Рашида Тлаиб, назвав Из-
раиль «государством апартеида». 
«Ожидаемый ответ, лишенный эм-
патии и внимания к людским стра-
даниям. Он даже не может осудить 
убийство детей»,— согласилась ее 
коллега, конгрессмен-демократ 
Ильхан Омар. «Многие скажут, что 
у Израиля право защищаться есть, 
право на безопасность есть, но про-
молчат, если речь идет о палестин-
цах»,— добавила госпожа Омар. Обе 
женщины-мусульманки затем раз-
местили в своих Twitter-аккаунтах 
сообщение журналиста Мехди Ха-
сана, которое гласит: «Фундамен-
тальная и неизбежная реальность 
в самом центре конфликта состо-
ит в том, что там есть асимметрия 
силы. Одна сторона — оккупант. 
Другая сторона оккупирована».

Реакция — по крайней мере, по-
литическая — не заставила себя 
долго ждать. «Почему это член Кон-
гресса работает пресс-секретарем 
„Хамаса“? (Президент США Джо.— 
„Ъ“) Байден это одобряет?» — за-
дался вопросом сенатор-республи-
канец Тед Круз, процитировавший 
еще одно сообщение госпожи Омар, 
в котором та назвала авиаудары Из-

раиля по сектору Газа актом терро-
ризма. Некоторые однопартийцы 
Рашиды Тлаиб и Ильхан Омар так-
же не согласились с ними: в частно-
сти, бывший кандидат в президен-
ты США, а ныне кандидат в мэры 
Нью-Йорка Эндрю Янг написал, что 
поддерживает народ Израиля и осу-
ждает «террористов „Хамаса“». За 
это он сразу заслужил отповедь от 
другого демократа левых взглядов 
и близкого соратника конгрессме-
нов-мусульманок — Александрии 
Окасио-Кортес. Подобные споры де-
лают все более уязвимой позицию 
администрации Джо Байдена, ко-
торая не спешит четко обозначить 
свою точку зрения по поводу сло-
жившейся ситуации.

На общественном уровне под-
держка Израиля в США по-преж-
нему сильна: по данным Gallup, 
к нему положительно относятся 
75% американцев, к Палестине — 
30% (опрос позволял респондентам 
высказывать симпатии обеим сто-
ронам). Всего три года назад поддер-
жка палестинцев была в полтора 
раза ниже, хотя уровень одобрения 
Израиля был таким же. Вслед за 
сдвигами в общественном мнении 
появляется и сдвиг среди предста-
вителей политического класса: не-

смотря на то что «террористов „Ха-
маса“» осудили как республиканцы, 
так и демократы, левые предста-
вители Демократической партии 
(конгрессмены Тлаиб, Омар, Ока-
сио-Кортес, сенаторы Элизабет 
Уоррен и Берни Сандерс) все чаще 
указывают на проблемы жителей 
Палестины. Эту перемену мож-
но отчасти объяснить тесными от-
ношениями между израильскими 
правыми во главе с действующим 
премьер-министром Биньямином 
Нетаньяху и Республиканской пар-
тией США, особенно в пору прези-
дентства Дональда Трампа. Между 
тем для многочисленных против-
ников экс-президента было и оста-
ется неприемлемым абсолютно все, 
за что он выступал.

«Проблема Ближнего Востока 
состоит в том, что ты можешь по-
пытаться от него отвернуться, вот 
только он от тебя не отвернется точ-
но»,— прокомментировал послед-
ние события в интервью газете The 
New York Times бывший посол США 
в Израиле Мартин Индик. По его 
словам, Джо Байден должен вести 
себя гораздо активнее на палести-
но-израильском направлении, на-
ладить связь с президентом Пале-
стины Махмудом Аббасом и снова 

открыть консульство в Восточном 
Иерусалиме, которое было основ-
ной точкой связи с палестинцами.

Белый дом отчитался, что Джо Бай-
ден связался с Махмудом Аббасом, 
послав ему письмо в ответ на пись-
менное поздравление с победой на 
президентских выборах. О содержа-
нии письма сведений, однако, пре-
доставлено не было. В разговоре с The 
New York Times неназванные предста-
вители нынешней администрации 
возложили ответственность за обо-
стрение на Дональда Трампа: он, по 
их словам, поощрял заселение Запад-
ного берега евреями, признал Иеруса-
лим столицей Израиля и «вмешивал-
ся во внутреннюю политику Израиля 
ради политической выгоды».

Тем не менее конфликт уже идет, 
и с его горячей фазой справлять-
ся придется именно Джо Байдену. 
«Наша главная задача — восстано-
вить спокойствие. В долгосрочной 
перспективе мы могли бы сыграть 
роль посредника между израильтя-
нами и палестинцами, но, учитывая 
нынешние события, пока, похоже, 
прогресса в этом добиться не удаст-
ся»,— обозначил планы президента 
на ближайшее будущее представи-
тель Госдепартамента Нэд Прайс.

Алексей Наумов

ТЕЛЬ-АВИВ

ДЕЙР-ЭЛЬ-БАЛАХ

ЭЛЬ-БУРЕЙДЖ

БЕЙТ-ХАНУНДЖАБАЛИЯ

БЕЙТ-ЛАХИЯ

ХАН-ЮНИС

ГАЗА

СЕКТОР ГАЗА

РАФАХ

АШДОД

ГАН-ЯВНЕ

АШКЕЛОН

СДЕРОТ

ОФАКИМ

ЭШКОЛЬ

ЙЕРУХАМ

НЕТИВОТ

ШААР-А-НЕГЕВ

СДОТ-МИХА

КИРЬЯТ-ГАТ

КИРЬЯТ-МАЛАХИ

БЕЭР-ТОВИЯ

БЕЭР-ШЕВА

ДИМОНА

ИЕРУСАЛИМ

ХАДЕРА

ХАЙФА

СЕК
ТО

Р Г
АЗ

А

ЗАПАДНЫЙ
БЕРЕГ
РЕКИ
ИОРДАН

И З Р А И Л Ь

Е
ГИ

П
Е

Т

Е Г И П Е Т

И З РА И Л Ь

10 КМ

10 КМ

Военная авиабаза Хацор. 
Штаб системы ПРО
«Железный купол»

Израильский 
ядерный центр

Потенциальный 
максимальный 
радиус действия
палестинских ракет

ИЕРУСАЛИМ

ТЕЛЬ-АВИВ

ЭЙЛАТ

ХАЙФА

СЕКТОР ГАЗА

11–12 МАЯ 2021 ГОДА 

Города, которые подверглись 
ракетному обстрелу со стороны сектора Газа

Районы, атакованные 
ВВС Израиля

Подземные тоннели, по которым «Хамас»
получает оружие

Из сектора Газа по Израилю выпущено более 
1 тыс. ракет. По данным на 21:00 12 мая, 
в Израиле погибли шесть человек. 
Палестина заявила о 53 убитых и более 330 
раненных в результате ударов ВВС Израиля
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 деловые новости
+ индикаторы

7 kommersant.ru

Nikkei 225 28147,51 (–461,08)
РТС 1548,02 (–4,61)
FTSE 100 7004,63 (+56,64)

DAX 30* 15150,22 (+30,47)
DJIA* 33860,23 (–408,93)
NASDAQ Composite* 13100,697 (–288,729)

*На 19:57.     По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 12.05.21 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 13.05.21
Австралийский доллар 57,7956
Английский фунт 104,6703
Белорусский рубль 14,1766
Датская крона* 12,0840

Доллар США 74,0400
Евро 89,8475
Индийская рупия** 10,0856
Казахский тенге** 17,3740

Канадский доллар 61,2002
Китайский юань* 11,4933
Норвежская крона* 89,5230
СДР 106,7686

Сингапурский доллар 55,7488
Новая турецкая лира 88,9530
Украинская гривна* 26,7914
Шведская крона* 88,9412

Швейцарский франк 81,8664
Японская иена** 68,0765
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

Сжиженному газу огораживают экспорт
Власти задумались о критериях допуска к вывозу СПГ

Правительство может установить 
 единые требования к новым экспор
терам сжиженного природного газа. 
Идея содержится в проекте  генсхемы 
развития газовой отрасли до 2035 го
да, которую 13 мая может утвердить 
правительство. Сейчас право экспор
та СПГ фактически есть только у «Газ
прома», «Роснефти» и НОВАТЭКа, при 
этом предметные планы по созданию 
крупнотоннажного сжижения газа на 
Дальнем Востоке строит «АПроперти» 
 Альберта Авдоляна.

Правительство может установить еди-
ные требования к компаниям, которые хо-
тят получить право экспорта сжиженного 
природного газа (СПГ), следует из проек-
та генсхемы развития газовой отрасли до 
2035 года. Соответствующий документ 
13 мая должен быть рассмотрен на заседа-
нии правительства. Как следует из проек-
та, развитие экспорта СПГ не должно при-
водить к конкуренции с трубопроводным 
газом «для обеспечения защиты экономи-
ческих интересов РФ». 

Сейчас правом экспортировать газ в сжи-
женном виде, помимо «Газпрома», обладают 
две категории компаний. Это компании—
владельцы лицензий на месторождения фе-
дерального значения, у которых на начало 
2013 года в лицензии было зафиксирова-
но строительство СПГ-завода или направ-
ление газа на сжижение, а также госкомпа-
нии, производящие СПГ из добываемого на 
шельфе газа. Фактически этим критериям со-
ответствуют только «Роснефть» (как госком-
пания, владеющая лицензиями на шельфе) 
и НОВАТЭК с проектами на Ямале и Гыда-
не. При этом НОВАТЭК в 2020 году распро-
странил право экспорта на некоторые свои 
лицензии в ЯНАО, полученные после 2013 

года, для чего потребовалось принимать по-
правки к закону. Тогда «Роснефть» предла-
гала выработать единые критерии допуска 
проектов СПГ к экспорту.

Из новых крупных проектов на экс-
порт СПГ претендует, например, входящий 
в «А-Проперти» Альберта Авдоляна «Глобал-
тэк», планирующий построить СПГ-завод на 
берегу Охотского моря мощностью 17,7 млн 
тонн в год на базе месторождений в Яку-
тии, его запуск запланирован на 2026–2027 
годы. Этот проект — потенциальный кон-
курент «Дальневосточного СПГ» «Роснефти» 

и Exxon на Сахалине, запуск которого пред-
варительно планируется на 2028 год. При 
этом потенциально в России есть немало ак-
тивов, не подключенных к Единой системе 
газоснабжения, которые могли бы стать ба-
зой для СПГ-проектов. «Газпром» опасается 
потенциального прихода этого газа на свой 
европейский рынок. Как писал в январе 
«Интерфакс», компания предлагает сделать 
обязательным условием получения лицен-
зии на экспорт СПГ наличие портфеля дол-
госрочных контрактов на объем не менее 
половины мощности завода с поставкой на 

терминалы в страны, не получающие рос-
сийский трубопроводный газ.

Источники „Ъ“ в правительстве отмеча-
ют, что критерии для допуска к экспорту СПГ 
еще не разработаны. В НОВАТЭКе, «Роснеф-
ти», «Газпроме», «А-Проперти» „Ъ“ не ответи-
ли. В Минэнерго лишь отметили, что проект 
генсхемы в данный момент находится на ут-
верждении в правительстве, а документ на-
правлен на создание условий для развития 
всех сегментов газового рынка, включая СПГ.

Мария Белова из Vygon Consulting отмеча-
ет, что в качестве примера, когда государству 
удавалось географически управлять экспор-
том сырья, можно назвать США. Там для вы-
воза СПГ в страны, не входящие в зону сво-
бодной торговли с США (FTA, включает 20 
государств), требуется лицензия. Впрочем, ее 
получили все работающие сегодня в США за-
воды по сжижению газа и большинство пла-
нируемых к реализации. В основном же, го-
ворит Мария Белова, меры регулирования 
экспорта применяются для защиты внутрен-
него рынка. Так, в Австралии в соглашени-
ях с инвесторами прописывается, что экс-
порт СПГ может быть остановлен в случае 
дефицита газа или чрезмерного роста цен на 
внутреннем рынке. «С учетом глобализации 
торговли СПГ, в частности, увеличения доли 
спотовых и реэкспортных сделок, прописать 
какие-то географические ограничения в кон-
тракты представляется проблематичным»,— 
замечает она. Практика раздела рынков 
прямо запрещена антимонопольным зако-
нодательством ЕС, и если будет доказан факт 
сговора в целях недопущения потоков газа 
на те или иные рынки, это может грозить 
компаниям серьезными последствиями, до-
бавляет аналитик по газу Центра энергетики 
МШУ «Сколково» Сергей Капитонов.

Татьяна Дятел
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Если вы вдруг задумались о карьере 
гендиректора НПФ, вам в обязатель-
ном порядке нужно тренировать ки-
сти и пальцы рук. По крайней мере 
хедхантеры должны обратить на это 
пристальное внимание. И уже на эта-
пе собеседования спрашивать потен-
циального кандидата о его мелкой 
моторике, а также ввести специаль-
ный тест на эспандере. Отжал 100 
раз — годишься в гендиректоры 
НПФ. Другие качества, например уме-
ние организовать работу коллектива, 
наладить процессы в фонде и т. п., на-
верное, даже не столь важны.

На такие мысли наводит практи-
ка, которую ЦБ ввел в прошлом году: 
договор о переводе пенсионных на-
коплений в частный фонд со сторо-
ны НПФ обязан подписывать только 
гендиректор. Сделано это было с тем, 
чтобы в очередной раз охладить кам-
панию по переводу пенсионных на-
коплений, которая в лучшие годы 
насчитывала миллионы переходов. 

Охладить стремление НПФ к новым 
клиентам действительно удалось — 
теперь ежегодно фонды меняют на 
два порядка меньше клиентов.

В прошлом году, например, ак-
тивно наращивали свою клиент-
скую базу лишь четыре НПФ: «ВТБ 
Пенсионный фонд», «Газфонд Пен-
сионные накопления», «Большой» 
и Национальный НПФ. Больше всех 
договоров, по которым было реали-
зовано право на переход, заключил 
«ВТБ Пенсионный фонд» (14,8 тыс.), 
меньше всех из этой группы — На-
циональный НПФ (6,9 тыс.). Крохи по 
сравнению с былыми кампаниями.

Однако гендиректорам этих фон-
дов пришлось изрядно потрудить-
ся. Ведь договор должен быть под-
писан в трех экземплярах. А значит, 
исходя из числа рабочих дней, а так-
же оплачиваемого отпуска, руково-
дители НПФ должны были подписы-
вать 100–200 экземпляров договоров 
в день. То есть руководитель фонда—
лидера переходной кампании ка-
ждые две с половиной минуты вось-
мичасового рабочего дня должен 
был подписывать очередной экзем-
пляр договора. И тут без специальной 
физподготовки справиться, конечно, 
очень сложно.

А если серьезно, то дестимуляция 
фондов к привлечению новых клиен-
тов, несмотря на важный момент со-
кращения неправомерных практик, 
ведет и к серьезным отрицательным 
последствиям. НПФ, по сути, больше 
не конкурируют. Ведь если ты зна-
ешь, что соседний фонд не стремится 
переманить клиента, то смысла зара-
батывать повышенную доходность, 
по сути, нет. Зато вознаграждение 
фонд получает при любом раскладе.

Это в диалоге с председателем ЦБ 
Эльвирой Набиуллиной подметил 
глава совета директоров НАУФОР, 
а в прошлом первый зампред ЦБ Олег 
Вьюгин: НПФ «соглашаются с малень-
кой доходностью, видимо, исходя из 
того, что и так хорошо. Фидуциарная 
ответственность в норме, доходность 
небольшая, пенсионеры от меня ни-
куда не денутся, а вознаграждение 
все равно есть».

Если ты знаешь,  
что соседний НПФ 
не стремится  
переманить клиента, 
то смысла зараба
тывать повышенную 
доходность,  
по сути, нет

Не отдых, а средство передвижения
Деньги на отпуска ушли на новые автомобили

Дефицит автомобилей в России сохра
няется, позволяя продавать их больше, 
чем в докризисном 2019 году.  Граждане 
хотят купить машины перед  очередным 
взлетом цен и, вопреки  обыкновению, 
спрос почти не упал даже в майские 
праздники. Дилеры предполагают, 
что этому способствовали ограниче
ния на отдых за рубежом.

Наметившийся в апреле тренд на актив-
ное восстановление авторынка продолжил-
ся в мае, отмечают опрошенные „Ъ“ дилеры. 
Даже в период майских выходных активность 
покупателей не слишком упала: председатель 
правления «Авилона» Андрей Павлович гово-
рит о «стабильном и умеренном спросе» без 
провалов. Другой дилер — Fresh Auto — реа-
лизовал за две недели на 35% больше новых 
машин по сравнению с аналогичным пери-
одом апреля, уже выдано на 16% больше ав-
томобилей, говорит гендиректор компании 
Денис Мигаль: «Конечно, было некоторое со-
кращения трафика, но зато он был целевым».

Гендиректор АО «Автодом» Андрей Ольхов-
ский сказал „Ъ“, что в майские праздники про-
дажи автомобилей были стабильными и даже 
чуть лучше, чем ожидалось. Он связывает ситу-
ацию с рядом действующих ограничительных 

мер: «Варианты поехать в отпуск сократились 
после закрытия Турции, а российские курор-
ты воспользовались ситуацией и существен-
но повысили тарифы. Возможно, это повлияло 
на то, что часть своих денежных средств наши 
клиенты потратили на покупку автомобилей. 
Также, возможно, длинные выходные дали до-
полнительную возможность съездить к диле-
рам и посмотреть автомобили».

Майские праздники были высоким сезо-
ном не у всех дилеров: например, этого не на-
блюдали в «Автоспеццентре». Но глава ком-
пании Денис Петрунин уверен, что «после 
праздников люди вернутся в Москву и про-
дажи возобновятся». У другого крупного ди-
лера продажи новых машин за 11 дней мая 
оказались на 43% ниже по сравнению с та-
ким же периодом апреля. «Сейчас рабочие 
дни идут плюс-минус на уровне апреля»,— 
отмечают там.

По данным АЕБ, в апреле продажи новых 
автомобилей выросли в 3,9 раза к апрелю 
2020 года и на 7,8% к апрелю 2019 года. Ди-
леры и эксперты не считают такой рост не-
обычным, учитывая сохраняющийся дефи-
цит машин.

«Потребитель оценивает ситуацию на рын-
ке и понимает, что машина, учитывая рост 

остаточной стоимости, становится предме-
том инвестирования»,— говорит глава ГК «Фа-
ворит Моторс» Владимир Попов. Он называет 
продажи в апреле — начале мая отличными: 
за 11 дней мая при падении трафика прода-
жи были примерно на уровне тех же дней 
апреля. Ситуация на рынке изменится не ра-
нее, чем будет устранен дефицит комплекту-
ющих, а на цены перестанет давить ожидаю-
щееся повышение утильсбора.

Только в мае прайс-листы обновили Ав-
тоВАЗ (подорожание составило 1,3–3,1%, или 
9–30 тыс. руб.), Renault (0,8–3,7%, или 14–
35 тыс. руб.), Suzuki (0,5–0,7%, или 10 тыс. 
руб.), Chevrolet (Nexia и хэтчбек Spark стали 
дороже на 3,4–4,4%, или на 30–35 тыс. руб. со-
ответственно), Nissan (кроссовер Terrano — 
0,8–2,3%, или 10–31 тыс. руб.), Chery (Tiggo 4 
и Tiggo 7 Pro — 0,8–1,5%, или 10–20 тыс. 
руб.), а также Mazda (1,7–3,1%, или 30–75 тыс. 
руб.), следует из данных «Автостата». Некото-
рые из вышеупомянутых марок обновляли 
ценники и в апреле. В «Рольфе» говорят, что 
цены на автомобили постепенно растут — 
как на новые, так и на машины с пробегом: 
«За апрель—май мы не отмечаем резкого 
повышения цен, но тенденция к их росту 
 сохраняется».

Сергей Удалов из «Автостата» согласен, что 
дефицит психологически провоцирует кли-
ентов к покупке, а в условиях роста цен ку-
пить сегодня выгоднее, чем завтра. В 2019 
году такого настроения на рынке не было. 
Владимир Беспалов из «ВТБ Капитала» отме-
чает, что традиционно продажи марта и апре-
ля примерно на одном уровне, что соблюда-
ется и в этом году, то есть говорить о каком-то 
резком скачке спроса не приходится. 

Эксперт ожидает, что рынок будет по-
степенно замедляться за счет относитель-
но высокой базы второго полугодия 2020 
года и «отсутствия факторов роста спроса»ы. 
Его прогноз — рост на 2,5%, что соответству-
ет и ожиданиям Ассоциации европейского 
бизнеса (2,1%). Пик проблем с нехваткой ми-
крочипов ожидается именно во втором квар-
тале, добавляет господин Беспалов, то есть 
постепенно влияние дефицита будет сходить 
на нет («Ъ-Онлайн» писал об этом 6 мая). Экс-
перт отмечает, что для глобальных концер-
нов ситуация с отсутствием скидок и доволь-
но стабильным спросом при сокращении 
производства не ведет к росту доходности, 
поскольку постоянные затраты делятся на 
меньший объем выпуска.

Ольга Никитина

«Ростех» заземлится в Москве
Продажа «Акадо» госкорпорации близка к завершению

Как стало известно „Ъ“, сделка по продаже контроль
ного пакета акций московского провайдера «Акадо» 
структуре «Ростеха» близка к завершению. Компанию 
в рамках нее оценили в 17 млрд руб. с учетом долга. 
По мнению экспертов, госкорпорация заинтересова
на в контрактах «Акадо» с правительством Москвы, 
связанных с технологиями «умного города», для кото
рых производит оборудование.

Сделка по продаже 51% акций АО «Акадо холдинг» входя-
щему в «Ростех» Национальному центру информатизации 
(НЦИ) вышла на финишную прямую, сообщил „Ъ“ источ-
ник, близкий к одной из сторон, и подтвердил собеседник, 
знакомый с деталями сделки. Речь идет о доле «АВК Инвес-
тментс» бизнесмена Максима Майорца, который купил ее 
у группы «Ренова» Виктора Вексельберга в сентябре 2020 
года. У «Реновы» осталось 49% акций «Акадо». По словам одно-
го из источников, компания оценена в 17 млрд руб. с учетом 
долга в 4 млрд руб.

Максим Майорец заявил „Ъ“, что не комментирует инфор-
мацию о незавершенных сделках. В пресс-службе «Ростеха» 
лишь отметили, что корпорация развивает направление по 
созданию и продвижению высокотехнологичной продукции, 
а сделки M&A в сфере «телекоммуникаций, IT и R&D являются 
одной из форм достижения этих целей». «Мы пристально сле-
дим за ситуацией на телекоммуникационном рынке и рассма-

триваем различные проекты с государственными и частными 
компаниями»,— добавили в «Ростехе». Представитель «Рено-
вы» не ответил на запрос.

«Акадо холдинг» владеет 100% АО «Комкор», которое оказы-
вает услуги под брендом «Акадо телеком». «Ренова» давно иска-
ла возможности продать компанию. В 2010 году оценку компа-
нии проводил «МегаФон», позже оператором интересовался 
«Ростелеком». В 2013 году региональный провайдер «Эр-Теле-
ком» получил разрешение Федеральной антимонопольной 
службы (ФАС) на приобретение «Акадо», но сделка не состоя-
лась, после чего в 2017 году «Эр-Телеком» выкупил два неболь-
ших региональных актива «Акадо». Тогда же «Ростелеком» воз-
обновил переговоры о покупке компании, которые ничем 
не завершились.

По данным «СПАРК-Интерфакс», 2020 год «Акадо» заверши-
ла с убытком 327 млн руб. при выручке 9 млрд руб., годом ра-
нее убыток составлял 3,7 млн руб. при выручке 9,2 млрд руб. 
В последние годы «Акадо» теряла доходы и абонентов, утвер-
ждает гендиректор «ТМТ консалтинг» Константин Анкилов. 
По предварительным данным этого агентства за первый квар-
тал 2021 года, компания обслуживала 317 тыс. пользователей 
домашнего интернета и 790 тыс. клиентов платного телевиде-
ния, число корпоративных клиентов не раскрывается.

«Акадо» также обладает масштабной оптоволоконной ин-
фраструктурой в Москве и Московской области, оказывает 

услуги бизнесу и правительственным организациям, доба-
вил Константин Анкилов: «Конкуренция на телекоммуника-
ционном рынке и развитие новых сервисов требует инвести-
ций, при этом оператор имеет долг, а чистая прибыль близка 
к нулю. „Акадо“ интересен „Ростеху“ своей клиентской базой, 
причем не только среди частных лиц, но и корпоративных 
и госзаказчиков».

Господин Анкилов оценивает стоимость бизнеса «Акадо» 
в 15–20 млрд руб., а аналитик «Финам» Леонид Делицын — 
в 14–15 млрд руб. «Вероятно, в составе „Ростеха“ он будет вклю-
чен в состав какой-нибудь экосистемы или совместного с парт-
нерами крупного проекта»,— полагает господин Делицын.

«Акадо» активно работает с правительством Москвы, 
и в прошлом именно мэрия выступала против приобрете-
ния этого оператора «ЭР-Телекомом», отмечает гендиректор 
TelecomDaily Денис Кусков. «Ростех» производит решения 
для «умного города», поясняет эксперт, госкорпорации нуж-
ны контракты «Акадо» на обеспечение видеонаблюдения, под-
ключение интернета в школах и проекты «умного дома», для 
которых госкорпорация хочет производить оборудование.

Аналитик Райффайзенбанка Сергей Либин согласен с этой 
версией: рынок фиксированного доступа в интернет и плат-
ного ТВ давно практически не растет, поэтому «единственное, 
что могло заинтересовать «Ростех» в «Акадо» — госконтракты».

Анастасия Гаврилюк
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Процентное изменение 
за торговый день 
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Банк России учел позицию 
участников фондового рынка 
и смягчил расчет норматива до-
статочности капитала, который 
станет обязательным уже с 1 ок-
тября. В предыдущей версии 
 показатель мог стать «катастро-
фичным» для большого числа 
брокеров, поскольку очень кон-
сервативно учитывал операции 
по переносу позиций клиентов 
с использованием технических 
компаний. Кроме того, регуля-
тор заморозил и коэффициент 
в формуле расчета норматива, 
который с шагом в полгода сни-
жал его показатель.

Банк России разослал участникам 
фондового рынка новый проект ука-
зания по нормативам достаточно-
сти капитала („Ъ“ ознакомился с до-
кументом). В нем регулятор пошел 
навстречу брокерам и смягчил как 
коэффициент в расчете самого нор-
матива, так и методику его расчета. 
Предыдущий вариант документа, 
размещенный на сайте ЦБ (см. „Ъ“ от 
1 апреля), предполагал существен-
ное увеличение резервов у брокеров. 
В Банке России сообщили, что про-
ект указания «дорабатывается с уче-
том поступивших комментариев».

Срок введения норматива доста-
точности капитала остался преж-
ним: с 1 октября 2021 года для бро-
керов минимально допустимым 
значением будет 4%, с 1 апреля 2022 
года — 6%, с 1 октября 2022 года — 8%. 
При этом в расчете самого показате-
ля использовался коэффициент, ко-
торый его уменьшал. В первые шесть 
месяцев он был определен в размере 
12,5, затем через полгода увеличи-
вался до 16,7, еще через полгода — до 
25. В новой версии этот коэффици-
ент заморожен на уровне 12,5. Пока 
брокеры лишь рассчитывают нор-
матив достаточности капитала, обя-
зательным для них является размер 
собственных средств.

Самым важным и критичным для 
брокеров в новом варианте проекта 
указания стало смягчение по учету 
рисков при формировании резер-
вов на клиентов с особым уровнем 
риска (КОУР). Такими клиентами 
могут являться только юридические 
лица, и они используются сами-
ми брокерами, чтобы обеспечивать 
клиентам перенос позиций через 
операции репо.

В первоначальном варианте при 
расчете кредитного риска на КОУР 
можно было учитывать только фак-
тическое обеспечение по обязатель-
ствам такого клиента, отмечает за-
меститель гендиректора «Открытие 
Брокер» Андрей Салащенко. По его 
словам, по итогам обсуждений было 
предложено использовать уже пла-
новую позицию, которая учитывает 
предстоящие поступления, то есть 
в случае репо — исполнение второй 
части сделки. При этом были уста-
новлены дополнительные ограни-

чения на контрагентский риск по 
сделкам, ожидаемые поступления 
по которым могут быть учтены при 
определении плановой позиции.

Как отметил вице-президент «Ре-
нессанс Брокер» Максим Улупов, 
в рамках рабочей группы предста-
вители рынка и сотрудники ЦБ со-
брали тестовые расчеты и провели 
консультации. По итогам в проект 
указания были внесены изменения, 
которые привели не только к более 
точному отражению в показателе ри-
сков, которые хочет контролировать 
Банк России, но и к операционной 
эффективности и сокращению из-
держек по подготовке формы на сто-
роне поднадзорных организаций.

При расчете норматива в преды-
дущем варианте проекта у многих 
брокеров получалось отрицатель-
ное значение норматива достаточно-
сти капитала, либо оно было суще-
ственно ниже требуемого, говорит 
операционный директор «Фридом 
Финанс» Галина Карякина. По ее сло-
вам, почти у каждого брокера есть 
ряд операционных компаний со ста-
тусом КОУР, например, используе-
мых для закрытия отрицательных 
позиций клиентов по ценным бума-
гам, рублям и валюте. Исходно ЦБ 
«придерживался сверхконсерватив-
ного подхода», отмечает госпожа Ка-
рякина, а требования к капиталу для 
брокеров значительно возрастали.

Главный исполнительный дирек-
тор «ВТБ Капитал Инвестиции» Вла-
димир Потапов отмечает, что учет 
в расчете части плановой позиции 
клиентов с особым уровнем риска 
значительно снизит нагрузку на ка-
питал большинства профессиональ-
ных участников. По его словам, для 
большого количества игроков уста-
новление дополнительного норма-
тива является ресурсоемким новов-
ведением, и потребовалось бы либо 
изменение условий работы с кли-
ентами, либо увеличение размера 
 капитала.

Полина Смородская

По достаточному 
принципу
ЦБ смягчил требования  
к капитальным нормативам 
брокеров

Портфель российского рын-
ка факторинга по итогам пер-
вого квартала вырос на 35%, 
до 967 млрд руб. Однако про-
изошло это в первую очередь 
из-за накопления портфеля 
еще в 2020 году, а сам по себе 
квартал игроки характеризуют 
как «период затишья». К концу 
года портфель может увеличить-
ся до 1,3–1,4 трлн руб., ожидают 
участники рынка. Сдерживать 
рост, отмечают эксперты, может 
ухудшение показателей контр-
агентов в ряде отраслей, повы-
шение ставок вслед за ростом 
ключевой ставки ЦБ.

Ассоциация факторинговых ком-
паний (АФК) представила результа-
ты работы рынка факторинга в пер-
вом квартале года. По сравнению 
с 31 декабря 2020 года совокупный 
портфель факторов сократился на 
13%, до 967 млрд руб. Рынок демон-
стрирует типичное для этого перио-
да затишье и сезонность, отмечают 
в «ВТБ-Факторинге»: компании сос-
редоточились на консолидации ре-
сурсов и развитии.

Резкий, на 35%, рост показателя 
год к году также объясняется в пер-
вую очередь объемами, накопленны-
ми в конце 2020 года и во многом со-
хранившимися. В первом квартале 
2021 года деловая активность была на 
довольно низком уровне и в России, 
и в странах Европы на фоне неопре-

деленности из-за развития ситуации 
с коронавирусом, поясняет глава «Рос-
банк Факторинга» Борис Мельников.

• Факторинг — оперативное крат-
косрочное финансирование компаний 
под уступку их дебиторской задол-
женности (будущих платежей тре-
тьей стороны за поставку товаров). 
Объем выплаченного финанси-

рования (погашения) в январе—мар-
те 2021 года превысил 1 трлн руб., 
против 782 млрд руб. за аналогич-
ный период прошлого года. В струк-
туре выплаченного финансирова-
ния доля международных сделок за 
счет включения операций с импор-
терами составила 1,7% от общего объ-
ема финансирования, выплаченно-
го клиентам, следует из данных АФК. 
Доля международных сделок на рын-
ке факторинга в развитых экономи-
ках составляет 15%, однако в России 
его вклад остается ограниченным — 

не превышает 1%. Но в конце прош-
лого года на фоне восстановления 
макроэкономической ситуации на-
чался активный рост этого сегмента 
(см. „Ъ“ от 12 января).

В то же время коронакризис при-
нес в отрасль факторинга дополни-
тельные возможности для роста: 
продуктом начали пользоваться ком-
пании, которые ранее не применя-
ли его, отмечает управляющий ди-
ректор по факторингу Альфа-банка 
Павел Шишов. Если в первом кварта-
ле прошлого года рост рынка был об-
условлен увеличением размера сред-
ней поставки при одновременном 
снижении числа переданных факто-
рам поставок, то в январе—марте те-
кущего года средняя сделка выросла 
лишь на 2%, говорит управляющий 
директор НКР Михаил Доронкин.

По итогам 2021 года в АФК ожи-
дают рост портфеля факторинговых 

компаний до 1,4 трлн руб., то есть на 
27%. Уверены в росте рынка и сами 
факторинговые компании. В текущем 
году Альфа-банк ожидает рост рынка 
на 25–30%. По прогнозам НКР, по ито-
гам года факторинговый портфель 
прибавит порядка 20–25% и превы-
сит отметку в 1,3 трлн руб. Дальней-
ший рост портфеля будет отмечаться 
в сегменте крупнейших дебиторов, 
уверен управляющий директор ПСБ 
по факторингу Иннокентий Воловик, 
а за счет платформенных решений, 
повышения удобства и доступности 
факторинга увеличится и количество 
клиентов в сегменте малого и средне-
го бизнеса. 

Несмотря на еще сложную эпиде-
миологическую и экономическую 
ситуацию в мире, предпосылок для 
роста количества дефолтов контр-
агентов нет, уверен гендиректор 
«ГПБ-факторинга» Корнелиу Робу. Ры-
нок в этом году покажет положитель-
ную динамику, считает он, так как 
бизнес «по-настоящему распробовал 
преимущества факторинга». Однако, 
добавляет господин Робу, ухудшение 
финансовых показателей контраген-
тов в ряде отраслей оказывает дав-
ление на соотношение рисков и до-
ходности, что вкупе с повышением 
ставок вслед за ростом ключевой 
ставки ЦБ РФ будет «определенным 
образом сдерживать дальнейший 
рост рынка».

Полина Трифонова

Факторы осторожного роста
Рынок ждет новых клиентов и проблем

Росморречфлот продолжает 
 разыгрывать конкурсы на стро-
ительство новых судов, отло-
женные из-за пандемии. Теперь 
агентство ищет верфь для строи-
тельства многофункционально-
го аварийно-спасательного суд-
на мощностью 7 МВт и стоимо-
стью почти 7 млрд руб. При этом 
заявленная максимальная цена 
контракта ниже сопоставимых 
рыночных цен. Основными пре-
тендентами на выполнение ра-
бот источники „Ъ“ называют 
прибалтийский «Янтарь» и «Пел-
лу». Прежде суда такого проекта 
успешно строились только в Гер-
мании, тогда как в России един-
ственное заказанное в 2009 году 
судно до сих пор не сдано.

Подведомственное Росморреч-
флоту ФКУ «Дирекция госзаказчика» 
объявила конкурс на строительст-
во многофункционального аварий-
но-спасательного судна ледового 
класса мощностью 7 МВт проекта 
MPSV06М. Максимальная цена кон-

тракта — 6,951 млрд руб., деньги на 
его строительство выделяются из 
бюджета. При этом в самой конкурс-
ной документации говорится, что 
максимальная цена контракта, опре-
деленная методом сопоставимых 
рыночных цен (анализа рынка),— 
7,18 млрд руб.

Итоги конкурса планируется под-
вести в июне. Само судно должно быть 
построено и поставлено в порт Мур-
манск 20 декабря 2024 года. Судно бу-
дет эксплуатировать Морспасслужба, 
оно предназначено для патрулирова-
ния, аварийно-спасательного дежур-
ства, поиска и оказания помощи тер-
пящим бедствие судам, выполнения 
ледокольных операций. Судно имеет 
неограниченный район плавания, ле-
довый класс — Icebreaker 6. Длина — 
87,75 м, ширина — 19,1 м, проектная 
осадка — 6,52 м, скорость — 15 узлов, 
экипаж — 22 человека, спецперсо-
нал — 12 человек.

Сейчас в эксплуатации у Морспас-
службы находятся два судна, постро-
енные по проекту MPSV06,— «Берин-

гов пролив» и «Мурман». Они были 
построены в 2015 году на немецкой 
верфи Nordic Yards, которая на тот мо-
мент принадлежала Виталию Юсуфо-
ву (продана в 2016 году малайзийской 
Genting). Общая стоимость тех судов 
составляла почти 6 млрд руб. Голов-
ное судно «Керченский пролив», ко-
торое с 2009 года строит Амурский су-
достроительный завод, до сих пор не 
передано заказчику. Как писал „Ъ“ 12 
апреля, в числе прочего на постройку 
повлияли санкции, из-за которых не-
возможно было провести инспекцию 
и пусконаладку оборудования.

Собеседники „Ъ“ в отрасли основ-
ными претендентами на получение 
контракта называют входящий в ОСК 
прибалтийский «Янтарь» и судострои-
тельный завод «Пелла» Герберта Цату-
рова, имеющий площадку в Гамбурге 
Pella Sietas. Один из источников гово-
рит, что на конкурс также может вый-
ти амурский завод. 

Но другой собеседник „Ъ“ уверяет, 
что его предложение по цене было 
выше 7 млрд руб., в то время как «Ян-

тарь» укладывался в максимальную 
цену. Для амурского завода заказ был 
бы уже серийным, отмечает он. Так-
же, по словам собеседника, «Пелла» 
сейчас активно стремится получить 
новые заказы из-за финансовых труд-
ностей (подробнее см. «Ъ-Онлайн» от 
16 апреля). Росморречфлот 11 мая 
разместил заказ на два двухтоплив-
ных ледокола, основными претен-
дентами на который также выступа-
ют «Янтарь» и «Пелла».

В рамках комплексного плана мо-
дернизации инфраструктуры к 2030 
году планируется построить 19 судов 
ледового класса для обеспечения ава-
рийно-спасательной готовности. За-
казы планировалось разместить еще 
в 2020 году, но сроки из-за пандемии 
и отсутствия бюджета сдвинулись. 
В интервью „Ъ“ от 7 апреля бывший 
и. о. главы Морспасслужбы Андрей 
Хаустов отмечал, что задержка стро-
ительства этих судов может грозить 
«срывом поставленных задач по обес-
печению Арктики».

Анастасия Веденеева

Мурманск вызывает спасателей
Росморречфлот закажет судно для Севморпути на 7 млрд рублей

Данные о росте инфляции 
в США привели к резкому уве-
личению ставок как на амери-
канском, так и на других дол-
говых рынках, в том числе 
и России. Доходность десяти-

летних и двадцатилетних ОФЗ 
 вернулась к уровням середины 
апреля, закрепившись выше от-
меток 7,1% и 7,2% годовых. Это не 
отразилось прямо на аукционах 
по ОФЗ, однако лишь потому, 
что в последний месяц Минфин 
предлагает гособлигации в ог-
раниченном объеме и не удов-
летворяет самые агрессивные 
 заявки.

Доходность десятилетних US Trea-
suries 12 мая вернулась к значениям 
пятинедельной давности. По данным 
Reuters, она приближалась к 1,69% 
годовых. По итогам дня ставка оста-
новилась на 1,684% годовых, что бо-
лее чем на 6 базисных пунктов (б. п.) 
выше значений 11 мая. Сильнее став-
ка поднималась 12 марта, тогда за 
день она выросла почти на 9 б. п.

Резкий рост доходности на амери-
канском рынке спровоцировали дан-
ные по инфляции в США. Министер-
ство труда США 12 мая сообщило, что 
потребительские цены (индекс CPI) 
в стране в апреле подскочили на 4,2% 
относительно того же месяца прошло-
го года. Тем самым инфляция ускори-
лась по сравнению с 2,6% в марте и до-
стигла максимальных темпов более 
чем за 12 лет — с сентября 2008 года. 
Аналитики, опрошенные Trading Eco-
nomics, в среднем прогнозировали 
подъем только на 3,6%.

По словам заместителя гендирек-
тора УК ТФГ Равиля Юсипова, рост 
инфляции в США был ожидаем, что 
было видно по котировкам инфляци-
онных американских облигаций TIPS 
и высоким ценам на сырьевых рын-

ках, однако опубликованные цифры 
оказались заметно выше.

Отклонение инфляции от долгос-
рочной цели ФРС (годовая инфляция 
не выше 2%) провоцирует риски более 
раннего ужесточения монетарной по-
литики, отмечают аналитики. «Глава 
ФРС ранее говорила, что рост инфля-
ции носит временный характер, что 
не требует реагирования со стороны 
регулятора, но сильные отклонения 

от прогноза не могли быть не замече-
ны инвесторами»,— отмечает началь-
ник аналитического управления бан-
ка «Зенит» Владимир Евстифеев.

Опасения роста ставок традицион-
но негативно сказываются не только 
на американских облигациях, но и на 
долговых бумагах развивающихся 
и развитых стран. По оценкам Влади-
мира Евстифеева, доходность десяти-
летних еврооблигаций Мексики вы-
росли на 3 б. п., Бразилии — на 6 б. п., 
Турции — на 10 б. п. По словам Равиля 
Юсипова, возможный подъем ставки 
ФРС приведет к пересмотру всех кри-
вых доходности в других валютах.

Не удержались в стороне от обще-
го тренда и российские суверенные 
еврооблигации и облигации феде-
рального займа. Доходность восьми-

летних еврооблигаций выросла на 
0,6 б. п., до 2,73% годовых. Доходность 
десятилетних ОФЗ выросла на 7 б. п., 
до 7,17% годовых, двадцатилетних — 
поднялась на 8 б. п. и приблизилась 
к 7,3% годовых. В итоге ставки по ру-
блевым бумагам вернулись к значе-
ниям середины апреля. «В условиях 
роста базовых ставок нерезиденты 
склонны к выводу капитала из разви-
вающихся рынков, что негативно ска-
зывается на локальном рынке»,— от-
мечает господин Евстифеев.

Впрочем, ухудшение ситуации на 
долговом рынке не успело отразить-
ся на прошедших в среду аукционах 
Минфина по размещению ОФЗ, по-
скольку сбор заявок проводился до 
опубликования данных в США. Пер-
вый аукцион по размещению четыр-
надцатилетнего выпуска, как и две 
недели назад, не привлек особого ин-
тереса со стороны инвесторов: общий 
спрос всего на 1% превысил предло-
жение — 30,4 млрд руб. В итоге Мин-
фин разместил бумаги на 20,4 млрд 
руб. по средневзвешенной доходно-
сти 7,27% годовых.

На втором аукционе по размеще-
нию десятилетнего выпуска объем 
спроса на 21% превысил объем пред-
ложения в размере 25 млрд руб., 
что позволило реализовать бумаги 
в полном объеме под 7,19% годовых. 
Премия по доходности к вторично-
му рынку, отмечает главный анали-
тик долговых рынков БК «Регион» 
Александр Ермак, составила 6 б. п. 
на первом аукционе и 8 б. п. на вто-
ром аукционе.

Виталий Гайдаев

Инфляция повела себя страново
Госдолги дорожают по всему миру

Мы решили ускорить 
введение норм, 
направленных  

на повышение надежности 
профучастников,  

так как количество  
их клиентов  

растет очень быстро
— Владимир Чистюхин,

зампред ЦБ,  
31 марта

Ц И Т А Т А

4,2 процента
достигла годовая  
инфляция в США  
в апреле 2021 года
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деловые новости

Основные российские авиа- 
компании могут увеличить  
выручку на четверть в 2021 
году, однако в целом останут-
ся операционно убыточны-
ми, оценили аналитики Наци-
онального рейтингового агент-
ства. По их прогнозам, пассажи-
ропоток в зависимости от сня-
тия ограничений на междуна-
родные полеты может вырасти 
до 85–87 млн человек с 69 млн 
человек в 2020 году. Как подчер-
кивают эксперты, сам по себе 
рост трафика не помогает авиа-
компаниям, так как те не повы-
шают цены на билеты в услови-
ях жесткой конкуренции.

Крупнейшие авиакомпании РФ 
в 2021 году могут увеличить выруч-
ку на 22–27%, до 800–830 млрд руб., 
по сравнению с пандемийным 2020 
годом, следует из аналитического 
обзора Национального рейтингово-
го агентства (НРА). Речь идет о топ-15 
российских авиакомпаний, на кото-
рые приходится около 94% всего пас-
сажиропотока.

НРА исходит из двух сценариев, 
реализация которых зависит от тем-
пов открытия международного со-
общения. Согласно первому из них, 
в случае значимого расширения ави-
асообщения с другими странами ле-
том этого года трафик на междуна-
родных линиях может достигнуть 
15 млн пассажиров против 13 млн 
человек в 2020 году. На внутренних 
линиях пассажиропоток может со-
ставить 72 млн человек, что почти 
соответствует показателю 2019 года 
(73 млн). Второй рассмотренный ана-
литиками сценарий предполага-
ет более медленное восстановление 
международного авиасообщения: 
в частности, туристические рейсы 
в Египет откроются не раньше осе-
ни. В таком случае за счет высокого 
летнего «безальтернативного» сезона 

пассажиропоток внутри России смо-
жет вернуться к допандемийному по-
казателю в 73 млн человек. При этом 
международный трафик составит 
в лучшем случае 12 млн пассажиров.

При обоих сценариях крупные 
авиакомпании останутся убыточны-
ми по итогам года: операционный 
убыток составит, по прогнозам НРА, 
около 70 млрд руб., хотя и сократит-
ся почти вдвое со 134 млрд руб. по 
итогам 2020 года.

Предпосылок для серьезного скач-
ка цен на авиабилеты нет, считает 
аналитик корпоративных рейтин-
гов НРА Алла Юрова, обращая внима-
ние на избыток провозных емкостей 
на рынке. Однако до начала сущест-
венного расширения международно-
го авиасообщения будет наблюдаться 
рост цен по внутренним туристиче-
ским направлениям, таким как Сочи 
и Симферополь. Также при условии 
сохранения текущих ограничений 
по частотам на уже открытых между-
народных направлениях, например 
СНГ, по ним будет сохраняться высо-
кий ценник, полагает она.

В конце апреля Ассоциация экс-
плуатантов воздушного транспорта 
(АЭВТ) представила более пессими-
стичный прогноз, согласно которо-
му пассажиропоток на международ-
ных линиях по итогам 2021 года 
упадет на 30%, до 9 млн человек, а об-
щий пассажиропоток в 2021 году не 
превысит 80 млн человек. Еще осе-
нью прошлого года АЭВТ просила 
Минтранс выделить дополнитель-
но 53 млрд руб. из бюджета в каче-
стве субсидий для авиакомпаний. 
При этом новый глава Минтранса 
Виталий Савельев, пришедший из 
«Аэрофлота», заявил 23 апреля, что 
«разбрасывать так называемые вер-
толетные деньги никто не будет, по-
тому что это контрпродуктивно».

Проблема в том, что объем пере-
возок напрямую не влияет на финан-
совые показатели авиакомпаний, 
напоминает глава аналитической 
службы отраслевого агентства «Ави-
апорт» Олег Пантелеев. Из-за повы-
шенной конкуренции и избыточных 
провозных емкостей на внутренних 
направлениях компаниям сложно 
работать «в плюс». «Уровень цен на 
майские праздники не впечатлил: 
на самые пиковые даты — вечером 
в пятницу перед майскими билет 
Москва—Сочи обходился в предва-
рительной продаже в 15 тыс. руб., 
а в день продажи — в 19 тыс. Тогда 
как в 2019-м при наличии альтер-
натив перелет туда-обратно стоил 
в 1,5–2 раза дороже»,— подчеркива-
ет эксперт. В результате большинству 
игроков (за исключением «Аэрофло-
та», который в прошлом году разме-
стил допэмиссию на 80 млрд руб.), 
как предполагает господин Пантеле-
ев, придется наращивать долги. По 
расчетам НРА, топ-15 авиакомпаний 
в 2020 году получили 141 млрд руб. 
кредитов и займов, что втрое превы-
шает показатель 2019 года.

Айгуль Абдуллина

Недолет по выручке
Авиакомпании пока останутся убыточными
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На оставшийся объем (75% сум-
мы) компания будет привлекать соб-
ственные средства, инструменты 
господдержки для проектов не пред-
усмотрены. Из комментария к заявке 
следует, что ключевой эффект инвес-
тирования средств ФНБ в проекты «Ру-
сГидро» — «снижение стоимостной 
нагрузки» на потребителей оптового 
энергорынка.

Получение средств ФНБ на услови-
ях эффективной процентной ставки 
для инвестпроектов строительства те-
пловых электростанций на Дальнем 
Востоке снизит расходы на их реали-
зацию, что в конечном итоге умень-
шит нагрузку на потребителей, пояс-
нили „Ъ“ в «РусГидро».

В Минэнерго сообщили „Ъ“, что 
направили предложения по проек-
там, но окончательное решение при-
мет правительство. В Минэкономики 
отметили, что «знакомы с проектами 
в энергетике, они рассматриваются 
и отбираются на основе единых кри-
териев». В Минфине не ответили на 
запрос „Ъ“.

Привлечение средств ФНБ приве-
дет к снижению тарифной нагрузки 
на конечных потребителей при ре-
ализации этих проектов по схеме 
ДПМ, говорит Владимир Скляр из 
«ВТБ Капитала». «Так, по нашим рас-

четам, покрытие 25% финансовых 
потребностей за счет средств ФНБ 
снизит гарантированную доход-
ность проектов на 2,2% и сэкономит 
потребителям около 5,2 млрд руб. 
ежегодных платежей за мощность,— 
отмечает аналитик.— Суммарный 
платеж по мощности по этим трем 

объектам в таком случае составит 
39,4 млрд руб. (против 44,5 млрд 
руб. в год без использования средств 
ФНБ), притом что сами средства бу-
дут полностью возвращены с обозна-
ченной доходностью».

«РусГидро» подавало заявку еще на 
три проекта — модернизацию Влади-
востокской ТЭЦ-2, строительство вто-
рой очереди Якутской ГРЭС-2 и расши-
рение Партизанской ГРЭС, но они не 
прошли отбор по стоимостному кри-
терию — объем инвестиций проек-
тов, претендующих на средства ФНБ, 
должен быть не ниже 50 млрд руб., го-
ворит один из собеседников „Ъ“.

Предполагается, что окупаемость 
этих энергостроек будет реализова-
на по схеме, схожей с договорами на 
поставку мощности (ДПМ, гаранти-
рует возврат инвестиций через по-
вышенные платежи за мощность). 
Базовая доходность проектов модер-
низации (в том числе Артемовская 
ТЭЦ-2 и Хабаровская ТЭЦ-4) может со-
ставить 12,5% (для ценовых зон она со-
ставляет 14%) при ставке ОФЗ в 8,5%.

Полина Смертина,  
Татьяна Дятел

Дальний Восток запитают от ФНБ

350 миллиардов 
рублей
в год можно направлять 
из ФНБ на новые 
проекты, по оценке 
главы Минфина 
Антона Силуанова

Обанкротившийся «Севкабель» 
и его собственник банк «Траст» 
перешли в новую фазу корпора-
тивного конфликта. Конкурс-
ный управляющий проблем-
ного завода просит привлечь 
к субсидиарной ответственно-
сти должностных лиц, связан-
ных с «Трастом», ссылаясь на то, 
что именно они якобы довели 
предприятие до банкротства. 
В «Трасте» считают претензии 
неправомерными.

Конкурсный управляющий ПК 
«Севкабель» Кирилл Пестряков 8 
мая направил в Арбитражный суд 
Санкт-Петербурга и Ленинградской 
области заявление о привлечении 
контролирующих завод лиц к субси-
диарной ответственности.

В декабре 2020 года кабельный 
завод признали банкротом по за-
явлению банка «Траст». Ранее этот 
актив в составе группы компаний 
«Росскат» перешел в банк непро-
фильных активов в результате сана-
ции АвтоВАЗбанка. Как следует из 
документа (с ним ознакомился „Ъ“), 
заявители просят привлечь к суб-
сидиарной ответственности по де-
нежным обязательствам «Севкабе-
ля» ряд его бывших должностных 
лиц, включая Александра Меньщи-
кова, являющегося управляющим 
директором «Траста». По мнению за-
явителей, ответчики одобрили до-
говоры, без заключения которых не 
наступило бы объективное банкрот-
ство «Севкабеля». 

С 2017 года задолженность заво-
да существенно возросла, указы-
вают заявители, а «экономическая 
необходимость наращивания дол-
га за аффилированных лиц ответ-
чиком не обоснована». В конечном 
итоге действия ответчиков привели 
к тому, что сам „Траст“ получил «эко-
номическую выгоду из своего недо-

бросовестного поведения и полное 
погашение требований кредиторов 
стало невозможным».

Именно «Траст» сделал так, что 
перезапустить работу предприя-
тия невозможно, заявил „Ъ“ кон-
курсный управляющий Кирилл 
Пестряков. По его словам, пробле-
мы завода начались после того, как 
менеджеры «Траста» обвесили его 
долгами группы «Росскат», чем ли-
шили возможности пользовать-
ся услугами банковских кредитов 

и гарантий. В настоящее время за-
вод не работает, и именно потому, 
что предыдущий управляющий, 
подконтрольный «Трасту», уволил 
весь персонал и отдал оборудова-
ние сторонним лицам, утверждает 
господин Пестряков. 

«Траст» с этим не согласен. Там го-
ворят, что «оформление подобного 
рода поручительств — устоявшаяся 
практика банковской деятельнос-
ти и направлено на обеспечение 
возвратности денежных средств от 
группы взаимосвязанных компа-
ний». По мнению банка, главной 
причиной банкротства завода стало 
отсутствие у него денег на переезд на 
новую производственную площад-
ку. В частности, отмечают в «Трасте», 
произошло это по причине того, что 
управляющая компания, руководив-

шая заводом с 2017 года и обладаю-
щая информацией об окончании 
срока аренды к июню 2020 года, не 
сформировала резервов на перевоз 
завода.

Общая кредиторская задолжен-
ность «Севкабеля» оценивается в 6 
млрд руб., уточнили в «Трасте». Ос-
новные требования по долгам «Сев-
кабеля» делятся между компанией 
«Инкатех» (3,2 млрд руб.), требова-
ния которой переуступил Сбербанк, 
и «Трастом» (2,5 млрд руб.). Креди-
торы смогут вернуть свои средства 
пропорционально объему задолжен-
ности, в том числе за счет продажи 
активов банкротного предприятия, 
указывает адвокат бюро «Андрей Го-
родисский и партнеры» Дмитрий 
Якушев. По словам партнера «Юков 
и партнеры» Светланы Тарнополь-
ской, вопрос о наличии либо отсут-
ствии оснований для привлечения 
ответчиков к субсидиарной ответст-
венности будет разрешен судом по 
существу в любом случае, при этом 
установление точного размера от-
ветственности (если заявление бу-
дет удовлетворено) будет отложено 
до момента, когда конкурсная масса 
будет полностью сформирована, то 
есть все имущество должника будет 
распродано с торгов. 

Тем не менее в настоящее время 
сам «Траст» как юридическое лицо 
не включен в список ответчиков. Од-
нако господин Пестряков не исклю-
чил в дальнейшем подачи нового 
иска к самому банку. Сумма субси-
диарной ответственности пока не 
определена — ее параметры можно 
будет оценить после продажи акти-
вов «Севкабеля», говорит господин 
Пестряков. По его оценке, она может 
быть равна сумме непогашенной 
кредиторской задолженности.

Ольга Шерункова,  
Владислав Трифонов

К менеджерам «Траста»  
тянут «Севкабель»
Управляющий ищет ответственных за банкротство завода 

2,5 миллиарда 
рублей
составляет 
задолженность 
компании «Севкабель» 
перед банком «Траст»

с1

Просто так дать денег — 
это самый простой путь, 
но он малореалистичный. 

Мы все-таки считаем,  
что рынок 

восстанавливается
— Виталий Савельев, 

глава Минтранса,  
о поддержке авиакомпаний, 23 апреля
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 конференции 
Коммерсантъ

 26МАЯ

УГОЛОВНАЯ 
И СУБСИДИАРНАЯ 
ОТВЕТСТВЕННОСТЬ 
МЕНЕДЖМЕНТА 
И СОБСТВЕННИКОВ 
2021

 26МАЯ

ЭКОЛОГИЯ 
БРЕНДА И БРЕНДЫ 
ДЛЯ ЭКОЛОГИИ. 
УСТОЙЧИВОЕ 
РАЗВИТИЕ

 19МАЯ

Ъ НА ПМЮФ 2021. 
ФОРЕНЗИК КАК 
ИНСТРУМЕНТ БОРЬБЫ 
С УГОЛОВНЫМИ 
РИСКАМИ

 25МАЯ

РЕДЕВЕЛОПМЕНТ.  
НОВАЯ ИСТОРИЯ

 18МАЯ

ОТВЕТСТВЕННОЕ 
ФИНАНСИРОВАНИЕ 
КАК МОЩНАЯ СИЛА 
ПОЗИТИВНЫХ 
ПРЕОБРАЗОВАНИЙ
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+

 28МАЯ

HR*-ФОРУМ 
«КОММЕРСАНТЪ»

*управление персоналом
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Россияне, лишенные второй год подряд воз-
можности провести майские праздники за рубе-
жом, решили потратить часть средств на походы 
в кафе и рестораны. В целом по стране в этот пе-
риод расходы потребителей на рынке общепита 
увеличились на 9%, выяснили аналитики «Тинь-
кофф Индекса». Рестораторы говорят, что потре-
бители могли бы потратить и больше, но помеша-
ла плохая погода.

Во время длинных выходных — с 4 по 10 мая — траты 
россиян в кафе и ресторанах увеличились на 9% по срав-
нению с предыдущей неделей (27 апреля—3 мая), следу-
ет из данных, подготовленных по запросу „Ъ“ аналити-
ческим проектом «Тинькофф Индекс». В целом по стране 
4–10 мая потребители потратили на 346% больше, чем за 
тот же период 2020 года. Такой высокий рост связан с тем, 
что в прошлом году в мае на фоне пандемии из-за лок-
дауна заведения общепита работали только на доставку.

Из всех крупных городов наибольший рост трат по-
требителей в праздники зафиксирован в Москве — на 
10% и на 278% по сравнению с тем же периодом 2020 года. 
В Петербурге на майских каникулах трансакции увели-
чились на 6% и на 209% год к году. В Екатеринбурге эти 
показатели составили 6% и 339% соответственно, Ново-
сибирске — 8% и 423%, Красноярске — 2% и 495%, Росто-
ве-на-Дону — 7% и 466%, Нижнем Новгороде — 7% и 438%, 
перечисляется в отчете «Тинькофф Индекса».

До пандемии майские праздники, как и лето, тради-
ционно были провальными для рестораторов Москвы, 
горожане в большинстве своем уезжали за границу, гово-
рит совладелец сети «Теремок» Михаил Гончаров. Сейчас 
тренд сменился из-за закрытых границ. Такая же ситуа-
ция и в Екатеринбурге, добавляет местный ресторатор 
(совладелец заведений «Агонь», Pinzeria Bontempi, Dou-
ble Grill & Bar) Кирилл Шлаен.

Впрочем, по наблюдениям владельца сети «Воккер» 
Алексея Гисака, россияне стали меньше ездить за границу 
еще до пандемии из-за серьезного снижения курса рубля: 
«Лето 2019 года не было таким провальным для бизнеса, 
как раньше». При этом, по его словам, в майские праздни-
ки 2021 года в Москве не было заметного увеличения чи-

сла посетителей на фуд-кортах ряда торгцентров и в гас-
тромаркетах. «Во время каникул москвичи старались не 
выезжать из своего района, поэтому трафик в заведениях 
в спальных районах оказался выше, чем в центре города, 
где посещаемость была за счет туристов из других регио-
нов»,— подтверждает Михаил Гончаров.

Эксперт добавляет, что, несмотря на рост трат росси-
ян в целом в заведениях общепита, москвичи меньше 
посещали точки фастфуда. Это подтверждается и дан-
ными «Тинькофф Индекса», согласно которым в целом 
по стране траты россиян в сегменте фастфуда 4–10 мая 
выросли всего на 1% по сравнению с предыдущей неде-
лей. При этом в Москве практически не было прироста, 
а в Петербурге, напротив, зафиксировано снижение на 
2% трат в фастфуде.

В Петербурге 4–10 мая расходы посетителей кафе 
и ресторанов выросли более чем на 10% неделя к неделе, 
делится своими данными управляющий партнер White 
Group Игорь Пращенко. «На этот период пришелся ос-
новной наплыв внутренних туристов»,— поясняет он.

Ресторатор Евгения Левандовская (владеет заведени-
ями «Мистер Чанг», «Легенды юга») отмечает, что в Екате-
ринбурге в праздники траты посетителей оказались на 
30% ниже, чем в остальные выходные дни, но на 50% пре-
высили будничные показатели. На каникулах ситуация 
могла быть и лучше, если бы не плохая погода, из-за кото-
рой горожане остались дома, считает она. В Ростове-на-До-
ну 9 и 10 мая также из-за холодов оказались провальными, 
отмечает совладелец ресторанной группы «Правый берег» 
Аджай Сингх. При этом, уточняет он, посещаемость заве-
дений общепита в городе с 1 по 8 мая по сравнению с пре-
дыдущими восемью днями вырос примерно на 20%.

Однако рынок до сих пор не достиг допандемическо-
го уровня. По данным «Тинькофф Индекса», траты в Мо-
скве и Петербурге оказались на 29% меньше, чем на май-
ских праздниках 2019 года, в Екатеринбурге — на 18%, 
Ростове-на-Дону — на 14%.

Халиль Аминов;  
Константин Куркин, Санкт-Петербург;  
Елена Шепелева, Ростов-на-Дону;  
Михаил Мананников, Екатеринбург

Нерабочие дни  
включили в меню
Ресторанам удалось начало мая

В «Ленте» пояснили, что уже по-
лучают уведомления о повышении 
цен от поставщиков и даже «нахо-
дят их обоснованными». Чтобы не 
допустить существенного удорожа-
ния продуктов для потребителей, 
сеть «инвестирует в цену за счет соб-
ственной маржи», но для стабилиза-
ции ситуации требуются «совмест-
ные усилия с поставщиками».

По словам источника „Ъ“ среди 
производителей, «Лента» уже всту-
пила в переговоры с ними об отказе 
от повышения цен. Письмо сети со-
беседник „Ъ“ называет негативным 
примером демонстрации доминиру-
ющего положения на рынке. По его 
словам, «Лента» не делает различий 
между повышением цен на 1–2% и на 
10%, к тому же руководствуется доста-
точно условным перечнем товаров. 
Основные конкуренты «Ленты» X5 
Retail Group («Пятерочка», «Перекре-
сток», «Карусель»), «Магнит», Auchan, 
Metro комментарии не предоставили.

Зампред правления «Руспродсою-
за» (объединяет «Макфу», «Царицыно», 
Beluga Group и др.) Дмитрий Леонов 
подтвердил, что участники объеди-
нения получали подобные письма от 
ритейлеров. По его словам, произво-
дители очень обеспокоены кратным 
ростом издержек на сырье, ингреди-

енты и упаковку, более года стараются 
цены не повышать. Но сети свою мар-
жу снижать не торопятся за исключе-
нием нескольких позиций, а в слу-
чае несогласия поставщиков грозят 
сокращением матрицы и жалобами 
в контролирующие органы, утвер-
ждает господин Леонов.

Собеседник „Ъ“ среди поставщи-
ков говорит, что часть компаний бу-
дет настаивать на пересмотре цен-
ника, угрожая выводом товаров из 
ассортимента. Хотя он признает, что 
сами сети сегодня испытывают повы-
шенное давление из-за роста контр-
оля за ценами за стороны госорга-

нов. Премьер Михаил Мишустин на 
выступлении в Госдуме 12 мая (см. 
стр. 1) прямо и жестко связал рост цен 
на продукты с «жадностью отдельных 
производителей и торговых сетей».

Старший аналитик Газпромбанка 
Марат Ибрагимов отмечает, что соци-
ально значимые продукты и так пред-
ставлены с минимальной розничной 
наценкой, так как выступают важным 
источником трафика и индикатором 
для покупателей об общем уровне 
цен в магазине. По его словам, «Лен-
та» в данном случае может пытаться 
как-то «охладить своих поставщиков», 
но, если повышение цен носит объек-
тивный характер, в лучшем случае эф-
фект удастся растянуть и отложить.

В Минпромторге на вопросы 
„Ъ“ не ответили. В Минсельхозе го-
ворят, что находятся в постоянном 
взаимодействии с объединения-
ми и крупными производителями 
для недопущения необоснованно-
го повышения стоимости продук-
ции и не ожидают резкого роста цен 
на базовые продукты в 2021 году. За 
счет сохранения необходимых объе-
мов продовольствия на внутреннем 
рынке, поддержания рентабельно-
сти производителей, полагают в ми-
нистерстве, динамика цен на базо-
вые продукты останется в пределах 
общей инфляции.

Анатолий Костырев

В магазинах  
обострилась торговля

Приход весны, действующие ограничения на пу-
тешествия и начало сезона массовых забегов при-
вели к резкому росту продаж кроссовок и спортив-
ной экипировки. Ритейлеры говорят о том, что 
спрос во время майских праздников резко вырос 
и беспокоятся относительно запасов из-за удлине-
ния сроков поступления товара. Эксперты ждут 
и соответствующего роста отпускных цен, но счи-
тают, что ажиотаж продлится как минимум до 
конца лета.

О резком росте продаж спортивных товаров для бега 
и легкой атлетики на прошедших майских праздни-
ках „Ъ“ рассказали представители Wildberries и Ozon. 
В Ozon сообщили, что продажи беговых кроссовок с 1 
по 10 мая увеличились почти в три раза относительно 
аналогичного периода в марте, когда традиционно рас-
тет спрос на товары для спорта и активного отдыха. На-
иболее популярными моделями стали Adidas и Kalenji 
(собственная торговая марка сети Decathlon). Спрос на 
кроссовки для бега по пересеченной местности за тот же 
период вырос в 2,7 раза, в первую очередь Asics и Salo-
mon. Кроме того, продажи беговых футболок увеличи-
лись на 84%, фонариков — в 7 раз, поясов для бега — в 3,3 
раза, напульсников — в 2,5 раза, держателей для телефо-
нов — в 2,3 раза, перечисляют в Ozon.

У Wildberries продажи обуви для бега в начале мая вы-
росли на 206% год к году против роста на 133% в годовом 
выражении в апреле. Кроме того, там отмечают рост май-
ских продаж палок для скандинавской ходьбы на 91%, 
пульсометров — в 27 раз, очков — в 9 раз, беговых рюк-
заков — в 5 раз. В Wildberries всплеск интереса к товарам 
связывают с ростом популярности массовых забегов, кото-
рые пройдут в России весной и летом, а также с растущей 
популярностью здорового образа жизни из-за снижения 
физической активности во время дистанционной рабо-
ты. В Ozon согласны, что потребители начали активную 
подготовку к официальным забегам, в том числе на «мара-
фонские» и «ультрамарафонские» дистанции, которые не 
были доступны в прошлом году из-за ограничений в связи 

с COVID-19. В Decathlon уточняют, что наступление тепло-
го сезона традиционно становится главным триггером 
продаж и популярность экипировки для бега этой весной 
действительно растет. Относительно докризисного 2019 
года спрос увеличился в 2,5 раза, что может быть связано 
с ростом запроса на активный образ жизни после режима 
ограничений, говорят там.

Старший маркетинг-менеджер сети «Спорт-марафон» 
Ирина Кузьмина отмечает двукратный рост продаж пре-
жде всего кроссовок. Причем, по ее словам, повышенный 
спрос наблюдается второй сезон подряд, и у сетей уже есть 
определенное беспокойство относительно стоков. Как от-
мечает госпожа Кузьмина, производители до сих пор не 
вышли на докризисные темпы поставок, заказы на некото-
рые модели приходится отменять, сроки сдвигались из-за 
сложностей с контейнерными перевозками, а в РФ логи-
стику удлинила система маркировки. Оператор системы 
ЦРПТ указывает, что маркировка ускоряет сроки поставок 
за счет исключения неэффективных и ненужных звеньев 
из товарной цепи. Средний чек в категории также вырос, 
но это связано не с увеличением отпускных цен, а с расши-
рением предложения, добавляет Ирина Кузьмина. В De-
cathlon заявили, что каких-то проблем со стоком не наблю-
дают, так как заранее спрогнозировали уровень спроса.

Гендиректор «Infoline-Аналитики» Михаил Бурми-
стров говорит, что рост себестоимости производства оде-
жды и обуви и сложности с логистикой неминуемо ска-
жутся на отпускных ценах на спорттовары. Но он ждет, 
что повышенный спрос сохранится как минимум все 
лето. «Одним из драйверов были ограничения на между-
народные туристические поездки и переполненность 
российских курортов, и предпосылок для снятия этих 
факторов до конца лета не видно»,— отмечает эксперт. 
Управляющий партнер Arikh Sport Production Андрей 
Арих также резкого спада продаж не ожидает, но преду-
преждает, что в России динамика спроса на спортивный 
инвентарь всегда зависит от погоды и затяжные прохлад-
ные и дождливые месяцы могут нивелировать эффект.

Анатолий Костырев

Спрос на длинные дистанции
Граждане накупили одежды и обуви для бега

АНО «Центр компетенций 
по импортозамещению в сфере 
ИКТ» (ЦКИКТ) пытается забло-
кировать закупку Промсвязь-
банком программного обес-
печения американской Oracle 
на $10 млн. У этого софта есть 
российские аналоги, а обоснова-
ния закупки именно иностран-
ного продукта банк не предоста-
вил, жалуется центр в Минциф-
ры. Многие IT-приложения, ко-
торые используют банки, зато-
чены под Oracle, поэтому им-
портозамещение нужно начи-
нать с разработчиков приложе-
ний, предупреждают эксперты.

Директор ЦКИКТ Илья Массух 
просит отменить закупку Промсвязь-
банком системы управления базами 
данных (СУБД) Oracle на $10,3 млн, пи-
шет он в письме (есть у „Ъ“) от 7 мая 
к председателю Промсвязьбанка Пет-
ру Фрадкову, министру цифрового 
развития Максуту Шадаеву и минист-
ру финансов Антону Силуанову. Банк 
объявил конкурс 26 апреля, но не обо-
сновал невозможность приобретения 
российского ПО, хотя в едином рее-
стре отечественного софта есть ана-
логи продукции Oracle, подчеркива-
ет господин Массух. В Минцифры „Ъ“ 
подтвердили получение письма.

Банки относятся к объектам кри-
тической информационной ин-
фраструктуры, которые президент 
Владимир Путин еще в 2019 году по-
ручил перевести на преимуществен-
ное использование отечественного 
софта. То есть при наличии выбора 
между российским и иностранным 
продуктом приоритет должен отда-
ваться первому. ЦКИКТ создан в 2016 

году как раз для решения вопросов, 
связанных с импортозамещением.

До начала 2000-х Oracle распро-
странял СУБД бесплатно и таким 
образом сформировал большую 
базу клиентов в России, отмечает 
Илья Массух: «За это время появи-
лись надежные российские анало-
ги, однако многие банки продолжа-
ют использовать ПО Oracle, ставшее 
привычным».

Между тем Промсвязьбанк сам от-
менил закупку 11 мая, но по другим 
основаниям. Конкурс будет переот-
крыт, пояснили там, поскольку банк 
решил сократить срок закупки с двух 
лет до года, уменьшив сумму. Банк 
сосредоточен на импортозамещении 
ПО на продукты из единого реестра, 
но это «многоступенчатый процесс, 
требующий времени». Поэтому, от-
мечают в банке, текущие IT-решения 
и лицензии и поддержку иностран-
ных СУБД будут использоваться до 
завершения внедрения аналогич-
ных систем, построенных на импор-
тозамещенных решениях. Пром-
связьбанк, говорят там, направляет 
обоснования по закупкам ПО из рее-
стра своему акционеру, Росимущест-
ву, а публикация такой информации 
в открытом доступе не предусмотре-
на, «поскольку может содержать кон-
фиденциальные сведения».

Большинство российских разра-
ботчиков банковских IT-систем уже 
подготовили версии, поддержива-
ющие российские СУБД, и полную 
миграцию можно осуществить за 
два-три года, заверил заместитель 
гендиректора Postgres Profession-
al (разрабатывает СУБД Postgres Pro) 
Иван Панченко.

Однако администратор баз дан-
ных департамента IT-аутсорсинга 
«Корус Консалтинг» Андрей Харчен-
ко утверждает, что на рынке нет пол-
ного отечественного аналога Oracle. 
По его словам, компании, которые 
переходили с Oracle на другие плат-
формы (например, международный 
проект PostgreSQL или российскую 
разработку на его основе Postgres 
Pro), говорят про экономию бюдже-
та на лицензирование, но отмечают 
«просадку» по быстродействию ПО.

В банковском, телекоммуникаци-
онном бизнесе и ритейле СУБД Ora-
cle — «первый выбор», и переход на 
базы данных других производите-
лей — «долгая, дорогая и далеко не 
всегда удачная процедура», соглаша-
ется заместитель гендиректора по 
работе с нацпроектами компании 
Softline Андрей Шолохов. 

По мнению эксперта, импорто-
замещение шло бы легче, если бы 
российские разработчики банков-
ских систем перенесли их на отече-
ственные СУБД: «У каждой СУБД есть 
особенности, это не позволяет про-
сто заменить одну базу на другую». 
Если программисты писали храни-
мые объекты и интерфейс с учетом 
особенностей определенной СУБД, 
то после перехода на новое реше-
ние функционирование не будет 
корректным, подтверждает Андрей 
Харченко, любое неверное решение 
приведет к серьезным потерям. Од-
нако Илья Массух уверен, что «ри-
ски при переходе на другую СУБД не 
выше, чем при переходе с одной вер-
сии Oracle на другую, процесс слож-
ный, но реализуемый».

Юлия Степанова

Oracle снимают со вклада
Крупная закупка американского софта вызвала вопросы

Никто не говорит,  
что мы директивно  

будем цены устанавливать,  
не надо здесь  

тень на плетень наводить
— Владимир Путин,

президент РФ, в апреле 2021 года

Ц И Т А Т Ас1

В 2021 году UPI успел выпустить 
шесть релизов, включая четыре от 
Warner Bros., из которых «Годзилла 
против Конга» оказался самым кассо-
вым (см. таблицу).

Крупнейшие киносети захотят 
объединить усилия, чтобы проти-
востоять нововведениям, отмеча-
ет Мария Вогт. Это и произошло 
на релизе «Мортал Комбат», кото-
рый на третьей неделе не был пред-
ставлен в объединенной киносети, 
«Каро» и «Киномаксе» (за исключе-
нием одного кинотеатра), добавля-
ет она.

Впрочем, третьей неделей про-
ката «Мортал Комбат», у которо-
го сложился не лучший «сарафан», 
могли пожертвовать как кинотеа-
тры, так и дистрибутор. Релиз по-
терял на второй неделе 70% кассы, 
а на третьей — 73% при среднем па-
дении сборов крупных зарубежных 
фильмов на 59% на второй уикенд 
и 61% — на третий, подсчитали в Es-
timate Company. У «Годзиллы», по 

этим подсчетам, потери составили 
60% и 61% соответственно.

В дальнейшем двухнедельно-
го проката может ждать боевик «Те, 
кто желает мне смерти» с Анджели-
ной Джоли, выходящий 13 мая. Хотя 
«Годзилла», «Мортал Комбат» и «Те, 
кто желает мне смерти» — «очень 
сильные релизы», в их случае речь 
идет о потерях, которые киносети 
еще могут себе позволить, сходятся 
во мнении собеседники „Ъ“ на кино-
рынке, рубиконом же станет «Фор-
саж-9», один из самых ожидаемых 
релизов года. Он должен был выйти 
еще 21 мая 2020 года, но из-за панде-
мии премьеру несколько раз перено-
сили, она намечена на 20 мая.

Стартовые сборы нового «Форса-
жа» должны превысить 500 млн руб. 
в первый уикенд, считает Мария 
Вогт. «Форсаж-8» собрал за первые 
14 дней проката более 85% от своей 
общей кассы, а учитывая, что «Фор-
саж-9» выйдет в среду, у него будет 15 
полных дней до начала третьего уик-
енда, то есть доля сборов потенци-
ально еще выше, полагает она: «Ди-
стрибутор едва ли пойдет на уступки, 
даже если сети решат бойкотировать 
картину в третий уикенд. А отказать-
ся от долгожданного блокбастера на 
старте им едва ли позволит экономи-
ческая целесообразность».

Валерия Лебедева,  
Анна Афанасьева

Процент давит на «Форсаж»
Релизы UPI в этом году

Название Сборы (млн руб.) Дата выхода
«Годзилла против Конга» 887 25 марта
«Мортал Комбат» 863 8 апреля
«Никто» 262 18 марта
«Властелин колец: Братство кольца». Перевыпуск 73 15 апреля
«Властелин колец: Две башни». Перевыпуск 48 22 марта
«Властелин колец: Возвращения короля». Перевыпуск 46 29 апреля
Источник: статистика «Бюллетеня кинопрокатчика» с 1 января по 9 мая 2021 года.  
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За 23 года существования, с 1988 по 2011 год, 
 петербургская группа «Колибри» выпустила шесть 
альбомов в диапазоне от барокко-попа до альтер-
нативного рока в сотрудничестве с лучшими му-
зыкантами Санкт-Петербурга из групп «Аквари-
ум», «Телевизор», Tequilajazzz, «Препинаки» и др. 
В 2011 году девушки, в разные годы  записавшие 
хиты «Женские штучки», «Желтый лист  осенний», 
«Орландина», «Американская жена», «Волна» 
и  «Темочка», решили, что больше группе сказать 
нечего, и разошлись в разные стороны. Сегодня 
на цифровых площадках появились 15 песен «Ко-
либри» под обложкой альбома «Счастья нет», кото-
рый участница группы Инна Волкова в разговоре 
с  Борисом Барабановым назвала «последним».

— Инна, альбомом жизнь этих песен ограничится, 
концертная деятельность невозможна, так?
— Совершенно верно. Но и альбом — это немало. 
Наш последний альбом получился гораздо лучше, чем 
мы сами, чем каждая из нас и все мы вместе.
— С 2011 года участницы «Колибри» музыкой не за-
нимались?
— Нет. Я вообще забыла, как петь. В пандемию мне при‑
шлось прокачивать вокал, смотреть тренинги на You‑
Tube, так что бедному мужу (актеру Александру Баширо‑
ву.— „Ъ“) пришлось прятаться в другой комнате: «Да‑да, 
конечно, распевайся».
— Насколько я понимаю, альбом «Счастья нет» осно-
ван на архивах группы.
— В песнях «Народная», «Молодая», «Миленький» 
и «Лиза» вы слышите голоса, записанные во время сес‑
сий 2003 года, а вокальный трек в песне «Мальчики не‑
везучие» — это вообще 1998 год. Отправной точкой для 
альбома действительно стали архивы — концертные 
аранжировки, сохраненные в синтезаторе нашего быв‑
шего гитариста Андрея Градовича, и записи, сделанные 
на «Мелодии» в 2003 году. Большую часть вокальных тре‑
ков мы с Ириной Шароватовой записали в 2020 году. 
В песнях «Мэри» и «Внедорожная» звучит и вокал Елены 
Юдановой. Она больна, поэтому ребята приезжали с ап‑
паратурой к ней домой. Остальные ее вокальные дорож‑
ки — из тех, что лежали и ждали своего часа.
— «Колибри» были, вероятно, единственной замет-
ной женской группой в пространстве отечественной 
рок-музыки, во всяком случае, до появления Pep-See. 
Сейчас слова «женская группа» звучат устрашающе, 
ждешь феминистской проповеди. Вы в те годы как-то 
формулировали свою миссию? Гордились тем, что 
«Колибри» — это когда «девушки поют»?
— Совсем нет. Наташа Пивоварова, собравшая группу, 
воспринимала женскость группы не более чем прикол. 
Фишечка такая. Она же нас собрала под программу со‑
ветских шлягеров 60‑х, репертуар там был из песен Ми‑
ансаровой, Пьехи и пр. Да и чисто женской группой 
мы стали не сразу. Две мужские песни в ранних програм‑
мах исполнял Лео Васильев.

— Что происходит с наследием Наташи Пивоваро-
вой? Насколько я помню, у нее были сольные песни 
и еще остались какие-то дневники.
— Когда в 1998 году Наташа ушла из группы, она поступи‑
ла абсолютно правильно, хотя это и был тяжелый момент 
и для нас, и для публики. Этот ее интуитивный шаг помог 
нам прожить дольше. Это был период, когда мы друг дру‑
га видеть и слышать лишний раз не могли. Она ушла — 
и у нас открылось новое дыхание. Мы были счастливы 
втроем, как прежде — вчетвером. Я услышала песни, ко‑
торые Наташа делала без «Колибри», только в 2007 году 
на ее поминках. Поминки были в каком‑то большом чер‑
ном питерском клубе. И там громко звучал наташкин го‑
лос. Я вдруг поняла, что Наташа любила в музыке не то, что 
мы делали в «Колибри». То, что она делала без «Колибри»,— 
это другое. Она не старалась быть какой‑то особенно изы‑
сканной. И в этом, наверное, была более честна перед 
собой. Что же касается дневника, то это был толстый фото‑
альбом, в который она вклеивала фотографии «Колибри» 
и писала смешные заметочки. Вела таким образом нашу 
биографию. Этот альбом хранится у наследников. И они 
читают о группе, которую их мамочка создала. Это очень 
милый дневник. И эти заметки и фото мы, скорее всего, ис‑
пользуем в переиздании «Манеры поведения» (1991).
— В последние годы один за другим снимаются ху-
дожественные и документальные фильмы о Ленин-
градском рок-клубе, одна круглая дата следует сразу 
за другой, в общем, «идет вакханалия воспомина-
ний». Она вас радует, трогает?
— Для меня все времена хороши. Тогда было хорошо. 
И потом было хорошо. И сейчас хорошо. Каждый день — 
новый. Переместиться туда, в прошлое, я не хотела бы. 
Я благодарна тому времени. Но постоянно жить вос‑
поминаниями утомительно и скучно. В прошлом году 
на фестивале «Стереолето» я познакомилась с группой 
«Бабба». Мы с ними подружились, и они предложили 
мне записать вместе новую песню. Я записала свой во‑
кал, песня скоро выйдет, все ужасно рады. Вот это — ин‑
тересно. Жизнь движется вперед.

полная версия 
kommersant.ru/13100

ПРЕМЬЕРА АЛЬБОМ

«Постоянно жить воспоминаниями
утомительно и скучно»
Инна Волкова о новом альбоме группы «Колибри»

В Музее современного искусст-
ва «Гараж» открыта выставка «На-
стоящее время, несовершенный 
вид», представляющая нереали-
зованные художественные про-
екты 1964–2021 годов. Подчерк-
нуто грамматические, школьные 
ассоциации, вызываемые назва-
нием, направляют посетителя 
музея в область знания отвлечен-
ного, не привязанного к реаль-
ности, умозрительного и тре-
бующего веры на слово. Кира 
Долинина считает, что это пря-
мой вызов и отличное упражне-
ние для любителей современно-
го искусства.

реди многочисленных 
выставок «Гаража» есть блок экспо‑
зиций, ведущих свой род от архив‑
ных фондов при музее. Они могут 
быть полны оригинальных про‑
изведений, а могут состоять пре‑
имущественно из исторических 
документов, но Архив как храни‑
лище и Архив как идея тут правят 
бал. Куратором или сокуратором 
этих выставок выступает основа‑
тель архива Саша Обухова. По от‑
ношению к современному искусст‑
ву (а мы здесь заранее договоримся, 
что под «современным искусст‑
вом» будем иметь в виду отечест‑
венное искусство с 1950‑х годов 
до наших дней) архив предстает ме‑
стом, где пишется настоящая исто‑
рия. Не только та, которая живет по‑
чти исключительно в позднейших 
мемуарах и интервью, где, ровно 
по доктору Хаусу, «все врут», но та, 
которая в документах, справках, 
сметах, дневниках, на обрывках 
салфеток. Эту историю нельзя под‑
делать, нельзя изменить, расска‑
зываемые ею факты лягут в основу 
толком еще ненаписанной истории 
отечественного искусства послед‑
них 70 лет. Тишайшая жизнь архи‑
вов, конечно, миф. Тут вполне себе 
живут страсти, поскольку иные до‑
кументы способны в корне изме‑
нить, казалось бы, так красиво из‑
ложенные участниками сказки. 

Выставки архива «Гаража» не обя‑
зательно революционны, но всегда 
программно точны и честны.

Нынешняя выставка вся о том, 
чего не было. Это если считать обя‑
зательным условием «бытия» ху‑
дожественного проекта его осу‑
ществленность. Хронологически 
нереализованные проекты распо‑
лагаются между 1964 и 2021 годами. 
Первым в этом ряду стал проект ре‑
конструкции парка Горького, сде‑

ланный в 1964–1968 годах и пред‑
полагающий устройство в парке 
киноконцертного и танцевально‑
го залов. Гигантомания замысла ли, 
финансовые ли проблемы, стили‑
стические несогласия или просто 
прагматичный взгляд кого‑то из вы‑
шестоящих на то, как будет колы‑
хаться земля под ногами отплясыва‑
ющих полузапрещенный рок‑н‑ролл 
1750 танцующих, но проект архитек‑
тора Игоря Пяткина с сотоварищами 
не был принят. Что сохранило (хотя 
бы в виде руин) знаменитый павиль‑
он «Шестигранник» Ивана Жолтов‑
ского (1923), где сейчас «Гараж» на‑
чинает работы по созданию своего 
выставочного зала. Кураторы ны‑

нешней экспозиции видят в проекте 
Пяткина некую «ДНК» музея, но и без 
этой привязки к институции этот 
случай победы архитектурного аван‑
гарда над спокойно планировавшим 
его уничтожение советским модер‑
низмом очень поучителен.

Самым ударным фрагментом 
выставки стал тот, где архитекту‑
ра смешалась с изобразительным 
искусством, в данном случае обер‑
нувшимся знаменитым кинетиз‑
мом шестидесятников. В 1968 году 
25‑летний Франциско Инфанте‑Ара‑
на был приглашен «Моспроектом» 
и его директором Михаилом По‑
сохиным создать проект подсвет‑
ки Московского Кремля. Будущий 

классик неофициального искусства 
Инфанте взялся за это дело с энтузи‑
азмом — после разгрома Хрущевым 
«пидарасов‑абстракционистов» 
в Манеже в 1962‑м всем вообще‑то 
было ясно, что игры с официо‑
зом стали невозможны, но время 
от времени какой‑нибудь молодой 
«подпольщик» нет‑нет, да и пытал‑
ся повернуть время на свою сто‑
рону. Понятно, что ничего из этого 
не вышло и в этом случае: успев‑
ший пополучать приличную зар‑
плату в «Моспроекте» Инфанте со‑
чинил световую «фугу Баха», где 
за 60 минут подсветка различных 
архитектурных фрагментов прохо‑
дила полный круг. Драматичность 

этого действа была очень зрелищ‑
на, но политически явно не выдер‑
жана: проект умер.

Перепрыгнув через 70‑е и 80‑е, вы‑
ставка останавливается на самом на‑
чале 90‑х, когда группой последова‑
тельных приверженцев гендерной 
тематики в искусстве, возглавляе‑
мой Натальей Каменецкой, был со‑
чинен «Музей желаний» — априо‑
ри невозможный ни с финансовой, 
ни с идейной точки зрения «музей 
женского искусства». Время феми‑
низма еще не пришло, а по анкет‑
ному принципу распределять ху‑
дожников все‑таки уже не имело 
смысла — это все к 8 Марта только 
годилось.

Если бы не последний пандемий‑
ный год, завершающей точкой по‑
добной выставки стал бы проект 
экспозиции «Меланхолия», задуман‑
ный Петром Белым для петербург‑
ского парка около ДК Газа (давшего 
первую часть названию ленинград‑
ской «газо‑невской культуре» вто‑
рого авангарда). Обломки гипсо‑
вых Лениных, чудовищная челюсть 
на эскизной голове маршала Жу‑
кова, крепкая макушка огромно‑
го черепа Орджоникидзе, гипс как 
руина, археологически ценный ар‑
тефакт, уходящая натура нанизаны 
тут на дюреровскую гравюру как точ‑
ки на карте. В этих гипсах и отчаянье 
бесталанности анонимных авторов, 
и необязательность реализации про‑
екта в связи с его абсолютной кон‑
цептуальной ценностью.

14 месяцев, прошедших с объяв‑
ления пандемии коронавируса, за‑
ложили основу для переосмысле‑
ния понятия «нереализованный 
проект». Тысячи культурных про‑
ектов по всему миру были заморо‑
жены или закрыты. Выживут толь‑
ко те, у кого сама идея способна 
отвечать за весь проект? Концепту‑
ализм наконец всех победил? Или, 
может быть, нас ждет искусство, за‑
прятанное в клетки, подобные тем, 
которые сочинила Вера Хлебнико‑
ва в 1990‑м и которые оказались не‑
ожиданно актуальны в 2021‑м,— 
клетки для двух‑трех посетителей 
и нескольких картин, раздвига‑
ющиеся двери которых, подобно 
шлюзам, отделяют всех от всех.

ВЫСТАВКА СОВРЕМЕННОЕ ИСКУССТВО

Достаточная несбыточность
Выставка «Настоящее время, несовершенный вид» в «Гараже»

С

Самый динамичный фраг-
мент выставки посвящен 
выстроенному Франциско 
Инфанте-Араной проекту 
подсветки Кремля 
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«Локомотив» в девятый раз 
стал обладателем Кубка Рос-
сии. Приз он завоевал, обыг-
рав в состоявшемся в Нижнем 
Новгороде финальном матче 
со счетом 3:1 «Крылья Советов», 
которые представляли ФНЛ, 
второй по статусу дивизион.

тот Кубок России до-
стался клубу, для которого тур-
нир, в котором приз разыгры-
вается,— очень особенный. 
Считается, что он обладает уни-
кальным градусом непредсказуе-
мости, но «Локомотив» тут удиви-
тельное исключение из правила. 
Железнодорожники Кубок брали 
постоянно — и в такие сезоны, 
когда были исключительно силь-
ны, и в такие, когда испытыва-
ли трудности. На их «кубковости» 
они никак не сказывались. Этот 
трофей был для «Локомотива» уже 
девятым, став для клуба утешени-
ем за, скорее всего, проигранную 
«Спартаку» из-за свежих осечек 
гонку за путевку в Лигу чемпио-
нов. А завоевали они его в сраже-
нии с командой, которая, несмо-
тря на формально скромненький 
статус, оказала главному кубково-
му гранду отечественного футбо-
ла чрезвычайно упорное сопро-
тивление.

Те, кто не считал «Крылья Сове-
тов» ровней «Локомотиву», долж-
ны были насторожиться сразу же. 
Команды с аутсайдерским ощу-
щением точно так нагло не игра-
ют. Это «Крылья» старались, не 
тратя время на разведку, на про-
верку своих и чужих возможно-
стей, побыстрее ужалить сопер-
ника. И оборона «Локомотива», 
может быть, предполагавшая, 
что какое-то время будет работать 
в спокойном режиме, моменталь-
но поняла, что отдохнуть у нее не 
выйдет — придется пахать. Она 
напряглась по полной програм-
ме, останавливая прорыв Ивана 
Сергеева, а потом металась, за-
крывая новый выпад. Он уже за-
кончился ударом Рикарду Алви-
ша, который голкипер Гилерме 
отразил кое-как — так, что мяч 
чуть не срикошетил в ворота.

А вскоре на «Крылья Советов» 
вылилось ведро ледяной воды. 
Заброс Максима Мухина со сво-

ей половины поля к самарской 
штрафной не выглядел гранди-
озной угрозой. Летел он прямо 
на голову защитнику Мехди Зеф-
фану, а тот уже был готов тихонь-
ко скинуть его вратарю Ивану Ло-
маеву. Игроки «Крыльев» жутко 
просчитались — на скидку злым 
чертиком из табакерки выскочил 
непонятно как спрятавшийся 
на поле, словно превративший-
ся для оппонентов в невидимку 
Франсуа Камано. Ломаев расте-
рянным взглядом провожал пе-
релетавший через него мяч. Ну, 
такое бывает: матерый фаворит, 
пережив наскоки выскочки в кон-
це концов ставит его на место, 
а поставив, проблем уже никаких 
не испытывает — запал у выскоч-
ки невечный.

Но это был не тот случай. «Кры-
льям» потребовалось чуть боль-
ше пяти минут на то, чтобы най-
ти способ отыграться. И какой 
это был способ! Шикарная ком-
бинация воскрешала в памяти 
кар тинки из матчей не РПЛ и тем 
более не ФНЛ, а Лиги чемпио-

нов. Сергеев в этом сезоне стал 
известен благодаря своим снай-
перским достижениям — в чем-
пионате второго по рангу диви-
зиона он забил четыре десятка 
голов. Но «Локомотив» форвард 
огорошил исключительным по 
тонкости пасом пяткой Денису 
Якубе. А прострел Якубы перепра-
вил в сетку выдержавший жест-
кое сражение возле вратарской 
Владислав Сарвели.

Происходившее дальше толь-
ко доказывало справедливость са-
марского успеха. Эти «Крылья Со-
ветов» играли в футбол, который 
по стилистике вполне соответ-
ствовал высоким стандартам,— 
когда темп держат любой ценой, 
когда после потери тут же орга-
низуется операция по перехва-
ту, подбору, когда голкипер, взяв 
мяч в руки, через мгновение уже 
бросает его своему, лишь бы не 
затянуть с атакой. А о самарском 
настрое идеально рассказывало 
лицо получившего травму и ухо-
дящего на скамейку запасных 
Якубы: он даже не прятал слезы 
досады.

«Крылья» вполне могли выйти 
вперед перед перерывом, на изле-
те компенсированного к первому 
тайму времени. Теперь техникой 

блеснул Максим Витюгов, кото-
рый резким финтом, резкой оста-
новкой заставил упасть на газон 
Дмитрия Баринова. За финтом по-
следовал аккуратный удар в даль-
ний угол — «Локомотив» от беды 
уберегла стойка.

А после отдыха он повел. Глу-
по было, конечно, предполагать, 
что не слишком матерые футбо-
листы «Крыльев» сведут количест-
во ошибок в своих тылах к мини-
муму. Без них не могло обойтись. 
Эту ошибку «Локомотив» исполь-
зовал. Рифат Жемалетдинов очу-
тился в штрафной и, не встречая 
никакого сопротивления, вместо 
того чтобы переть на Ломаева, от-
пасовал назад. Там уже собирал-
ся расстреливать вратаря Федор 
Смолов, но его срубил сзади Сер-
гей Божин. Расстрел в исполне-
нии Смолова состоялся — уже 
с одиннадцатиметровой отметки.

После этого все было уже не 
так интересно. «Крылья» слегка 
подсели — и физически, и, кажет-
ся, ментально. «Локомотив» доба-
вил в солидности. Остатки интри-
ги в этом матче уничтожил в его 
концовке взлетевший в воздух 
при подаче углового и метко про-
бивший головой Мурило.

Алексей Доспехов

ФУТБОЛ

В Нижнем победил верхний
«Локомотив» в девятый раз завоевал Кубок России

В четверг Союз европейских футболь-
ных ассоциаций (UEFA) должен объ-
явить о переносе финала Лиги чем-
пионов из Стамбула в Порту. На такой 
шаг руководство европейского фут-
бола вынуждено пойти из-за вспыш-
ки коронавируса в Турции. Наиболее 
логичным вариантом был бы перенос 
матча в Лондон, поскольку в фина-
ле сыграют «Манчестер Сити» и «Чел-
си». Но британские власти отказались 
идти на уступки и смягчать требова-
ния к лицам, прибывающим из-за гра-
ницы. Впрочем, важные параметры 
проведения финала, в частности ко-
личество зрителей, которых пустят 
на трибуны, еще не согласованы.

четверг UEFA, как сообщает 
агентство AP со ссылкой на источники, 
знакомые с ситуацией, объявит о перено-
се финала Лиги чемпионов, который дол-
жен пройти 29 мая, из Стамбула в Порту. 
Крупнейший город Турции должен был 
принять финал еще в прошлом году, но 
тогда из-за вспышки COVID-19 его при-
шлось перенести в Лиссабон, где игра 
прошла без зрителей. В качестве компен-
сации Стамбулу отдали финал этого года. 
Но в Турции с новой силой разыгралась 
пандемия, что вынудило UEFA искать но-
вое место проведения финала. Отметим, 
что свой финал Лиги чемпионов Стамбул 
все еще может получить. Но в 2023 году. 
Об этом сообщает Reuters со ссылкой на 
источники в Федерации футбола Турции, 
рассказавшие, что соответствующая до-
говоренность с UEFA уже достигнута.

В теории UEFA мог бы оставить все как 
есть. Тем более что турецкие власти были 
не против пустить на стадион до 25 тыс. 
человек. Но такой вариант вступал в кон-
фликт с нормативными актами Вели-
кобритании. Турция, согласно решению 
британского правительства, занесена 
в красный список. Лицам, прибывающим 
из нее, предписано отбыть десятиднев-
ный карантин в отеле. В финале Лиги чем-
пионов сыграют «Манчестер Сити» и «Чел-
си». То есть по возвращении они в полном 
составе должны были бы сесть на каран-

тин. К слову, по той же причине под угро-
зой оказался и турецкий этап чемпионата 
мира «Формулы-1». Гонка, намеченная на 
13 июня, вероятно, будет отменена. Ведь 
большинство команд «Формулы-1» бази-
руется именно в Великобритании.

Учитывая, что в финале Лиги чемпи-
онов сыграют английские команды, раз-
умнее всего было бы перенести его в Лон-
дон. UEFA рассматривал такой вариант, 
но переговоры с британским правитель-
ством ни к чему не привели. Как сообща-
ет The Guardian, камнем преткновения 
стал отказ британских властей предоста-
вить исключение из правил для 2 тыс. 
человек — VIP, технического персона-
ла UEFA, журналистов. При этом бри-
танцы были готовы пустить на Wembley 
22,5 тыс. человек. В итоге практически 
единственным вариантом осталась Пор-
тугалия — одна из немногих стран, нахо-
дящихся в зеленом списке британского 
правительства и при этом располагаю-
щая всей инфраструктурой для проведе-
ния матча высокого уровня.

Правда, в среду президент UEFA Алек-
сандр Чеферин не смог подтвердить, что 
игру примет именно Порту. Его мож-
но понять, поскольку и позицию порту-
гальской стороны тоже нельзя назвать 
мягкой. На данный момент в Португа-
лии болельщикам вообще запрещено 
посещать стадионы. Запрет должен быть 
смягчен 19 мая. С этого дня будет разре-
шено заполнять арены на 10%. Слож-
ность в том, что UEFA хотел бы видеть на 
финале не менее 20 тыс. человек. Вме-
стимость арены Estаdio do Dragаo 50 тыс. 
зрителей. То есть UEFA нужно почти 40% 
от его вместимости. Действительно ли 
власти Португалии согласны на такое 
смягчение, выяснится в четверг.

Но в Англии известие о том, что бри-
танские власти не смогли договориться 
с UEFA, восприняли однозначно. По со-
общению Daily Mail, «Манчестер Сити» 
и «Челси» рассчитывают на то, что по-
лучат от 4,5 тыс. до 6 тыс. билетов каж-
дый для своих болельщиков. Последние, 
в свою очередь, уже бросились брониро-
вать перелеты в Порту — цена на авиаби-
леты за пару часов выросла втрое.

Александр Петров

ТУРНИРЫ

Английские  
причалят в «Порту»
Финал лиги чемпионов  
может быть перенесен в Португалию

Футболисты «Локомотива» (в зеленой форме) в финале Кубка России столкнулись  
с отчаянным сопротивлением соперника из низшего дивизиона, но все-таки смогли победить  
ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА

Э

Финал Кубка России
«Локомотив»—«Крылья Советов» 3:1
Камано, 15; Смолов, 48 (пен.); Мурило, 84 — 
Сарвели, 22.
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Знаменитый ирландский боец 
смешанных единоборств, 
бывший чемпион UFC в лег-
ком и полулегком весе Конор 
Макгрегор впервые в карье-
ре возглавил список спортсме-
нов с самыми большими за-
работками, обнародованный 
Forbes. За последние 12 ме-
сяцев Макгрегор заработал 
$180 млн, что значительно 
больше, чем получили лидеры 
прошлых рейтингов форварды 
«Барселоны» и «Ювентуса» Ли-
онель Месси и Криштиану Ро-
налду. Аргентинец заработал 
в 2020-м $130 млн, португа-
лец — $120 млн. Правда, льви-
ную долю доходов Макгрегора 
составили не призовые за бои, 
а поступления от продажи биз-
неса по производству виски.

здание Forbes в среду об-
народовало список десяти спор-
тсменов, заработавших больше 
всех за последние 12 месяцев. От-
метим, что составители рейтинга 
учитывают не только доходы, по-
лученные атлетами от основного 
вида деятельности, а еще и посту-
пления от рекламных контрак-
тов, доходы от участия в бизне-
се и т. д.

Несмотря на это, лидера рей-
тинга-2021, казалось бы, угадать 
было нетрудно. По всем прикид-
кам им должен был стать форвард 
«Барселоны» Лионель Месси. Ведь 
еще в начале года испанские СМИ 
опубликовали детали его контрак-
та с каталонцами. Из него следова-
ло, что по договору, рассчитанному 
на период с 2017 по 2021 год, Мес-
си заработает €555 млн ($669 млн 
по текущему курсу), то есть почти 
€139 млн в год. И это без учета ре-
кламных контрактов.

Однако рейтинг внезапно воз-
главил самый популярный боец 
смешанных единоборств, быв-

ший чемпион мира UFC в легком 
и полулегком весе Конор Макг-
регор. Его доход, по подсчетам 
Forbes, составил внушительные 
$180 млн. При этом Макгрегор за 
отчетный период провел всего 
один бой (в январе он был нокау-
тирован Дастином Порье). А сам 
бой, хоть и привлек значитель-
ное внимание публики, сильно 
не дотягивал до встречи Макгре-
гора с Хабибом Нурмагомедовым 
(ее ирландец тоже проиграл). Так 
бой против Порье собрал 1,6 млн 
продаж pay-per-view (PPV), а битва 
с российским бойцом в 2018 году 
привлекла 2,4 млн подписчиков.

Денежный успех ирландца 
в Forbes объяснили просто. В этом 
году Макгрегор продал долю 
в компании Proper 12, занимаю-
щейся производством виски, что 
принесло ему более $150 млн. 
В общей сложности совладельцы 
предприятия, среди которых по-
мимо Макгрегора были Оди Аттар 
и Кен Остин, получили от сделки 
$600 млн. Экс-чемпион UFC при 
этом остался лицом бренда, что 
также будет приносить ему дохо-
ды в будущем. Можно вспомнить, 
что ради продвижения виски 
Proper 12 Конор Макгрегор готов 
на многое. Так, в 2019 году в ду-

блинском баре Marble Arch Мак-
грегор наливал свой виски всем 
посетителям. Один из них пить от-
казался. Тогда Макгрегор ударил 
его в лицо. Потерпевший обратил-
ся в полицию, но боец в итоге от-
делался незначительным штра-
фом. А в апреле этого года взял 
и купил Marble Arch.

Если не считать внезапно-
го взлета Конора Макгрегора, то 
в остальном список Forbes полу-
чился вполне традиционным. 
На втором месте после ирландца 
идет Месси с доходом $130 млн. 
Замыкает тройку Криштиану Ро-
налду — $120 млн. На четвертом 
месте — игрок в американский 
футбол квотербек «Даллас Ков-
бойз» Дак Прескот — $107,5 млн. 
В Forbes обратили внимание на 
то, что впервые в истории сразу 
четыре спортсмена заработали за 
12 месяцев более $100 млн. Соб-
ственно помимо нынешних фи-
гурантов рейтинга «стомиллион-
ников» было всего пятеро: Роджер 
Федерер (теннис), Флойд Мейуэзер 
(бокс), Неймар (футбол), Мэнни 
Пакьяо (бокс), Тайгер Вудс (гольф). 
Однако все это далеко до абсолют-
ного рекорда. Он был установлен 
в 2017 году тем же Мейуэзером. 
Американец получил за бой про-
тив Макгрегора $285 млн (практи-
чески все поступления составили 
отчисления от PPV).

В топ-10 наиболее зарабаты-
вающих спортсменов также во-
шел знаменитый баскетболист 
«Лос-Анджелес Лейкерс» Леброн 
Джеймс ($96,5 млн), футболист 
Неймар (ПСЖ, $95 млн), семикрат-
ный чемпион мира «Формулы-1» 
Льюис Хэмилтон ($82 млн), уже 
упомянутый Федерер ($90 млн), ле-
генда американского футбола Том 
Брейди ($76 млн) и один из силь-
нейших игроков Национальной 
баскетбольной ассоциации высту-
пающий за «Бруклин Нетс» Кевин 
Дюрант ($75 млн).

Александр Петров

РЕЙТИНГ

Конор-варвар
Крепкий ирландский Макгрегор заработал больше всех спортсменов

Одной из главных интриг в отечест-
венном футболе остается интрига, 
связанная с составом Российской 
премьер-лиги (РПЛ) в будущем се-
зоне. Российский футбольный союз 
(РФС) отказал в лицензии на вы-
ступление в ней «Оренбургу», кото-
рый занял второе место в первен-
стве ФНЛ, следующем по рангу за 
высшим дивизионом. Клуб не про-
шел лицензирование прежде все-
го из-за несоответствия требова-
ниям РПЛ своего очень скромного 
по размерам домашнего стадиона. 
Между тем «Оренбург» рассчитыва-
ет все-таки оспорить это решение, 
а региональные власти уже пообе-
щали увеличить летом вместимость 
арены с 7,5 тыс. до 10 тыс. человек.

оссийский футбольный союз сооб-
щил о том, что апелляционный коми-
тет структуры оставил в силе принятые 
на прошлой неделе решения в отноше-
нии двух клубов — «Оренбурга» и влади-
кавказской «Алании». Им было отказано 
в лицензии на право выступать в Россий-
ской премьер-лиге.

Особенно болезненным вердикт яв-
ляется для «Оренбурга». Вылетевший 
из РПЛ в прошлом году, он в минувшие 
выходные обеспечил себе второе место 
в первенстве следующего по рангу за 
премьер-лигой дивизиона — ФНЛ. Оно 
давало оренбуржцам, как и победите-
лю турнира «Крыльям Советов», право 
выступать в будущем сезоне в элите при 
условии успешного прохождения проце-
дуры лицензирования. Но в отличие от 
самарской команды оренбуржцы с ним 
не справились.

РФС отмечал, что «Оренбург» не вы-
полнил несколько критериев, необходи-
мых для вступления в РПЛ. Но понятно, 
что прежде всего речь о его домашнем 
стадионе «Газовик», не соответствующем 
современным инфраструктурным тре-
бованиям и просто слишком маленьком. 
В РПЛ существует минимальная планка 
вместимости арены — 10 тыс. человек, 
трибуны «Газовика» же рассчитаны все-
го на 7,5 тыс. зрителей.

Между тем вопрос о том, в каком по 
статусу чемпионате России будет иг-
рать уральская команда, видимо, еще 

не закрыт. Ее спортивный директор 
Дмитрий Андреев рассказал ТАСС, что 
«Оренбург» будет добиваться отмены 
вердикта лицензионного и апелляци-
онного комитетов, рассчитывая на то, 
что «возобладает спортивный прин-
цип» и клуб, который «целый сезон» 
бился за переход в высший дивизион 
и заслужил его «кровью и потом», все 
же допустят в РПЛ. Господин Андреев 
подчеркнул, что на стадионе уже про-
ведены работы, например, по повыше-
нию уровня комфорта, и добавил, что 
клубная юридическая служба рассма-
тривает даже возможность подачи иска 
в Спортивный арбитражный суд (CAS) 
в том случае, если РФС не изменит свою 
позицию.

Между тем правительство Оренбург-
ской области пообещало помочь клубу 
добиться соответствия критериям ли-
цензирования. Региональный министр 
физической культуры и спорта Сергей 
Салмин заявил, что его ведомством сов-
местно с министерством природных ре-
сурсов, экологии и имущественных от-
ношений инициированы работы по 
модернизации стадиона. Они позволят 
в том числе увеличить его вместимость 
до требуемых 10 тыс. человек.

Кроме того, Сергей Салмин рассказал 
о письме на имя президента РФС Алек-
сандра Дюкова, которое подписали гу-
бернатор Оренбургской области Денис 
Паслер и генеральный директор ООО 
«Газпром добыча Оренбург», генерально-
го спонсора клуба, Олег Николаев. В нем 
они просят, чтобы «Оренбургу» «разре-
шили играть в премьер-лиге на своем до-
машнем стадионе».

Пересмотреть первоначальное реше-
ние в его отношении может Бюро испол-
кома РФС. Если «Оренбург» не будет до-
пущен к участию в чемпионате России 
в высшем дивизионе, его путевка доста-
нется, видимо, «Нижнему Новгороду», 
который ниже третьей позиции в ФНЛ 
опуститься уже не может. У нижегород-
цев со стадионом вместимостью 45 тыс. 
зрителей, на котором проводились мат-
чи чемпионата мира 2018 года, как раз 
все в полном порядке. Если же очеред-
ную апелляцию оренбуржцев удовлет-
ворят, «Нижнему Новгороду» придется 
играть в стыковых матчах за право попа-
дания в РПЛ.

Алексей Доспехов

РЕГЛАМЕНТ

У «Оренбурга»  
кресла коротки
Уральский футбольный клуб  
никак не может вернуться в премьер-лигу

За последние 12 месяцев Конор Макгрегор заработал 
$180 млн, что значительно больше, чем получили лидеры 
прошлых версий рейтинга Лионель Месси и Криштиану 
Роналду  ФОТО ZUFFA LLC/GETTY IMAGES
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